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(1200/MM/RU) 

स्थगन प्रस्ताव के बार ेमें घोषणा 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु विविन्न विषयों पर कुछ सदस्यों के स्थगन प्रस्ताि की 

सूचना प्राप्त हुई है। यद्यवप ये मामले महत्िपूणण हैं, तदावप इनके वलए आज की कारणिाई में व्यिधान 

डालना आिश्यक नहीं है। इन मामलों को अन्य अिसर पर उठाया जा सकता है। इसवलए मैंने स्थगन 

प्रस्ताि की वकसी सूचना के वलए अनमुवत प्रदान नहीं की है।  

------ 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, हमें िी तो कोई मामला उठाने दीवजए। 

माननीय अध्यक्ष : क्या है? 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, आप जानते हैं वक यह सरकार फौजों का नाम लेकर 

सत्ता में आयी है और सत्ता में आने के बाद ये फौजों के ऊपर अन्याय कर रही है। वन:शक्त फौवजयों 

को जो पेंशन वमलती है, उसके ऊपर इन्होंने कर लगाना शरुू वकया है। उनसे कर िसूला जा रहा है। 

मैं समझता ह ूं वक इससे हमारी फौजों का अपमान हो रहा है …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : आइटम नूंबर – 3, श्री रत्न लाल कटाररया।  
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सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सिा पटल पर  रखे जाएूंगे। 

 श्री रतन लाल कटाररया। 

जल शक्ति मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा सामाक्तजक न्याय और अक्तधकाररता मतं्रालय में राज्य 

मतं्री (श्री रतन लाल कटाररया): महोदय, मैं वनम्नवलवखत पत्र सिा पटल पर रखता ह ूं :- 

(1) (एक)  नेशनल िाटर डेिलपमेंट एजेन्सी, नई वदल्ली के िषण 2017-2018 के िावषणक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) तथा लेखापरीवित लेखे। 

     (दो) नेशनल िाटर डेिलपमेंट एजेन्सी, नई वदल्ली के िषण 2017-2018 के कायणकरण 

की सरकार द्वारा समीिा के बार ेमें वििरण (वहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)। 

(2) उपयुणक्त (1) में उवल्लवखत पत्रों को सिा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दशाणने 

िाला विरण (वहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)। 

(3) कूं पनी अवधवनयम, 2013 की धारा 394 की उप-धारा (2) के अूंतगणत वनम्नवलवखत पत्रों 

की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) :- 

 (एक) यूपी प्रोजेक्ट्स कॉपोरशेन वलवमटेड, लखनऊ के िषण 2014-2015 के 

कायणकरण की सरकार द्वारा समीिा। 

(दो)  यूपी प्रोजेक्ट्स कॉपोरशेन वलवमटेड, लखनऊ के िषण 2014-2015 का 

िावषणक प्रवतिेदन, लेखापरीवित लेखे तथा उन पर वनयूंत्रक-महालेखापरीिक 

की वटप्पवणयाूं। 

 (4)  उपयुणक्त (3) में उवल्लवखत पत्रों को सिा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण  दशाणने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण)। 
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 (5) िैपकोस वलवमटेड तथा जल सूंसाधन, नदी विकास और गूंगा सूंरिण मूंत्रालय के बीच 

िषण 2019-2020 के वलए हुए समझौता ज्ञापन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अूंगे्रजी 

सूंस्करण) सिा पटल पर रखता ह ूं। 

------ 
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MOTION RE: FIRST REPORT OF BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

On behalf of Shri Pralhad Joshi, I beg to move: 

“That this House do agree with the First Report of the Business 

Advisory Committee presented to the House on 26th June, 2019.” 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक यह सिा 26 जून, 2019 को सिा में प्रस्ततु कायण मूंत्रणा सवमवत के पहले 

प्रवतिेदन से सहमत है।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

---- 

  



27.06.2019      rsg/rjs                Uncorrected/Not for publication                                             281 

 

CENTRAL EDUCATIONAL INSTITUTIONS (RESERVATION IN 

TEACHERS’ CADRE) BILL 

 

1203 hours 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HUMAN RESOURCE 

DEVELOPMENT, MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

COMMUNICATIONS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI SANJAY 

DHOTRE): On  behalf of Shri Ramesh Pokriyal ‘Nishank’, I beg to move for leave 

to introduce a Bill to provide for the reservation of posts in appointments by direct 

recruitment of persons belonging to the Scheduled Castes, the Scheduled 

Tribes, the socially and educationally backward classes and the economically 

weaker sections, to teachers’ cadre in certain Central Educational Institutions 

established, maintained or aided by the Central Government, and for matters 

connected therewith or incidental thereto.  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“वक केन्रीय सरकार द्वारा स्थावपत, अनरुवित और सहायता प्राप्त कवतपय 

कें रीय शैिवणक सूंस्थाओ ूं में, वशिकों के काडर में अनसूुवचत जावतयों, 

अनसूुवचत जनजावतयों, सामावजक और शैिवणक रूप से वपछड़े िगों तथा 

आवथणक रूप से कमजोर िगों से सूंबूंवधत व्यवक्तयों की सीधी िती द्वारा वनयवुक्तयों 

में पदों के आरिण का और उससे सूंबूंवधत या उसके आनषुूंवगक विषयों का 

उपबूंध करने िाले विधेयक को परुःस्थावपत करने की अनमुवत प्रदान की जाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

SHRI SANJAY DHOTRE: I introduce the Bill. 

     ----- 
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STATEMENT RE: CENTRAL EDUCATIONAL INSTITUTIONS 

(RESERVATION IN TEACHERS’ CADRE) ORDINANCE - LAID 

 

1204 hours 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HUMAN RESOURCE 

DEVELOPMENT, MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

COMMUNICATIONS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI SANJAY 

DHOTRE): I beg to lay on the Table an explanatory Statement (Hindi and English 

versions) showing reasons for immediately legislation by promulgation of the 

Central Educational Institutions (Reservation in Teachers’ Cadre) Ordinance, 

2019 (No. 13 of 2019). 

      ----- 
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(1205/SJN/NKL) 

भारतीय आयुक्तविज्ञान पररषद (सशंोधन) क्तवधेयक 

1205 hours 

स्वास््य और पररवार कल्याण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अक्तिनी कुमार चौबे) : अध्यि महोदय, 

डॉ. हषण िधणन जी की ओर से मैं प्रस्ताि करता ह ूं वक िारतीय आयवुिणज्ञान पररषद ्अवधवनयम, 1956 

का और सूंशोधन करने िाले विधेयक को परुःस्थावपत करने की अनमुवत प्रदान की जाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

 “वक िारतीय आयवुिणज्ञान पररषद ्अवधवनयम, 1956 का और सूंशोधन करने िाले विधेयक 

 को परुःस्थावपत करने की अनमुवत प्रदान की जाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

स्वास््य और पररवार कल्याण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अक्तिनी कुमार चौबे) : मैं विधेयक को 

परुःस्थावपत करता ह ूं।  

--------- 

भारतीय आयुक्तविज्ञान पररषद ्(सशंोधन) दूसरा अध्यादेश, 2019 (2019 का सखंयाकं 5) के 

बार ेमें क्तववरण – सभा पटल पर रखा गया  

1206 hours 

स्वास््य और पररवार कल्याण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अक्तिनी कुमार चौबे) : अध्यि महोदय, 

डॉ. हषण िधणन जी की ओर से मैं प्रस्ताि करता ह ूं वक िारतीय आयवुिणज्ञान पररषद ्(सूंशोधन) दूसरा 

अध्यादेश, 2019 (2019 का सूंखयाूंक 5) के प्रखयापन द्वारा तत्काल विधान बनाए जाने के कारणों 

को दशाणने िाला एक व्याखयात्मक वििरण (वहन्दी तथा अूंगे्रजी सूंस्करण) सिा पटल पर रखता ह ूं। 

--------- 
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दन्त क्तचक्तकत्सक (सशंोधन) क्तवधेयक 

1207 hours 

स्वास््य और पररवार कल्याण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अक्तिनी कुमार चौबे) : अध्यि महोदय, 

डॉ. हषण िधणन जी की ओर से मैं प्रस्ताि करता ह ूं वक दन्त वचवकत्सक अवधवनयम, 1948 का और 

सूंशोधन करने िाले विधेयक को परुःस्थावपत करने की अनमुवत दी जाए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

 “वक दन्त वचवकत्सक अवधवनयम, 1948 का और सूंशोधन करने िाले विधेयक को 

 परुःस्थावपत करने की अनमुवत प्रदान की जाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

स्वास््य और पररवार कल्याण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अक्तिनी कुमार चौबे) : मैं विधेयक को 

परुःस्थावपत करता ह ूं।  

--------- 
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क्तवशेष उल्लेख 

1208 बजे 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. मोहम्मद जािेद।  

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप वलस्ट पूरी होने के बाद बोवलएगा। 

…(व्यिधान) 

डॉ. मोहम्मद जावेद (क्तकशनगजं) : महोदय, मैं वकशनगूंज से चनुकर आया ह ूं और मेर ेिेत्र में कई 

नवदयाूं हैं, जैसे महानूंदा डोक, कनकई कोल, रतेआु, मेंची, रमजान। इनकी िजह से पानी तो वमलता 

है, लेवकन तबाही िी बहुत होती है। यूपीए सरकार के िक्त महानूंदा ररिर बेवसन प्रोजेक्ट चलाने की 

बात हुई थी। लेवकन वपछले पाूंच सालों में इस पर कोई नतीजा नहीं वनकला है। आपको बताते हुए 

मझेु अफसोस हो रहा है वक हर मानसून में फ्लड्स की िजह से हमारी हजारों एकड़ िूवम का नकुसान 

हो जाता है। कई स्कूल, मदरसे, गे्रियाडण , मूंवदर और मवस्जद िी ढह गए हैं।  

मेरी आपके माध्यम से यह गजुाररश है वक इस महानूंदा ररिर बेवसन प्रोजेक्ट को वफर से चालू 

वकया जाए, तावक जो तबाही हुई है और हो रही है, उसको रोका जा सके। 

डॉ. श्रीकातं एकनाथ क्तशंदे (कल्याण) : अध्यि महोदय, मैं इस सिागहृ का ध्यान मेर ेसूंसदीय िेत्र 

से ररलेटेड लोकल रलेिे सेिा पर आकवषणत कराना चाहता ह ूं। लोकल रलेिे सेिा मेर ेसूंसदीय िेत्र 

की लाइफ लाइन है, परूंत ुवपछले कुछ वदनों से इस सेिा में वकसी न वकसी तरह का व्यिधान प्रवतवदन 

देखने को वमलता है। किी रलेिे टै्रक फै्रक्चर हो जाता है, किी पैन्टोग्राफ फेल्योर हो जाता है, तो 

किी वसग्नल यूंत्रणा में ताूंवत्रकी खराबी हो जाती है। खासकर ठूंड और बाररश में रलेिे टै्रक का 

वबगड़ना मानो एक आम बात हो चकुी है। बाररश में टे्रनें रोज 10 से 15 वमनट लेट ही चलती हैं। सतत् 

रूप से लेट चलने िाली टे्रनों के कारण लाखों लोगों का लेटमाकण  लगता है। प्रवतवदन 42,50,000 

यात्री मध्य रलेिे के सेन्ट्रल हाबणर और ट्राूंस-हाबणर मागण पर यात्रा करते हैं। रोजाना 1,772 लोकल 

सेिाएूं इस उपनगरीय रले लाइन पर चलती हैं। वपछले एक महीने से टे्रनें लगिग रोज लेट हो रही हैं।  
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 महोदय, हर रवििार को साल के 52 वदनों में मेगाब्लाक होता है। इसके बािजूद सब अबणन 

रलेिे अपने वनयवमत समय पर नहीं चलती है।  

मैं आपके द्वारा रले मूंत्री जी के सूंज्ञान में यह लाना चाहता ह ूं वक सब अबणन रेलिे से सबसे 

ज्यादा राजस्ि प्राप्त होता है और सबसे ज्यादा जो समस्या है, िह इस सब अबणन रलेिे की ही है। 

सप्ताह में पाूंच वदन इसका टाइम टेबल वबगड़ा रहता है।  

अतः मेर ेकुछ सझुाि हैं वक जो पानी की समस्या है और बाररश में जो टे्रनें लेट होती हैं, तो 

वजन नालों की सफाई नहीं होती है, उनकी सफाई बाररश से पहले जल्द से जल्द की जानी चावहए।  

(1210/GG/KSP)  

बड़े हॉसण पॉिर के पूंप्स लगाने चावहए। उसी के साथ मेर ेसूंसदीय िेत्र में मुूंबई-कल्याण रलेिे 

मागण पर यातायात जब िी बावधत हो, तिी कल्याण से कसारा और कल्याण से कर्णट जाने िाले 

मागण के यातायात को वनरूंतर जारी रखने के वलए कर्णट-कसारा मागण पर ज्यादा लोकल टे्रन्स उपलब्ध 

रखें।  

…(व्यिधान) 

श्री सतंोष कुमार (पूक्तणिया): अध्यि महोदय, आपने मझेु शून्य काल में अपनी बात रखने का मौका 

वदया, इसके वलए मैं सबसे पहले आपको धन्यिाद करना चाह ूंगा। महोदय, मैं वबहार के पूवणणया वजले 

से आता ह ू ूं, जो पटना से साढ़े तीन सौ वकलोमीटर दूर है। िहाूं पर हाईकोटण  बेंच की स्थावपत करने 

की माूंग मैं आपके माध्यम से सरकार से करना चाहता ह ू ूं, तावक हमार ेइलाके के गरीब लोगों को केस 

लड़ने के वलए साढ़े तीन सौ वकलोमीटर की दूरी न तय करनी पड़े। पूवणणया में हाई कोटण  की बेंच खलु 

जाने से िहाूं पर मकुदमा लड़ने िाले लोगों एिूं अवधिक्ताओ ूं को आसानी होगी। िहाूं पर आस-पास 

के जो पररमण्डल्स हैं, पूवणणया के साथ-साथ कोसी पररमण्डल और िागलपरु पररमण्डल के लोगों के 

वलए िी यह लािदायक होगा। हम आपके माध्यम से कहना चाहेंगे वक सरकार को वनदेश दें वक 

पूवणणया में हाईकोटण  की बेंच की स्थापना हो। हम आपके माध्यम से इस बार ेमें कानून मूंत्री का ध्यान 

आकृष्ट कराना चाहेंगे।  



27.06.2019      rsg/rjs                Uncorrected/Not for publication                                             287 

 

माननीय अध्यक्ष : श्री राजीि प्रताप रूडी एिूं श्री जनादणन वसूंह वसग्रीिाल को श्री सूंतोष कुमार द्वारा 

उठाए गए विषय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMTHITTA): Hon. Speaker, Sir, I request the 

Government, through this august House, to kindly take urgent steps to stop the 

unethical practice of withholding the certificates of students by educational 

institutions. Most students avail the facility of educational loans for paying their 

fees. Due to various bank formalities, the promised loan amount is not 

sanctioned in time of their admission by which time the students will have to join 

the course. Unable to pay the fees, the students who might want to discontinue 

the course are put through more trials owing to the fact that the educational 

institutions refuse to return their certificates and they are not able to join another 

institution. It should be noted that there is an existing Delhi High Court order 

dated July 20, 2011 which states that educational institutions should not withhold 

the certificates of students, but only verify it at the time of admission for its 

credibility. Lakhs of students in the country are now trapped in this malpractice 

of educational institutions thus preventing them from pursuing a future of their 

choice. If the banks sanction educational loans in a time-bound manner, 

exploitation of the students by educational institutions can be stopped. 

 Therefore, I request the Government to kindly take urgent steps to stop 

the unethical practice of the banks and educational institutions in exploiting the 

students in this manner. 
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माननीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय शमाण, श्री एन. के. पे्रमचन्रन, डॉ. सूंजय जायसिाल एिूं एडिोकेट 

ए.एम. आररफ को श्री एूंटो एन्टोनी द्वारा उठाए गए विषय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की 

जाती है। 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Hon. Speaker, Sir, this House has already 

been exercised over the death of children in the S.K. Medical College and 

Hospital, Muzaffarpur. The death toll has touched 150. Though the Health 

Minister went there, so far, he has not made any statement in this House on the 

reason of death of many children. 

Now, new facts have come to light about the Central Government-run 

Kalawati Saran Children’s Hospital, which is a super-speciality hospital in Delhi. 

It is reported that in six years over 6,000 child deaths were reported at Kalawati 

Hospital which is a referral hospital for children from all over India. The most 

common cause of death at the hospital include premature births, respiratory 

infections, septicaemia and other infections and 50 per cent of the deaths are 

reported in the first 48 hours of admission, which indicates a serious condition 

of the people. The infrastructure in the Kalawati Saran Hospital are inadequate 

to meet the demands of the patients. In this case, I think the Government of India 

can take a lesson from West Bengal, where the Government under Mamata 

Banerjee have set up a large number of SNCUs and have brought down the 

number of child deaths drastically and have also brought down MMR drastically. 

The Government should make efforts to improve the facilities in the 

Central Government-run Hospital in Delhi and take steps throughout the country 

to reduce child deaths due to inadequate facilities. 
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माननीय अध्यक्ष : श्री ितृणहरर महताब एिूं श्रीमती सवुप्रया सदानूंद सलेु को प्रो. सौगत राय द्वारा 

उठाए गए विषय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

(1215/SRG/KN) 

श्री दुगाि दास (डी.डी) उईके (बैतूल): परम श्रद्धये अध्यि महोदय, सादर अवििादन। मैं आपके 

माध्यम से लोक सिा में प्रथम बार िािाविव्यवक्त का सअुिसर प्राप्त हुआ है। मैं अपने लोक सिा िेत्र 

के िाइयों और बहनों ि युिा सावथयों के प्रवत िी कृतज्ञता ज्ञावपत करता ह ूँ, वजनकी कृपा से यह 

पािन अिसर उपलब्ध हुआ है। मैं माननीय श्री नरने्र मोदी जी और माननीय श्री अवमत शाह जी के 

प्रवत िी आिार व्यक्त करता ह ूँ, वजनकी कृपा से यह मागण प्रशस्त हुआ है। 

माननीय अध्यि जी, मैं आपके माध्यम से लोक वहत के मदेु्द को सदन के पटल पर प्रस्ततु 

कर रहा ह ूँ। बैतूल हरदा हरसूद लोक सिा िेत्र मध्य प्रदेश का जनजावत बहुल वजला है। बैतूल वजले 

को िारत माता की हृदय स्थली िी कहा जाता है। यह वजला किी सघन िनों से आच्छावदत था। 

इमारती लकवड़यों, िन औषवधयों एिूं िन उपजों के वलए प्रवसद्ध है। आवदिासी िाइयों और बहनों 

का आवथणक जीिन इन्हीं पर आवश्रत रहा है। वकन्त ुवजस वनमणमता और बबणरतापूिणक िनों की कटाई 

हुई है, िन सम्पदा को िारी िवत पहुूंचाई गई है, उसके कारण िेत्र में प्राकृवतक असूंतलुन की 

वस्थवतयाूँ वनवमणत हुई हैं। आवदिासी समाज पलायन के वलए मजबूर हुआ है। मैं 10 िषों तक मेर ेलोक 

सिा िेत्र में शासकीय, अशासकीय स्तर पर िनों की कटाई पर रोक लगाने हेत ुविनम्र अनरुोध करता 

ह ूँ, तावक प्राकृवतक रूप से िनों का सूंरिण अवििधणन हो सके। 

डॉ. सघंक्तमत्रा मौयाि (बदायू)ं: अध्यि महोदय, बहुत-बहुत धन्यिाद। सिणप्रथम आपको बहुत-बहुत 

बधाई। मैं आपका आिार व्यक्त करती ह ूँ, साथ ही साथ इस देश के यशस्िी प्रधान मूंत्री माननीय 

नरने्र मोदी जी ि िारतीय जनता पाटी के शीषण नेतृत्ि को िी धन्यिाद ि आिार व्यक्त करती ह ूँ, 

वजनकी िजह से मैं आज यहाूँ पर ह ूँ।  
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मान्यिर, मैं इस प्रश्न के माध्यम से मेर ेलोक सिा िेत्र बदायूूं का द:ुख व्यक्त कर रही ह ूँ। 

आर्ादी के 72 िषों बाद िी बदायूूं के लोगों को सीधे-सीधे लखनऊ ि वदल्ली रले मागण की सवुिधा 

नहीं वमल पाई है, जो बहुत ही दिुाणग्य की बात है। 

 अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय रले मूंत्री महोदय से यह जानना चाहती ह ूँ वक 

क्या बदायूूं को लखनऊ ि वदल्ली रले मागण से जोड़ने की कोई योजना है अथिा नहीं? यवद है, तो 

उसके बार ेमें कृपा अिगत कराएूं। यवद नहीं है, तो उस पर विचार करने की कृपा करें। साथ ही साथ 

मैं बदायूूं लोक सिा िेत्र के गनु्नौर विधान सिा के अूंतगणत बबराला स्टेशन से गजुरने िाली गाड़ी 

सूंखया 14320 ि 14321 महाकाल एक्सपे्रस का ठहराि चाहती ह ूँ, वजससे िहाूँ की जनता 

लािावन्ित हो सके। 

अूंत में, मैं लोक सिा बदायूूं की समस्त सम्मावनत जनता का ि अपने शिुवचूंतकों का इस 

सूंसद ििन से बहुत-बहुत धन्यिाद ि आिार व्यक्त करती ह ूँ। धन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती अपरूपा पोद्दार। अनपुवस्थत। 

 श्रीमती मीनािी लेखी। 

श्रीमती मीनाक्षी लेखी (नई क्तदल्ली): आदरणीय अध्यि जी, मैं आपके माध्यम से माननीय अबणन 

डेिलपमेंट वमवनस्टर और एल एूंड डीओ को धन्यिाद देना चाहती ह ूँ वक हमार ेिेत्र में सीवलूंग की जो 

समस्या चल रही थी, उसका एक वहस्सा ठीक हुआ है। लाजपत नगर के िेत्र में जहाूँ पर लीज डीड 

एवग्जक्यूट की है, 40-50 साल परुानी प्रॉब्लम है, आर्ादी के बाद जो ररफ्यूजीज आए थे, उनके िेत्रों 

की प्रॉब्लम थी। लेवकन उसके अलािा अन्य प्रॉब्लम्स बहुत अवधक हैं, खास तौर पर लोकल शॉवपूंग 

सेंटसण को लेकर। मेर ेयहाूँ पर 20 से ऊपर लोकल शॉवपूंग सेंटसण हैं, जहाूँ पर जमीन कमवशणयल है, 

दकुानें बनी हुई हैं, लेवकन फस्टण  फ्लोर पर एक जमाने में शॉप-कम-रवेजडेंवशयल एररया होता था। अब 

सब ने थोड़ा पैसा कमा वलया तो ऊपर रहना बूंद कर वदया और मकान अलग बना वलए। उस िेत्र 

को रवेजडेंवशयल ट्रीट करके सीवलूंग की व्यिस्था, जब एफ.ए.आर. जो बाकी इलाके रवेजडेंवशयल हैं, 

िहाूँ पर बढ़ा वदया गया, लेवकन लोकल शॉवपूंग सेंटसण के अूंदर एफ.ए.आर. को नहीं बढ़ाया गया। ऐसा 
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प्रतीत होता है वक जैसे एनकरजे वकया जा रहा है वक रवेजडेंवशयल इलाकों में आप कमवशणयल 

एवक्टविटी करें और कमवशणयल इलाकों को इतना महूँगा कर दें वक िहाूँ कमवशणयल एवक्टविटी न हो 

पाए। 

(1220/CS/RP) 

इसी के रहते एमपीडी को जब ठीक वकया जा रहा है, जब उसमें अमेंडमेंट लाए ला रहे हैं तो 

मेरा आग्रह है वक इन सबकी वचूंता करते हुए एफएआर को लोकल शॉवपूंग सेन्टसण के वलए बढ़ाया 

जाए। बेसमेंट्स अलाऊ करके व्यवक्तयों को न बैठने वदया जाए, लेवकन बैंवकूं ग व्यिस्था में लॉकर 

आवद को जो रखने की जो व्यिस्था है, िह अलाऊ की जाए, जो बाकी जगहों पर अलाउड है। 

कमवशणयल, रवेज डेंवशयल के जो कन्िजणन चाजेज हैं, उन्हें पैरलल वकया जाए और उसी के रहते जो 

ए,बी,सी कैटेगरी की कॉलोनीज हैं, उनके अूंदर कमवशणयल एवक्टविटी वकसी िी तरीके से न हो, 

उसके वलए िहाूँ पर रट्ेस बढ़ाए जाएूं, न वक बराबर वकए जाएूं। बाकी सब जगह पर कन्िजणन चाजण 

को बराबर वकया जाए। बहुत-बहुत धन्यिाद।  

माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्पेन्र वसूंह चन्देल और श्री सी.पी. जोशी को श्रीमती मीनािी लेखी  द्वारा 

उठाए गए विषय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री अजय कुमार (खीरी): महोदय, 100 से अवधक ऐसे राष्ट्रीय राजमागण हैं, वजनकी सारी प्रविया 

पूरी हो गई है, लेवकन िन वििाग की एनओसी न वमल पाने के कारण िे प्रारम्ि नहीं हो पा रहे हैं। मेर े

लोक सिा िेत्र लखीमपरु खीरी में राष्ट्रीय राजमागण सूंखया 730, जो खटुार-वसवसया120 वकलोमीटर 

चौड़ीकरण होना है और राष्ट्रीय राजमागण सूंखया 731, जो पवलया से शाहजहाूंपरु के बीच बन रहा है, 

एक िषण पूिण इसकी टेंडर प्रविया पूरी की जा चकुी है, लेवकन िन वििाग की एनओसी न वमल पाने 

के कारण इसका काम प्रारम्ि नहीं हुआ है। उसका दखुद पहलू यह है, चूूँवक प्रविया प्रारम्ि हो गई 

है, इसवलए सड़क की मरम्मत का काम िी रोक वदया गया है। मरम्मत का काम न होने के कारण िहाूँ 

बड़े-बड़े गड्ढे हो गए हैं और सड़कें  टूटी हुई हैं। इसके कारण दघुणटना की सूंिािनाएूं बढ़ी हैं।  
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 मैं आपके माध्यम से सरकार से वनिेदन करना चाहता ह ूँ वक एक नई कायण-विवध विकवसत 

करें, वजसमें टेंडर आवद प्रविया िले ही पूरी हो जाए, लेवकन जब तक सड़क का काम पूरी तरह से 

शरुू न हो जाए तब तक मरम्मत के कामों को न रोका जाए। सड़कों, खासकर राष्ट्रीय राजमागों की 

वनयवमत मरम्मत की व्यिस्था की जाए। यह मैं आपके माध्यम से सरकार से वनिेदन करना चाहता 

ह ूँ। धन्यिाद।  

SHRIMATI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): Hon. Speaker, Sir, I wish to 

draw the attention of this House to a very important topic.  In December, 2018, 

the then Minister for Information and Broadcasting, Mr. Rathore said on the Floor 

of the House that the Government, from the years 2014 till December, 2018, had 

spent approximately Rs. 5,246 crores on advertising.  This was only the Central 

Government’s expenditure.  It does not include public sector undertaking 

expenditure, which, I believe, forms the bulk of it.  Given that this is the tax 

payers’ money and what the PSUs are spending is also the tax payers’ money, 

we need to have a better idea what the total advertising spending is.  You can 

see, in 2014-15, it was Rs. 979 crores, which went up to about Rs. 1,300 crores 

in 2017-18.  Five of the largest news media organisations in this country are 

either owned or indirectly debted to one person.  He is the richest Indian.  He is 

an associate who is on the Board of the largest telecom venture.  News Nation, 

India TV, News 24, Network 18, NDTV are all owned.…(Interruptions)  

HON. SPEAKER: Shri B. Manickam Tagore. 

… (Interruptions) 
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SHRIMATI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR): Let me finish, Sir.  We want 

to know as to what is the breakup of the adspend via media houses and if certain 

print media are being excluded.  This is very important.  

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Respected, Speaker, Sir, I 

would like to draw your attention to water crisis in Tamil Nadu, particularly, in the 

Southern Part of Tamil Nadu.  The Districts of Madurai and Virudhunagar are 

mostly affected.  The major lapse of the State Government is that for the last 

eight years they are only encouraging the sand mafias to dig the rivers and 

ponds.  The State Government has completely failed in water management.   

 Therefore, I request the Central Government to intervene and send a 

Central team to Tamil Nadu and help them in solving the water problem.  Each 

village is without water.  The water problem is a big problem in Tamil Nadu.  

Even the New York Times wrote a story on this problem.  The Tamil Nadu State 

Government is just blind not to see what is happening there.  I request the 

Central Government to send a team to solve this problem.  

डॉ. सजंय जायसवाल (पक्तिम चम्पारण): महोदय, धन्यिाद। एक्यूट इूंसेफलाइवटस वसूंड्रोम या 

इूंसेफलाइवटस वसूंड्रोम हम आज िी वडसाइड नहीं कर पाए हैं वक हमें यू.के. इूंवग्लश बोलनी है या 

यू.एस. इूंवग्लश बोलनी है। चमकी बखुार का अिी तक कोई समाधान नहीं वनकला है। कल राज्य 

सिा में माननीय प्रधान मूंत्री जी ने िी कहा था वक बच्चों का बखुार से मरना देश की 70 सालों में 

विफलताओ ूं की एक बहुत बड़ी पहचान है।  

 मेरा आपके माध्यम से अनरुोध होगा वक जो पाूँच िाइरोलॉजी सेन्टसण वबहार में खलु रहे हैं 

और पटना में दो सेन्टसण खलु रहे हैं। पटना में चमकी बखुार का प्रकोप नहीं होता है। बेवतया गोरखपरु 

और मजुफ्फरपरु के बीच में है।  
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(1225/RV/RCP) 

गोरखपरु में िी चमकी बखुार से बच्चे मरते हैं और मरु्फ्फरपरु में िी मरते हैं, पर इन दोनों 

के बीच जो पविम चम्पारण वजला है, िहाूं ऐसी घटनाएूं नहीं होती हैं। िहाूं िाइरोलॉजी सेन्टर खोला 

जाए। माननीय स्िास््य मूंत्री जी कृपा करके यह सवुनवित करें वक हर प्राथवमक स्िास््य केन्र में 

एक ब्लड ग्लूकोमीटर हो और यह बता वदया जाए वक 10 पसेंट डेक्स् ट्रोस दिा चढ़ा देने से बच्चे मरने 

से बच सकते हैं क्योंवक बीमारी के बार ेमें तो हमें पता नहीं है। 

 दूसरा, इसका प्रचार कम से कम माचण से गोरखपरु, चम्पारण और मरु्फ्फरपरु के हर 

प्राथवमक स्िास््य केन्र के चारों तरफ हो तावक वजसके बच्चे को यह बखुार हो, िह डॉक्टर से वमले। 

अगर आप इतना करिा देंगे तो इससे देश को बहुत बड़ी मदद होगी। 

माननीय अध्यक्ष : श्री सधुीर गपु्ता और श्री सी. पी. जोशी को डॉ. सूंजय जायसिाल द्वारा उठाए गए 

विषय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री ताक्तपर गाव (अरुणाचल पूवि): ऑनरबेल स्पीकर सर, मझेु आपका प्रोटेक्शन चावहए और महान 

िारत के इस पावलणयामेंट से िी मझेु प्रोटेक्शन चावहए। चाइनीर् ऑब्जेक्शूंस के कारण िल्डण  बैंक, 

एवशयन डेिलपमेंट बैंक, जाइका और वकसी की िी फूं वडूंग अरुणाचल प्रदेश में दस-पन्रह सालों से 

नहीं हो रही है। यू.पी.ए. िन में मनमोहन वसूंह साहब ने अरुणाचल प्रदेश को यह िादा वकया था वक 

चाइनीर् ऑब्जेक्शूंस के कारण िल्डण  बैंक से हम फण्ड्स नहीं दे पा रहे हैं, पर in lieu of this, एक 

अल्टरनेट फूं वडूंग हम अरुणाचल प्रदेश को देंगे। 

 स्पीकर साहब, इसमें आपका इसवलए प्रोटेक्शन चावहए वक आज अरुणाचल प्रदेश में 

इूंफ्रास्ट्रक्चर डेिलपमेंट की हजारों स्कीम्स में िल्डण  बैंक से जो फूं वडूंग होनी है, िह चाइनीर् 

ऑब्जेक्शूंस की िर्ह से हो नहीं पा रही है। मैं गिनणमेंट-ऑफ-इूंवडया से माूँग करता ह ूं वक अगर िल्डण  

बैंक से फूं वडूंग नहीं हो पा रही है तो इसके अल्टरनेट के रूप में, in lieu of that, अरुणाचल प्रदेश 

को अलग स्कीम्स सैंक्शन की जाए, तावक अरुणाचल प्रदेश डेिलपमेंट की ओर आगे बढ़े। मैं यही 

माूँग करता ह ूं। 
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SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, Sree Chitra Tirunal Institute for 

Medical Sciences and Technology, Thiruvananthapuram is one of the premier 

institutions for providing cardiology, neurology, and neurosurgery services.  A lot 

of patients from every part of Kerala are going there for treatment.  But, 

unfortunately, Ayushman Bharat – Pradhan Mantri Jan Arogya Yojana is not 

implemented in that institution.  This is a public institution.  The Kerala 

Government has also complained about this.   

 So, I urge upon the Health Ministry to implement this Scheme in Sree 

Chitra Tirunal Institute for Medical Sciences and Technology.  Thank you, Sir. 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रमचन्रन, एडिोकेट अदूर प्रकाश और एडिोकेट ए.एम. आररफ को 

श्री के. मरुलीधरन द्वारा उठाए गए विषय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री मोहनभाई साजंीभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली): महोदय, मैं एक बहुत ही महत्िपूणण  

और गम्िीर बात मेरी कूं स्टीट्यनु्सी दादरा और नागर हिेली के बार ेमें उठाना चाहता ह ूं। 

 सर, यह एक केन्रशावसत प्रदेश है, जहाूं पर लेवजस्लेचर नहीं है। िहाूं सार ेके सार ेअवधकार 

प्रशासन के पास और प्रशासन के अवधकाररयों के पास हैं। िहाूं के लोगों की काफी परुानी और स्ट्रॉन्ग 

वडमाूंड है वक िहाूं पर लेवजस्लेचर बनाया जाए, िहाूं पर विधान सिा गवठत की जाए। यह बहुत परुानी 

माूँग है।  

 सर, िषण 2014 में महामवहम उप राष्ट्रपवत जी की अध्यिता में होम वमवनस्ट्री की स्टैवन्डूंग 

कमेटी ने िहाूं की विवजट की थी और उन्होंने पूरी जाूँच की। जाूँच के बाद उन्होंने यह पाया वक यहाूं 

पर लेवजस्लेचर वदया जा सकता है, विधान सिा दी जा सकती है। अिी िी िह प्रपोजल पेवन्डूंग है। 

िह सारी ररपोटण  राज्य सिा में टेबल हुई है। इसके वलए हम िहाूं पर पॉपलेुशन िाइज, रिेेन्यू िाइज 

िाएबल हैं। पूर ेविश्व में िारत एक मजबूत लोकतूंत्र है, वफर हम क्यों िूंवचत हैं? हमार ेयहाूं क्यों नहीं 
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है? मैं चाहता ह ूं वक िारत सरकार इस ररपोटण  पर तरुन्त कारणिाई कर ेऔर विधान सिा के गठन के 

वलए काम शरुू कर।े 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाण को श्री मोहनिाई साूंजीिाई देलकर द्वारा उठाए गए विषय 

के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री देवेन्र क्तसहं भोले (अकबरपुर): माननीय अध्यि जी, बहुत-बहुत धन्यिाद।  

मानि जीिन में िोजन, स्िास््य और वशिा का विशेष महत्ि है। मैं अपने सूंसदीय िेत्र 

अकबरपरु, उत्तर प्रदेश के अन्तगणत लाला लाजपत राय मेवडकल कॉलेज, जो कानपरु मूंडल के 

अन् तगणत आता है, वजसके अन्तगणत छ: जनपद आते हैं, उसके सम्बन्ध में आपसे वनिेदन करना 

चाहता ह ूं। इसके साथ-साथ दस जनपद, जो बनु्देलखण्ड और उसके आस-पास के हैं, िहाूं के लोग 

उस अस्पताल में आते हैं। 

(1230/MY/SMN) 

 महोदय, उत्तर प्रदेश में तीन एम्स (गोरखपरु, रायबरलेी और बीएचयू-िाराणसी) की स्थापना 

की गई है। उक्त स्थावपत एम्स से उत्तर प्रदेश के मात्र पूिी िेत्र की जनता लािावन्ित होगी, जबवक 

यवद कानपरु मेवडकल कॉलेज को एम्स बनाया जाए तो लगिग 15 से अवधक जनपदों की जनता को 

उपचार की सवुिधा उपलब्ध होगी। उत्तर प्रदेश के उत्तरी िेत्र में अिी तक कोई एम्स स्थावपत नहीं 

हुआ और न ही स्थावपत वकया जाना प्रस्तावित है। गणेश शूंकर विद्याथी स्मारक वचवकत्सा 

महाविद्यालय कानपरु उत्तर प्रदेश में सबसे बड़ा ि परुाना मेवडकल कॉलेज है। यह कानपरु नगर एिूं 

आस-पास के लगिग 15 से अवधक जनपदों को उपचार की सवुिधा उपलब्ध करा रहा है। इस 

महाविद्यालय में प्रधान मूंत्री स्िास््य सरुिा योजना के अूंतगणत सपुर स्पेवशयवलटी हॉवस्पटल का 

वनमाणण िी वकया जा रहा है।   

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, Chengannur and Kuttanad 

regions are in my Parliamentary Constituency and had suffered the worst in the 

aftermath of 2018 floods. Despite assurances from the Governments, the 
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rebuilding initiatives are incomplete and Chengannur-Kuttanad region needs a 

special package and master plan. The strengthening of river banks, support to 

agriculture, dairy sector, support to tourism sector, revamping of irrigation 

systems including construction and strengthening of padasekharam bunds, and 

potable water supply must assume priority.  

I would urge the Government to establish a special central Government 

package with budgetary allocations made and institute a dedicated expert 

committee to monitor the progress and ensure completion of works in a time 

bound manner.  

 I would also like to request the Government of India to set up Kuttanad 

Development Authority to look after the development of Kuttanad and sort out 

the problems of people of Kuttanad from time to time.  

Holy Pampa river also is in worst condition.  I urge upon the Government 

to implement Pampa Action Plan immediately.   

  



27.06.2019      rsg/rjs                Uncorrected/Not for publication                                             298 

 

*SHRI Y. DEVENDRAPPA (BELLARY): Hon.Speaker,  Sir, at the outset I 

congratulate you for giving me the opportunity to speak during zero hour. 

I would like to draw the attention of the union government that farmers in 

Bellary district grow Onion, Chilly, and other crops. I would like to request the 

Union government should take immediate steps to set up of cold storage units 

to encourage our farmers. 

 Another point I would like to mention that the river Tungabhadra  has the 

capacity of 32.471 TMC of water storage. However due to siltation in the water 

storage capacity of the river has come down. About 48.88 TMC of water is of no 

use due to siltation. De-siltation work should be taken up without any delay. So 

it would be beneficial to the farmers.   

Therefore, I urge upon the union government through you to take 

measures to de-silt the river Tungabhadra to increase the water storage and 

enable farmers to make utilize it. Thank you. 

Jai Jawan, Jai Vigyan, Jai Kisan. 

 

* Original in Kannada.   
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DR. SUBHASH RAMRAO BHAMRE (DHULE): Sir, on 9th June, 2019, one 

elderly patient was brought to NRS hospital, Kolkata in critical condition.  In spite 

of all the efforts, the patient could not be saved.  The relatives of the patient 

attacked the junior doctor and two doctors are seriously injured. This incident 

has brought the issue of increasing violence against doctors and this kind of 

incidents are increasing all over the country. We must understand that, in spite 

of all the advances in the medical field, there are limitations to medical treatment.  

In spite of all efforts, it is not always possible to save the patient and probably, 

this was misinterpreted by the patient’s relatives as negligence. In treating 

critical patients and operating the major and supra-major surgery, it carries the 

risk of complication, morbidity and mortality. Hence, there is a very thin line 

between inevitable complication and negligence.   

 It is also important to understand that doctors are also human beings and 

not healing angels. It is unacceptable and absurd to victimise a medical 

practitioner if a patient does not respond to the treatment.  Violence against 

doctors is unacceptable and any such act should be made a punishable, non-

bailable offence with imprisonment.  

(1235/MMN/CP)   

 I congratulate the Health Minister, Dr. Harsh Vardhan Ji who has written 

letter to the Chief Ministers of all the States, asking them to bring legislation to 

protect the doctors and also to ensure that the law is implemented in States 

where such laws are already in place. He also circulated the copies of the draft 
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Protection of Medical Service Persons and Medical Service Institutions 

(Prevention of Violence and Damage or Loss of Property) Act, 2017 to the 

States. Today, 19 States have some legislation, legal provision, and many have 

promulgated the Ordinance. Since health is a State subject, I urge all the State 

Governments to strictly enforce the provision of special legislation to protect the 

medical community and to provide security to the hospitals. There should also 

be a Central Act to this effect. 

 Speaker, Sir, I appeal to you, let us have a detailed deliberation on this 

issue because the relation between doctor and patient is very crucial for the 

public health system. So, we must have deliberation on this in the form of a Short 

Duration Discussion. 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. सूंजय जायसिाल, डॉ. श्रीकाूंत एकनाथ वशूंदे, श्री सधुीर गपु्ता और श्री सी.पी. 

जोशी को डॉ. सिुाष रामराि िामर ेद्वारा उठाए गए विषय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान 

की जाती है।   

माननीय सदस्यगण, मैं सिी माननीय नए सदस्यों से आग्रह करूूं गा वक िे शून्य काल में 

अपना जो विषय उठाना चाहते हैं, उसको सूंविप्त में टेबल आवफस में दें और उसमें हल्की सी विषय 

िस्त ुवलखें वक वकस विषय पर आप शून्य काल उठाने जा रहे हैं। मैंने कल िी सिी माननीय नए 

सदस्यों को इजाजत दी थी। मैं आज िी माननीय सदस्यों से पनु: आग्रह करूूं गा वक िे सूंविप्त में 

अपनी बात कहें।  

 श्री परबतिाई सिािाई पटेल। 

श्री हनुमान बैक्तनवाल (नागौर): अध्यि महोदय, ररकाडण  बन गया है। इतने ज्यादा सदस्यों को पहली 

बार मौका वमल रहा है। आपको बधाई हो।…(व्यिधान) 

अनेक माननीय सदस्य : बधाई हो।  
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श्री परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): आदरणीय अध्यि महोदय, मैं आपके माफण त माननीय 

मूंत्री जी के ध्यान में लाना चाहता ह ूं। …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय नए सदस्य।  

…(व्यिधान) 

श्री परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): देश में लगिग सिी एमपी पर यह बात लागू होती 

होगी वक जो बैंवकूं ग में ऋण लेने की प्रथा है, जो बैंवकूं ग में वड वस्ट्र क्ट इूंडस्ट्रीज सेंटर के माफण त जो 

बैंकेबल योजनाएूं की एप्लीकेशूंस होती हैं, िे एप्लीकेशूंस इतनी बड़ी होती हैं वक कागजात तैयार 

करने में िी बेनेवफ वशयरी को बहुत टाइम लगता है।…(व्यिधान) उसके बाद जब िे बैंक में जाते हैं, 

तब बैंक बहुत समय के बाद न बोलते हुए कहती हैं वक आपको यह कजण नहीं वदया जाएगा। 

…(व्यिधान) 

 मैं आपकी माफण त कहना चाहता ह ूं वक हर लोग, जो डीआईजी है, डीआईसी के माध्यम से 

इतनी एप्लीकेशूंस बैंक के कूं सनण में रहकर इतनी होनी चावहए, वजतने को बैंक लोन दे। इसमें 

बेनेवफवशयरीज का िी कोई खचण न हो। इसी िजह से …(व्यिधान)  

माननीय अध्यक्ष : पहले नए माननीय सदस्य बोलेंगे। 

…(व्यिधान) 

श्री परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): मैं इसवलए बोलता ह ूं वक हर जगह बैंकेबल योजनाएूं 

होती हैं। बैंकेबल स्कीम के मतुावबक बैंक में ऋण लेने की प्रथा है। िैसे तो मैं धन्यिाद देश के लोक 

लाड़ले प्रधान मूंत्री को देना चाहता ह ूं। …(व्यिधान)  

माननीय अध्यक्ष : अिी नए माननीय सदस्य बोल रहे हैं, इसके बाद आपको मौका देंगे।  

…(व्यिधान) 

श्री परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): वजन्होंने हर एक को बैंक में जाने का मौका वदया। 

…(व्यिधान) 
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माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्पेन्र वसूंह चन्देल को श्री परबतिाई सिािाई पटेल द्वारा उठाए गए विषय 

के साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है।   

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष :  श्री श्याम वसूंह यादि। 

…(व्यिधान) 

…(Interruptions) 

1238 hours  

(At this stage, Shri Gaurav Gogoi and some other hon. Members came 

and stood near the Table.) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): हम लोगों को वनकाल दीवजए। …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष :  श्री श्याम वसूंह यादि। 

…(व्यिधान) 

श्री श्याम क्तसहं यादव (जौनपुर): माननीय अध्यि जी, मैं इस समय कैसे बोलूूं? कुछ सनुाई तो दे। 

…(व्यिधान) माननीय अध्यि जी, मैं आपका बहुत आिारी ह ूं वक आपने इस सदन में मझेु पहली 

बार बोलने का मौका वदया। …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, नहीं। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, प्लीज अपनी-अपनी सीट पर जाइए।   

…(व्यिधान)                     
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(1240/NK/VR) 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. आर.के. रूंजन- उपवस्थत नहीं।   

…(व्यिधान) 

SHRIMATI MALA ROY (KOLKATA DAKSHIN): Thank you, Speaker, Sir, for 

giving me this opportunity. …(Interruptions) 

 India's rate of unemployment doubled in the past two years, according to 

the State of India’s Environment (SoE) In Figures, 2019. …(Interruptions) This 

has particularly affected the young graduates. …(Interruptions)  

 While unemployment remains high in both urban and rural India, job 

hunting is a bigger challenge for the young and educated youth. According to 

the report, the unemployment rate has gone up from 4 per cent to 7.6 per cent 

in the last two years. …(Interruptions) The World Bank says that India needs to 

create around 81,00,000 jobs per year to solve the problem of unemployment. 

…(Interruptions) 

 However, standing in 2019, India could definitely achieve the honour of 

‘unemployment capital’ of the world. …(Interruptions) The common people of the 

country wants an account of Rs.3400 crore budget allocated to the Skill India 

Mission in the Union Budget 2018-2019..…(Interruptions) 

 Through you, Sir, I request the Government of India to solve the issue of 

unemployment in India. …(Interruptions) 

 Thank you, Sir. 

सुश्री प्रक्ततमा भौक्तमक (क्तत्रपुरा पक्तिम): अध्यि महोदय, मैं आपको धन्यिाद करना चाहती ह ूं। मैं 

वत्रपरुा से आती ह ूं, यह नाथण ईस्ट का छोटा सा स्टेट है। यह हमार ेस्टेट का विषय है। हमार ेस्टेट में 

https://csestore.cse.org.in/e-books/state-of-india-s-environment-2019-in-figures-ebook.html
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एयर कनेवक्टविटी बहुत कम है। …(व्यिधान) वदल्ली से वसफण  एक ही फ्लाइट है, जो सबुह पाूंच 

बजकर पैंतालीस वमनट पर जाती है। हमको वदल्ली से डॉयरके्ट फ्लाइट चावहए। कोलकाता से वत्रपरुा 

के वलए एयर कनेवक्टविटी बढ़ाने के वलए मैं आपके माध्यम से नागर उड्डयन मूंत्री से ररक्िेस्ट करती 

ह ूं। …(व्यिधान) जल्द से जल्द वदल्ली से हमार ेस्टेट के वलए एयर कनेवक्टविटी हो, कोलकाता से 

िी एयर कनेवक्टविटी जोड़ा जाए। धन्यिाद।  

माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्पेन्र वसूंह चन्देल को सशु्री प्रवतमा िौवमक  द्वारा उठाए गए विषय के 

साथ सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री रामप्रीत मडंल (झझंारपुर): अध्यि महोदय, मैं आपका आिार व्यक्त करता ह ूं, इसके साथ-

साथ मैं माननीय प्रधान मूंत्री जी का आिार व्यक्त करता ह ूं, माननीय नीतीश जी का आिार व्यक्त 

करता ह ूं वक उन्होंने मझेु एक मवुखया से लोक सिा पहुूंचाने का काम वकया है। मैं आपका आिार 

व्यक्त करता ह ूं वक आपने मझेु दो शब्द बोलने का मौका वदया है। मैं वबहार के झूंझारपरु से आता ह ूं। 

हमार ेवबहार में पानी का बहुत सूंकट है। मैं आपसे आग्रह करना चाहता ह ूं वक वबहार में जलसूंकट दूर 

करने की कोवशश करें। कोशी, कमला, बलान नवदयाूं नेपाल से आती हैं। िहाूं जल स्तर की बहुत 

कमी है। बच्चों को नहलाने और पानी वपलाने में बहुत वदक्कत हो रही है। यह बहुत सारी बीमाररयों 

की जड़ है।  

मैं आपसे आग्रह करना चाहता ह ूं वक इस ध्यान देने की कृपा करें। धन्यिाद।    

श्री रबेती त्रीपुरा (क्तत्रपुरा पूवि): अध्यि महोदय, मैं ट्राइब्ल एररयाज ऑटोनोमस वडवस्ट्रक्ट काउूंवसल 

की ओर मूंत्री जी का ध्यान आकृष्ट कराना चाहता ह ूँ। आप जानते हैं वक नॉथण-ईस्ट में 10 ऐसे एडीसी 

हैं। इस साल 23 जनिरी को एडीसी को और पािर और फण्ड देने के वलए  कैवबनेट में वडसीजन 

हुआ।  

 मैं आपके माध्यम से जानना चाहता ह ूँ वक यह कब होगा और यह अिी कौन-सी वस्थवत में 

है। दूसरी बात यह है वक पीपरा में जो एडीसीज हैं, उनमें वसफण  28 सीट्स हैं। मैं उन सीट्स को 50 

करने के वलए वडमाूंड करता ह ूँ।  
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माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्पेन्र वसूंह चन्देल को श्री रबेती त्रीपरुा द्वारा उठाए गए विषय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

(1245/SAN/SK) 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): Hon. Speaker, Sir, I thank you for giving 

me this opportunity. …(Interruptions) 

 I am a first-time Member of this House. I have to mention that in the past 

few days, in this House, every Member has been very supportive and 

encouraging, irrespective of his age, party and region. I feel very confident of the 

future of our country.  …(Interruptions) 

 I am now raising an issue which matters to our national security. I am 

concerned about the changing political scenarios around the world. I understand 

that India started out as a non-aligned member, managing to stay consistent, 

moving either closer to the left at times or closer to the right at other times. Our 

hon. Prime Minister’s efforts too are commendable. …(Interruptions) 

 There seems to be a dramatic shift in the West from where one would 

expect the least. The United Kingdom surprised us with Brexit and the United 

States continues to surprise us each and every day. Self-protectionism seems 

to be taking precedence over world leadership. It might be a blunder not to 

expect more of these changes in the near future which might be more dramatic 

in nature. I hope, we are prepared for all eventualities either in trade or on 

security. When I say security, I also mean the millions of India living abroad. 

…(Interruptions) 
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 I understand that the Government cannot reveal the roadmap for each 

likely scenario, but I would request the Government to put in place a mechanism 

to predict them and be prepared. I hope, we will not be caught off guard, like 

when America decided to withdraw our trade benefits or like when our immediate 

neighbours decided in the recent past to give priority to someone else over us. 

…(Interruptions) 

 Thank you. 

माननीय अध्यक्ष: कुूं िर पषु्पेन्र वसूंह चन्देल को श्री श्रीधर कोटावगरी द्वारा उठाए गए विषय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: अजुणन राम मेघिाल जी। 

ससंदीय कायि मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अजुिन राम मेघवाल): माननीय अध्यि जी, धन्यिाद। मैं आपके माध्यम से अधीर रूंजन चौधरी 

जी से कहना चाहता ह ूं। …(व्यिधान) अधीर रूंजन जी, मैं आपकी बात ही कह रहा ह ूं, आपने एजनणमेंट 

मोशन वदया और आप इस पर बोल िी चकेु हैं। रिा मूंत्री जी आए हैं, अगर अध्यि जी अलाऊ करते 

हैं तो रिा मूंत्री जी जिाब देने के वलए िी तैयार हैं।…(व्यिधान) हम सेना का सम्मान करने िाले लोग 

हैं। …(व्यिधान) िन रैंक िन पेंशन िी मोदी सरकार ने दी है। आपने खाली टोकन एमाउूंट रखा 

था।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप सब सीट पर बैवठए। 

…(व्यिधान) 

1210 बजे    (इस समय श्री गौरि गोगोई और कुछ अन्य माननीय सदस्य  

अपने-अपने स्थानों पर िापस चले गए।) 

 

माननीय अध्यक्ष: अधीर रूंजन जी बैवठए। 

…(व्यिधान) 
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माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मैं पनु: आपसे आग्रह करता ह ूं वक  मैंने एक बार आपको 

व्यिस्था दी थी वक नए माननीय सदस्यों के बोलने के बाद आपको मौका वदया जाएगा और आप िैल 

में आकर नारबेाजी कर रहे हैं। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, यह उवचत नहीं है। यह अूंवतम मौका होगा। मैंने जब आपको 

व्यिस्था दी थी वक मैं सिी माननीय सदस्यों को बोलने का मौका दूूंगा। आप पहली बार आने िाले 

माननीय सदस्यों को वडस्टबण कर रहे हैं, यह उवचत नहीं है।  

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री अधीर रूंजन चौधरी जी। 

…(व्यिधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): माननीय अध्यि जी, मैं नया मैम्बर नहीं ह ूं, मैं पाटी की तरफ 

से बोल रहा ह ूं। आप नए मैम्बसण को एक बार नहीं सौ बार चाूंस दीवजए। हमने सार ेमैम्बसण, वजनका 

नाम बैलेट में है, की बात करने की माूंग की है, िह िी आप नहीं दे रहे हैं।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष:  आप अपनी बात कहें। 

…(व्यिधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): हमार ेऊपर इल्र्ाम न लगाना अच्छा होगा।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: एक वमनट है। 

…(व्यिधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): माननीय अध्यि जी, बात यह है वक  अिी एक सीबीडीटी की 

तरफ से सकुण लर जारी वकया गया है। 24 जून, 2019 में एक सकुण लर जारी वकया गया है, वन:शक्त 

फौवजयों को जो पेंशन वमलने िाली थी, उनके ऊपर कर लगाया जा रहा है, टैक्स लगाया जा रहा है। 

वन:शक्त फौजी, जो जोवखम उठाते हुए खदु जखमी हो जाते हैं तो िे नौकरी छोड़कर सपुरएनएुशन के 

जररए काम छोड़ देते हैं क्योंवक  िे जानते हैं वक  पेंशन वमलेगी।…(व्यिधान) 
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माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, िाषण न देकर आप अपनी बात रखें। 

…(व्यिधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): इस सरकार ने फौवजयों की बात करते हुए चनुाि लड़ा था 

और अब िह सरकार वन:शक्त फौवजयों पर टैक्स लागू कर रही है। 

(1250/MK/SM) 

यह बड़े द:ुख की बात है। उसके बाद यह सरकार कहती थी वक ‘िन रैंक िन पैंशन’ अिी 

देखा जा रहा है। ‘िन रैंक फाइि पेंशन’ …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: ये विषय आपने रख वदया है।  

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आपने वजस पर नोवटस वदया है, उसी पर जिाब माूंग सकते हैं।  

…(व्यिधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सेन्ट्रल फोसण को, जब उनका देहाूंत होता है, मौत होती है तो 

उनको शहीद की मयाणदा दी जाए। ये तीन-चार मदेु्द हैं, ये बड़े मदेु्द नहीं हैं। फौजों के साथ अन्याय नहीं 

होना चावहए।  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आपने एक नोवटस वदया था।  

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): आप सेन्ट्रल फोसण को शहीदों की मयाणदा दीवजए और ‘िन 

रैंक िन पेंशन’ के  बदले ‘िन रैंक फाइि पेंशन’ मत कीवजए…(व्यिधान)  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आपने वजस पर नोवटस वदया है, उसी पर बोवलए।  

…(व्यिधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): ये दो-चार मदेु्द हैं। छोटी-सी बात करने के वलए इतनी मेहनत 

करनी पड़ी। आप इसके बार ेमें वनवित रूप से कवहए। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय रिा मूंत्री, एक सिाल पर जिाब दें। इनको दस सिाल उठाने की इजाजत 

नहीं है। 
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रक्षा मतं्री (श्री राजनाथ क्तसहं): माननीय अध्यि जी, मैं यह वनिेदन करना चाहता ह ूं वक अिी    श्री 

अधीर रूंजन चौधरी जी ने प्रश्न उठाया है वक पेंशन बढ़ने के कारण उनके ऊपर कुछ टैक्स इम्पोज 

वकये गये हैं अपनी सेना के जिानों के ऊपर। …(व्यिधान) मैं यह कहना चाहता ह ूं वक वडफें स 

वप्रपेरड्नस यानी रिा की तैयाररयाूं और साथ ही साथ सेना के जिानों का इूंटे्रस्ट यह हमारी सरकार 

के वलए सिोपरर है।  

अध्यि जी, मैं केिल वकसी राजनीवतक पाटी की बात नहीं करता ह ूं। सारा देश इस हकीकत 

से अच्छी तरह िावकफ है। 40 िषों तक हमारी सेना के जिान ओ.आर.ओ.पी. की माूंग करते रहे, 

लेवकन बराबर उनको अूंधेर ेमें रखा गया, बराबर उनको गमुराह वकया गया। …(व्यिधान) पहली बार 

यवद वकसी सरकार ने इसे प्रिािी तरीके से लागू वकया है तो हमारी सरकार ने लागू वकया है।  लेवकन 

जो प्रश्न यहाूं पर उठाया गया है, हमार ेसूंज्ञान में यह बात आयी है। इसकी पूरी जानकारी हावसल 

करने के बाद आपकी इजाजत से, अगर आप कहेंगे तो मैं सदन को िी अिगत करा दूूंगा। 

…(व्यिधान) 

श्री क्तवजय बघेल (दुगि): माननीय अध्यि जी, वपछले पाूंच वदनों से मैं आिेदन लगा रहा था, लेवकन 

आपने आज अनमुवत दी, इसके वलए आपको बहुत-बहुत धन्यिाद । यह आपकी कृपा है। छत्तीसगढ़ 

स्टेट िेयर हाउवसूंग कॉरपोरशेन दगुण शाखा के गोडाउन में रखे पी.डी.एस. का चािल जो गरीबों को 

वदया जाता है उसके 20 बोरों में काूंच के वमश्रण पाये गये थे। खाद्य वििाग ने दवबश  देकर इसको 

जब्त वकया था और गोडाउन मैनेजर द्वारा दो महाशय रखकर उसको साफ कराया  जा रहा था 

जबवक अवधकाररयों के मतुावबक िह चािल पूरा साफ नहीं हो सकता। उसे नष्ट वकया जाना आिश्यक 

है। माननीय अध्यि जी, इस अवनयवमतता की जाूंच हो और वजम्मेदार लोगों के ऊपर कारणिाई हो मैं 

यह वनिेदन आपके माध्यम से करना चाहता ह ूं। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुूँ िर पषु्पेन्र वसूंह चन्देल को श्री विजय बघेल द्वारा उठाए गए विषय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 
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श्रीमती क्तदया कुमारी (राजसमन्द): आपने मझेु सदन में पहली बार बोलने का मौका वदया, इसके 

वलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्यिाद देती ह ूं। 

माननीय अध्यक्ष: जो माननीय सदस्य पहली बार बोल रहे हैं उनके वलए ताली बजाइए। 

श्रीमती क्तदया कुमारी (राजसमन्द): बहुत-बहुत धन्यिाद अध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम से 

सरकार का ध्यान मेर ेलोक सिा िेत्र राजसमन्द ि राजस्थान प्रदेश के लोगों की एक बहुत समय से 

लूंवबत माूंग की ओर आकवषणत करना चाहती ह ूं। महोदय, मेरा लोक सिा िेत्र राजसमन्द मेिाड़ और 

मारिाड़ को जोड़ता है। यह बहुत ही वपछड़ा िेत्र है। इस लोक सिा िेत्र में मािली से मारिाड़ को 

जोड़ने के वलए जो रलेमागण है िह िारत का सबसे परुाना रलेमागण है। हमारी सरकार ने इस ओर ध्यान 

देकर िषण 2017-18 के बजट में इस रलेमागण के गेर् कन्िजणन का काम स्िीकृत िी वकया था तथा 

इसके वलए 1600 करोड़ रुपये का बजट िी सैंक्शन वकया गया था, वजसको अगले िषण बढ़ाकर 

2600 करोड़ रुपये कर वदया गया ।  

(1255/YSH/AK) 

महोदय, इस कायण के वलए डी.पी.आर. का कायण प्रगवत पर आया, लेवकन यह रलेमागण टॉडगढ़ 

िन िेत्र से आया। यह रलेमागण टॉडगढ़ िन िेत्र से होकर गजुरता है, इसवलए डी.पी.आर. को बनाने 

के वलए िन वििाग की ओर से आपवत्तयाूं उठाई जा रही हैं, इस कारण यह कायण बहुत ही धीमी गवत 

से चल रहा है। इस समय तो यह कायण वबल्कुल ही रुका हुआ है। 

 महोदय, मेरा आपके माध्यम से माननीय रले मूंत्री जी और पयाणिरण मूंत्री जी से आग्रह है 

वक िे जल्द से जल्द इस कायण को पूणण करने के वलए आिश्यक कायणिाही करें, वजससे वक राजसमूंद 

ही नहीं, बवल्क िीलिाड़ा, पाली, जोधपरु, वचत्तौड़गढ़, उदयपरु सवहत आधे राजस्थान राज्य के 

यावत्रयों और लाखों की सूंखया में श्रीनाथ जी के दशणन के वलए आने िाले श्रद्धालओु ूं को रलेिे की 

सवुिधाओ ूं का लाि वमल सके। आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : कुूँ िर पषु्पेन्र वसूंह चन्देल को श्रीमती वदया कुमारी द्वारा उठाए गए विषय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 
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SHRI M. SELVARAJ (NAGAPATTINAM): Hon. Speaker, Sir, I thank you very 

much for this opportunity.  

My Nagapattinam Parliamentary constituency is a very backward and 

undeveloped constituency in Tamil Nadu. The main source of income for the 

people is fishing and agriculture, and they are totally dependent upon agriculture 

for their livelihood where around 15 lakh tonnes of paddy are being produced 

every year. 

 The Government of India had earlier permitted the Vedanta Group and 

ONGC to dig deep wells for the hydrocarbon project, which created a lot of 

resentment among the people and farmers. Recently, the Government of India, 

again permitted digging of another 104 deep wells for the same project. This has 

further created a lot of resentment among the farmers because it has totally 

spoilt not only the fertile land, but also the drinking water.  

Hence, I would like to urge upon the Union Government, through this 

august House, to take necessary action to stop the ongoing project in the interest 

of the people. Thank you, Sir. 

SHRI SU. THIRUNAVUKKARASAR (TIRUCHIRAPPALLI): Sir, I would like to 

associate with the issue raised by Shri M. Selvaraj. 

माननीय अध्यक्ष : श्री स.ु वथरुनिकु्करासर को श्री एम. सेल्िराज द्वारा उठाए गए विषय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, एसोवसएट करने के वलए खड़े होने की आिश्यकता नहीं है, 

आप वलखकर टेबल ऑवफसर को दे वदया करें।  
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श्री जसबीर क्तसहं (क्तडम्पा) क्तगल (खडूर साक्तहब): अध्यि जी, मैं आपको धन्यिाद देता ह ूँ वक मैं यहाूं 

का सदस्य ह ूँ और आपने आज मझेु पहली बार बोलने का मौका वदया है। 

मैं वजस काूंवस्टट्यूएूंसी (खडूरसावहब) से आता ह ूँ, उसका पावकस्तान के साथ लगा हुआ 

सबसे लम्बा बोडणर है। िषण1965 और िषण 1971 की जूंग में सबसे ज्यादा नकुसान इसी िेत्र में हुआ 

था। पूंजाब में जो 22 साल टेररेरज्म रहा, उसमें इस िेत्र के करीब 11 हजार लोगों ने अपनी जान 

गिाई ूं, वजनमें मेर ेवपताजी, जो उस टाइम मौजूदा एम.एल.ए. थे, उन्होंने िी शहादत दी थी। मझु पर 

चार बार टैररेरस्ट अटैक हुआ। मेर ेशरीर पर आज िी गोवलयों के वनशान है।  

मैं आपसे विनती करता ह ूँ, वक आप मझेु कृपया दो वमनट दे दीवजए, आप बेल न बजाए। 

हमारी मवुश्कलें दूसर ेिेत्रों से विपरीत हैं। आज पूंजाब में जो पहले वसख मास्टर श्री गरुु नानक देि 

जी है, उनका हम निम्बर में 550िाूं जन्मवदन मनाने जा रहे है। जो सवमवत है, मैं उसका सदस्य होने 

के नाते आपसे विनती करता ह ूँ वक 1 निम्बर को यह कायण होगा और सिी पाटीज के सदस्यों का 

एक डेवलगेशन उसमें जरूर शावमल हो। एक करतारपरु कॉररडोर बन रहा है, िह दो वकलोमीटर 

पावकस्तान के अूंदर बन रहा है। वहन्दसु्तान सरकार ने काफी वहम्मत की है, पावकस्तान के साथ 

वमलकर, मगर उसकी स्पीड कम है। उसे तेजी के साथ बनाना है, तावक यह निम्बर तक शरुू हो 

जाए। मैं विनती करता ह ूँ वक मेर ेिेत्र में ब्यास ररिर है, जब िी पानी का लेिल बढ़ जाता है। िहाूं कुछ 

फ्लड िगैरह आ जाती है, तो बहुत ज्यादा जमीन को काट के ले जाती है, वजससे करोड़ों रुपया हर 

साल उसके मआुिजे में देना पड़ता है। आपसे मेरी दरखिास्त है वक इसके साइड्स पर धसुी बाूंध 

बनाया जाए वजससे जमीन का बचाि हो सके।  
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 (1300/RPS/SPR) 

सर, बस एक प्वाइंट रह गया है, मैं कंक्लूड कर रहा ह ।ं…(व्यवधान) सर, मझेु वहा ंपर 

अपने लोगों के ललए इम्पप्लॉयमेंट चालहए। मेरा कद छ: फुट है, जब मैं उन लोगों के बीच में जाता ह  ं

तो मैं बौना लगता ह ।ं वहा ंसात-सात फुट के लोग हैं। मेरी मागं है लक आप तरनतारन में एक आमी 

ररकू्रटमेंट सेंटर खलुवाइए। …(व्यवधान) देश का जो दशु्मन आंख उठाकर देखेगा, वे उससे 

…(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल को श्री जसबीर लसहं (लडम्पपा) लगल द्वारा उठाए गए 

लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री दुलाल चदं्र गोस्वामी (कटिहार): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपको हृदय से धन्द्यवाद देता ह  ंलक 

नया सदस्य होने के बाद भी मझेु पहली बार सदन में लोक महत्व के लवषय को उठाने का अवसर 

लदया है। मेरा ससंदीय के्षत्र कलटहार, लबहार में है। नॉथथ-ईस्ट रलेवे लाइन कलटहार शहर के बीचोबीच 

गोशाला रलेवे समपार फाटक उपररगामी पलु का लनमाथण लवगत कई वषों से ललम्पबत है। यह रले 

लाइन कलटहार शहर के मध्य से गजुरती है और रलेवे लाइन पर अत्यलधक रलेगालियों का 

आवागमन होने के कारण गोशाला समपार फाटक पर आये लदन शहर की जनता को घण्टों जाम की 

समस्या का सामना करना पिता है। इसललए गोशाला समपार फाटक के ऊपरर पलु का लनमाथण 

लनतान्द्त आवश्यक है और इसका लनमाथण होना चालहए।  

अत: सदन के माध्यम से मैं माननीय रले मंत्री से मागं करता ह  ं लक जनलहत में गोशाला 

समपार फाटक ऊपरर पलु का लनमाथण कराने की लदशा में आवश्यक कारथवाई कराई जाए। धन्द्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल को श्री दलुाल चरं गोस्वामी द्वारा उठाए गए लवषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

SHRI THOMAS CHAZHIKADAN ( KOTTAYAM): Hon. Speaker, Sir, I would 

like to raise a matter of great public importance through this August House in 
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the presence of the Minister for Heavy Industries and Public Enterprises for 

immediate action.  

Hindustan Newsprint Limited(HNL), Velloor, which is coming under my 

constituency and which was adjudged as a Mini Navaratna earlier, is now 

listed for strategic sale by the Government of India. The company was started 

in 1983 as a PSU under the Department of Heavy Industries, Government of 

India as a Wholly Owned Subsidiary of Hindustan Paper Corporation, Kolkata.  

Ever since, its inception, modernization or  upgradation of the plant was 

not done. In spite of this fact, its capacity utilization was in the range of 110 to 

120 per cent and the company has repaid to the Government of India more 

than its investment by way of dividend, taxes, excise duty, etc.  

However, the plant was closed in the year 2018 for about two and a half 

months as it could not comply with certain norms prescribed by the Central 

Pollution Board. Now, the HNL is facing financial crisis due to shortage of 

working capital. More than thousand employees/workers are denied of their 

salaries and wages for the last eight months continuously and the company is 

on the verge of closure due to financial crisis. Non-payment of wages to the 

work force has affected thousands of families directly and indirectly and the 

situation is very grave.  

Sir, I would like to urge upon the hon. Minister to kindly intervene in this  

matter and find an amicable solution.  
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श्री सतंोष पाण्डेय (राजनदंगााँव): अध्यक्ष महोदय, आपको बहुत-बहुत धन्द्यवाद दतेा ह ।ं मैं 

राजनदंगाुँव, छत्तीसगढ़ से आता ह ,ं जो कला, सगंीत और सालहत्य की लत्रवेणी का सगंम है। 

छत्तीसगढ़ का एक बहुत ही महत्वपूणथ लवषय मैं उठाना चाहता ह ।ं 

 छत्तीसगढ़ में अभी लवगत छ: लदन पहले जो घटना हुई, वह हम सबके ललए दखुद है। वहा ं

चरईडाडं नाम का एक छोटा सा ग्राम है, दलुदलुा थाना और जसपरु लजला है, वहा ंके मोहनराम 

लनराला, जो एक सामान्द्य कृषक थे और कृषकों के लकसान मोचाथ के अध्यक्ष थे। वास्तव में उनका 

पत्र मालमथक है, पढ़ने लायक है, लजस प्रकार से उन्द्होंने आत्महत्या की। …(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : आप पत्र टेबल कर देना। 

श्री सतंोष पाण्डेय (राजनदंगााँव): अध्यक्ष जी, मेरा केवल यही कहना है लक वहा ंजब सरकार 

चनुकर आई, उन्द्होंने तीन चार वायदे लकए थे। छत्तीसगढ़ में उनके सभी नेता, प्रवक्ता बैठकर, 

गंगाजल लेकर कहते थे लक लबजली लबल हाफ करेंगे, कजाथ माफ करेंगे, मलदरालय बन्द्द करेंगे, लकन्द्त ु

इन्द्होंने जो आरोप लगाया है, वह सरकार के ऊपर लगाया है लक मेरा के.सी.सी., इलाहाबाद बैंक, 

कुनकुरी का है। शासन से के.सी.सी. लोन माफ हो जाएगा, तब इसे बैंक से लाकर घर में द ेदेना। 

डॉक्टर साहब को लाकर मेरा पी.एम. करा देना। 

(1305/RAJ/UB) 

इस प्रकार से उन्द्होंने शासन को ललखा है। उन्द्होंने थानेदार और अपने लमत्र को ललखा है लक 

मेरी पत्नी चदंाकर देलवका की चदंा करके मदद करना। उन्द्होंने चदंा करके मदद की भी बात की है। 

मैं महोदय जी से लनवेदन करता ह  ंलक  ‘बभुलुक्षित:, लकं न करोलत पाप,ं’ जब व्यलक्त परशेान होता है, 

भूखा होता है, तब इस प्रकार की घटना होती है। उनकी अपेक्षाए ंबढ़ाई गई ं, उनको लालच लदया 

गया, उनको सब्जबाग लदखाया गया। 

 महोदय, मेरा लनवेदन है लकि आज उनकी सहायता भी की जाए और वह सरकार इस प्रकार 

की लालच और सब्जबाग लदखाना बदं कर।े…(व्यवधान) अगर लकए हैं तो उसकी पूलतथ कर।े यह 

मेरा लनवेदन है। 
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माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल को श्री सतंोष पाडेंय द्वारा उठाए गए लवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बोलें, लेलकन मोबाईल चालू न करें। सदन में मोबाइल चालू नहीं होता है। 

ADV. A. M. ARIFF (ALAPPUZHA): As you know, the fisheries sector 

contributes a major part to the economy through substantial employment 

generation, nutrition and food security. The coastal area of Kerala which 

extendsिtoि580िkmिformsि10िperिcentिofिIndia’sिtotalिcoastline.िTheिlivelihoodिofि

the people living in coastal areas of Kerala totally depends on the sea. 

 Nowadays, coastal areas in Kerala are suffering from rising sea level 

and coastal erosion etc. which turns out to be a threat to the entire coastal 

area. The Department of Fisheries in Kerala is trying to shift the coastal people 

and fishermen to a safer place. But this is neither a permanent nor easy 

process nor a solution as those people maintain their special relationship with 

the sea and environment. 

 The construction of sea wall is extremely important and can prevent the 

problem to a certain extent. The major coastal belt of 82 km belongs to 

Alappuzha which is my Parliament constituency. The construction and 

maintenance of sea wall and groynes in the coastal area can be completed 

only with Central funding. After the 13th Finance Commission, it never received 

Central funding during the last ten years. So, I request the Government 

through you to take immediate steps in this regard. 
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माननीय अध्यक्ष : श्री उमेश यादव,  उपलस्थत नहीं। 

…(व्यवधान) 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): अध्यक्ष महोदय, आधलुनक तकनीक का प्रयोग करना बहुत 

अच्छा है, लेलकन अभी तक इस सबंधं में, इसे लकस प्रकार से उपयोग लकया जाए, इसका बलेुलटन 

सदन की तरफ से नहीं है।  

माननीय अध्यक्ष : सभी माननीय सदस्यों को बलेुलटन जारी कर लदया जाएगा। 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): अध्यक्ष महोदय, बलेुलटन इस सदंभथ में जारी करें लक इसका कैसे 

उपयोग लकया जाना है। आईपैड का उपयोग लकया जाना है और लकस प्रकार से उसका उपयोग 

लकया जाना है, यह बलेुलटन में आ जाए।  

श्री टदलेश्वर कामैत (सुपौल): माननीय अध्यक्ष महोदय, सवथप्रथम मैं आपके प्रलत आभार प्रकट 

करता ह  ंलक आपने मझेु शून्द्य काल में समय लदया। मैं आपके माध्यम से अपने ससंदीय के्षत्र सपुौल, 

लबहार की अलतसवेंदनशील समस्या को सरकार के सामने रखना चाहता ह ।ं सपुौल, कोशी प्रमंडल 

का अलत लपछिा के्षत्र है, लजसे कभी बाढ़, कभी सूखा, कभी अलतवलृि और कभी अनावलृि का 

सामना करना पिता है।  

 महोदय, वषथ 2008 में इस लजले में प्रलयंकारी बाढ़ आई थी लजसमें राघोपरु से फारलबसगंज 

तक रले लाइन तथा पलु ध्वस्त हो गया था और बाढ़ में बह गया था, लकन्द्त ुअभी तक वहा ंरले का 

पररचालन नहीं हो सका है। सहरसा से राघोपरु वषथ 2016 में ही बिी लाइन आमान पररवतथन के 

ललए बदं, माननीय रले मंत्री जी के प्रयास से अभी हाल में सहरसा से गढ़बरूआरी मात्र 20 

लकलोमीटर ही रले पररचालन शरुू हो सका है। लकन्द्त ुअभी गढ़बरूआरी से फारलबसगंज वाया 

सरायगढ़ के आमान पररवतथन का कायथ काफी धीमी गलत से चल रहा है। 

 महोदय, आपके माध्यम से मैं सरकार का ध्यान आकृि करना चाहता ह  ंलक जनलहत में पूवथ 

मध्य रलेवे के सहरसा से फारलबसगंज रले खंड के आमान पररवतथन का कायथ  जल्द से जल्द पूरा 
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कराया जाए तालक उस पर रलेगािी का पररचालन शरुू हो सके। लजससे के्षत्र की जनता को रले 

सलुवधा प्राप्त हो सके और यह के्षत्र भी लवकास के पथ पर आगे बढ़ सके। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल को श्री लदलेश्वर कामैत द्वारा उठाए गए लवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

मैं माननीय सदस्यों से आग्रह करना चाह गंा लक अलत आवश्यक हो, तभी चेयर के पास 

आए,ं नहीं तो सभी आवश्यक सूचनाए ंटेबल पर दें। 

(1310/IND/KMR) 

श्रीमती अन्नपूणाा देवी (कोडरमा):  महोदय, मैं झारखंड राज्य से आती ह  ंऔर झारखडं राज्य के 

कोडरमा, हजारीबाग, लगरीलडह लजला सलहत सम्पपूणथ झारखंड के सभी लजलों में पेयजल के गंभीर 

सकंट की तरफ सदन का ध्यान आकृि करना चाहती ह ।ं झारखंड राज्य के लगभग सभी लजलों में 

भूजल स्तर में काफी लगरावट आई है। हैंड पम्पप तथा परम्पपरागत कुए ंसे भी पानी नहीं लमल पा रहा 

है, लजसके कारण आम लोगों के समक्ष पीने योग्य पानी की लकल्लत उत्पन्द्न हो गई है। राज्य 

सरकार अपने ससंाधनों से पेयजल की उपलब्धता सलुनलित कराने का भरपूर प्रयास कर रही है, 

लफर भी पेयजल के लवकराल सकंट के सामने ससंाधनों को और ज्यादा बढ़ाने की आवश्यकता है। 

साथ ही कई लजलों में पानी में आसेलनक की मात्रा बहुत ही ज्यादा है, लजससे आम लोगों के 

स्वास््य पर प्रलतकूल प्रभाव पि रहा है और लोग गंभीर बीमाररयों के लशकार हो रहे हैं। 

 अत: मैं सदन के माध्यम से जल शलक्त मंत्रालय, भारत सरकार से मागं करती ह  ं लक 

झारखंड राज्य में भूजल स्तर में आई लगरावट के चलते उत्पन्द्न पेयजल सकंट से उभरने में राज्य 

सरकार को लवशेष सहायता प्रदान कर राज्य के नागररकों को शदु्ध पेयजल उपलब्ध कराने हेतु 

उपचारात्मक कदम उठाने का काम कर।े 

माननीय अध्यक्ष : श्री पषु्पेन्द्र लसहं चदंेल और श्री लनलशकातं दबेु को श्रीमती अन्द्नपूणाथ देवी द्वारा 

उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 
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श्री राम टिरोमटण (श्रावस्ती): अध्यक्ष महोदय, मैं आपको धन्द्यवाद देना चाहता ह  ंलक आपने मझेु 

पहली बार सदन में बोलने का मौका लदया। सबसे पहले मैं बहन कुमारी मायावती जी, बहुजन 

समाज पाटी और श्रावस्ती लोक सभा के्षत्र के लनवालसयों को धन्द्यवाद देना चाहता ह  ं लक उन्द्होंने 

मझेु अपना प्रलतलनलध चनुकर लोक सभा में भेजा है। 

 महोदय, उत्तर प्रदेश के श्रावस्ती लोक सभा के्षत्र में सरयू नदी के लकनार े लवकास खंड 

यमनुा, हररहरपरु, रानी लक्ष्मणपरु लकनार ेगावं में लजला बलरामपरु के राप्ती नदी के लकनार ेलवकास 

खंड बलरामपरु, हरइया सतघरवा, तलुसीपरु, इकौना में आई बाढ़ के कारण जनमानस पर भारी 

सकंट आ गया है। जो सिकें  मखु्यालय पर आती हैं, उसमें बरसात का पानी बहने के ललए जगह-

जगह लडप बना हुआ है। पानी जब तेजी से बहता है, तो उस लडप से लोग गािी सलहत तेज बहाव में 

बह जाते हैं और उनकी जान-माल का नकुसान होता है। मैं आपके माध्यम से सरकार से मागं 

करता ह  ंलक क्षलतग्रस्त ललंक मागों की मरम्पमत व लडप के स्थान पर पक्का पलु बनाया जाए, लजससे 

बाढ़ में प्रभालवत गावं के लोगों का मकान, पश ुजानवर का जो भी नकुसान हुआ है, उन्द्हें उलचत 

मआुवजा लदया जाए, इससे उनके पनुवाथस में सहायता लमलेगी। 

माननीय अध्यक्ष : श्री मलूक नागर को श्री राम लशरोमलणि द्वारा उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध 

करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

SHRI ABDUL KHALEQUE (BARPETA): Hon. Speaker, Sir, thank you for giving 

me opportunity to speak for the first time in this House. I offer my heartfelt 

thanks to the people of my Constituency for electing me; and I offer my 

heartfelt thanks to my leader Shri Rahul Gandhi for allowing me to contest the 

election.  

 Hon. Speaker, Sir, Barpeta town is the main centre of my Constituency. 

This is the birth place of Mahapurush Srimanta Sankardev and working place 

of Madhav Dev, both Vaishnavite Gurus. They have same philosophy of 
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Swami Vivekananda. स्वामी जी ने कहा था लक ‘जत्र जीव तत्र लशव’िऔर महापरुुष शकंरदेव 

जी ने भी बोला था ‘कुकुर: गदथभा लसगारो आत्मा राम, हबा को जालनया और कररयो प्रणाम।’ 

Hon. Speaker, Sir, this town is also the birth place of Col. Guru Prasad 

Das who is the inventor of rail vacuum break. He invented this in 1930. लेलकन 

बहुत दखु की बात है लक अभी तक इस टाउन के साथ रलेवे का कनेक्शन नहीं हुआ है। दो बार सवे 

हुआ। पहला सवे जोगीघोपा गवुाहटी वाया बारपेटा साथेबारी, हाजो लाइन का था और दूसरी बार 

वह सवे पूरा हुआ। रलेवे बोडथ  ने ररपोटथ  भी सलब्मट की। दूसरी बार का सवे चल रहा है। बोंगाईगावं से 

अग्िथोरी वाया बारपेटा, हाजो, साथेबारी, लेलकन अभी तक कुछ नहीं हुआ। जब प्रधान मंत्री जी 

‘सबका साथ, सबका लवकास और सबका लवश्वास’िकी बात कह रहे हैं, यह रलेवे लाइन होने से 

कनेलक्टलवटी होगी। The Minister of Minority Affairs is also in the House. माइनोररटी 

कम्पयूलनटी का भी फायदा होगा। मैं आपके माध्यम से रले मंत्री जी की दृलि इस तरफ आकलषथत 

करता ह ,ं तालक जल्द से जल्द बारपेटा टाउन के साथ रले कनेक्शन हो। 

(1315/SNT/VB) 

श्री रमेि चन्द्र माझी (नबरगंपुर): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपको धन्द्यवाद देता ह ुँ लक आपने 

मझेु बोलने का मौका लदया। मैं ओलडशा के नबरगंपरु ससंदीय के्षत्र से पहली बार सासंद के रूप में 

चनुकर आया ह ुँ।  

 आंध्र प्रदेश सरकार पोलावरम प्रोजेक्ट बना रही है। इस पोलावरम प्रोजेक्ट से मेरा ससंदीय 

के्षत्र नबरगंपरु और मलकानलगरी लजले के बहुत-से के्षत्र अफेक्टेड हो रहे हैं। वहाुँ आलदवासी इलाके 

हैं, जो ज्यादा अफेक्टेड होंगे।  

 इसललए सरकार से मेरी दरख्िवास्त है लक उस प्रोजेक्ट को बदं लकया जाए। उस एररया में 

फॉरसे्ट क्लीयरेंस लमल रही है। लमलनस्री ऑफ राइब्ल अफेयसथ ने जब क्लीयरेंस लदया, तो उस 

समय कभी पलब्लक लहयररगं नहीं हुई। इसललए मेरी दरख्वास्त है लक इस प्रोजेक्ट को बदं लकया 

जाए। 
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माननीय अध्यक्ष: श्री भतृथहरर महताब और श्री महेश साह  को श्री रमेश चन्द्र माझी द्वारा उठाये गये 

लवषय से सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

DR. A. CHELLAKUMAR (KRISHNAGIRI): Hon. Speaker, Sir, in Krishnagiri 

Parliamentary constituency, Hosur is one of the major municipalities with more 

than 2 lakhs of voters. It is also a known industrial hub with a great inflow of job 

seekers from all over India. 

 There is a railway line crossing across the Hosur-Thali State Highway, 

near TVS Nagar. Due to busy railway traffic, the railway crossing gate is closed 

for road traffic for nearly 7-8 hours per day. That leads to severe hardship to 

the public. Even the movement of ambulance gets stuck. Minimum one lakh of 

people are using this road daily for their livelihood. More than 3,000 small 

industrial units along with big industrial hubs like TVS, Titan and others are 

also there. 

 So, there is an urgent requirement of railway overbridge. I would like to 

request our hon. Minister through you, Speaker Sir, to order for construction of 

a railway overbridge on Hosur-Thali Road, near TVS Nagar on a war footing. 

श्री नायब टसहं सैनी (कुरूके्षत्र): माननीय अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु ज़ीरो आवर में बोलने का 

अवसर प्रदान लकया, मैं आपका आभारी ह ुँ।  

 सबसे पहले मैं कुरुके्षत्र की जनता का धन्द्यवाद करता ह ुँ, लजसके माध्यम से आदरणीय 

प्रधान मंत्री नरने्द्र मोदी और अलमत शाह जी ने मझेु यहाुँ आने का अवसर प्रदान लकया।  

 मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान कुरुके्षत्र के अलत महत्त्वपूणथ मदेु्द की ओर लदलाना 

चाहता ह ुँ। कुरुके्षत्र एक धालमथक नगरी है, जहाुँ भगवान श्रीकृष्ण जी ने गीता का सदंेश लदया। कुरुके्षत्र 

में थानेश्वर एक परुाना शहर है। कुरुके्षत्र की ज्यादा आबादी थानेश्वर में ही रहती है। कुरुके्षत्र के अदंर 
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ही थानेश्वर एक परुानी लसटी है। वहाुँ से एक रले लाइन लनकलकर कैथल की ओर जाती है। यह छह 

लकलोमीटर का एररया है। इस छह लकलोमीटर के एररया में रलेवे के चार फाटक पिते हैं। जब रले 

आती है, तो चारों फाटकें  एक ही समय में बदं हो जाते हैं। इसके कारण पूरा थानेश्वर शहर रुक 

जाता है। स्कूल में पढ़ने वाले बच्चों को इससे बहुत लदक्कत का सामना करना पिता है। आमजन 

को भी बहुत लदक्कत का सामना करना पिता है। यलद कोई एमरजेंसी मरीज आता है, तो उसे भी 

भारी लदक्कत का सामना करना पिता है।  

 इसके साथ ही, कुरुके्षत्र एक धालमथक नगरी भी है। यहाुँ हर रोज हजारों पयथटक आते हैं। 

पयथटकों को भी बहुत लदक्कत का सामना करना पिता है। इसललए मेरा आपसे अनरुोध है लक उस 

छह लकलोमीटर के एररया में एक एललवेटेड रले रैक बनाया जाए तालक वहाुँ के लोगों को इस 

समस्या से लनजात लमल सके।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल को श्री नायब लसहं सैनी द्वारा उठाये गये लवषय से 

सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री प्रदीप कुमार  चौधरी (कैराना): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपका आभारी ह ुँ लक आपने मुझे 

बोलने का अवसर लदया। मैं अपनी पाटी के शीषथ नेततृ्व आदरणीय मोदी जी और शाह जी का भी 

आभार व्यक्त करना चाहता ह ुँ। मैं कैराना ससंदीय के्षत्र से चनुकर आता ह ुँ, इसललए मैं वहाुँ की 

जनता का भी आभार व्यक्त करता ह ुँ। मैं आपसे लनवेदन करना चाहता ह ुँ लक मेर ेससंदीय के्षत्र 

कैराना से होकर कृष्णा नदी लनकलती है। इस नदी से बहुत-से गावं प्रभालवत हैं क्योंलक इस नदी के 

आसपास जो फैलक्रयाुँ लगी हैं, उन फैलक्रयों का रसायनयकु्त पानी उस नदी में लमलकर बहता है। 

इसकी वजह से कैं सर जैसी बिी भयंकर बीमारी और चमथ रोग जैसी बीमाररयों से लोग प्रभालवत हैं। 

(1320/PC/GM)  

  माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से सरकार से मागं करता ह  ंलक ग्रामीण के्षत्रों में जो 

इस प्रकार की भयंकर बीमारी फैल रही है, इस भयंकर बीमारी को रोकने के ललए उक्त नदी में लगरने 
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वाले गंद ेपानी को तत्काल रूप से रोका जाए, तालक उस के्षत्र की जनता को भयानक बीमाररयों से 

बचाया जा सके। धन्द्यवाद। 

श्री गजेंद्र उमराव टसहं पिेल (खरगौन) : अध्यक्ष जी, धन्द्यवाद। 

 मैं आभार व्यक्त करता ह ।ं मैं प्रथम बार इस सदन में आया ह ।ं आपने मझेु बोलने का अवसर 

प्रदान लकया, इसके ललए मैं आपका हृदय से आभार व्यक्त करता ह ।ं मैं हमार ेदेश के यशस्वी प्रधान 

मंत्री नरने्द्र मोदी जी और हमारी पाटी के अध्यक्ष अलमत शाह जी का आभार व्यक्त करता ह ।ं मैं 

मध्य प्रदेश की खरगौन बिवानी लोक सभा के्षत्र से आता ह ।ं मैं वहा ंकी समस्त जनता और समस्त 

कायथकताथओ ंका आभार व्यक्त करता ह ,ं लजनके आशीवाद से मैं आज इस सदन में ह ।ं मैं वहा ंके 

जनलहत के मदेु्द आपके माध्यम से हल कराना चाहता ह ।ं 

 खरगौन लोक सभा एक जनजालत बाहुल्य इलाका है। आजादी के 70 वषों के बाद भी इस 

लोक सभा के्षत्र के आलदवासी वगथ और समाज के सभी वगों ने न रेन देखी है और न रेन की 

पटररया ंदेखी हैं। ‘सबका साथ, सबका लवकास’िको लेकर देश के यशस्वी प्रधान मंत्री माननीय 

नरने्द्र मोदी जी ने वहा ंकाम करना शरुू लकया। सरकार के लपछले कायथकाल में इंदौर से मनमाड रले 

की स्वीकृलत की गई। 35 हज़ार करोि रुपये से भी ज़्यादा का उसका प्रोजेक्ट है।  

 अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय रले मंत्री जी से आह्वान करना चाहता ह  ंलक इस 

प्रोजेक्ट को स्वीकृत हुए दो साल हो गए हैं। अभी तक इसका कायथ प्रारभं नहीं हुआ है, न ही इसके 

ललए लकसी भूलम का अलधग्रहण लकया गया है। अत: मैं आपके माध्यम से माननीय रले मंत्री जी से 

यह गज़ुाररश करता ह  ंलक इसका कायथ शीघ्र प्रारभं लकया जाए, तालक इस के्षत्र के लोगों को इसका 

लाभ लमल सके। आपका बहुत-बहुत धन्द्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष : श्री तपन कुमार गगोई - उपलस्थत नहीं। 

श्री हसनैन मसूदी (अनन्तनाग) : जनाब स्पीकर साहब, मैं जम्पमू कश्मीर से ह ।ं जम्पमू कश्मीर के 

बार ेमें बहुत अच्छी बातें कही जाती हैं। कोई उसे धरती पर स्वगथ का नाम देता है, कोई मलु्क का 
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ताज कहता है, तो कोई मलु्क का लदल कहता है, लेलकन हकीकत यह है लक कश्मीर सार ेमलु्क से 

तकरीबन हर माह दस या दस से ज़्यादा लदन तक कटा रहता है। 

 जनाब, नैशनल हाइवे की जो हालत है, वह अबतर है। वहा ंलपछले तीन सालों से बलनहाल-

काज़ीगुंड टनल बन रही है, लेलकन वह मकुम्पमल नहीं हो रही है। कल रामबन में एक ददथनाक 

वाकया हुआ, एक व्हीकल के एक्सीडेंट में तीन बच्चे मार ेगए। यह एक लदन की बात नहीं है, ऐसा 

रोज होता है। रामबन और बलनहाल का जो सैक्टर है, उसमें लपछले तीन सालों से कोई इंपू्रवमेंट, 

कोई अच्छाई, कोई ररलीफ लदखता नहीं है। न ही बलनहाल-काज़ीगुंड टनल के काम में भी कोई 

इंपू्रवमेंट लदखती है और न ही उसके बनने की कोई तारीख मकुरथर की जा रही है। इससे यह होता है 

लक यही जो एक रास्ता है, वह कट जाता है। इस कारण लदल्ली-दबुई से लदल्ली-श्रीनगर की हवाई 

सफर की लटकट ज़्यादा होती है। 

 अभी हमने देखा लक लसलवल एलवएशन के लमलनस्टर साहब जवाब दे रहे थे। ऐसा लगा लक वे 

गरीब की बात करने के बजाय, जो एयर रैवल कंपनीज़ हैं, उनका इते्तफाक कर रहे हैं। मेरी यह 

गज़ुाररश है लक बलनहाल-काज़ीगुंड टनल और बलनहाल-रामबन सैक्टर के मकुम्पमल होने के ललए 

एक समय सीमा दी जाए, तालक यह वादी जो मलु्क से कटी रहती है, यह कम हो। दूसरी बात है लक 

जब तक यह कायथ पूरा न हो, तब तक मगुल रोड को ज़्यादा मसु्तहकम लकया जाए, लजससे वहा ंके 

यातायात को इंपू्रव लकया जा सके। शलुक्रया।  

श्री सैयद इटततयाज़ जलील (औरगंाबाद) : अध्यक्ष महोदय, धन्द्यवाद। 

 महोदय, मैं अपना सवाल शरुू करने से पहले इस सदन में मौजूद तमाम नये सदस्यों की 

तरफ से आपका तहे लदल से शलुक्रया अदा करता ह  ं लक लजस तरह से आप नये सदस्यों का 

प्रोत्साहन कर रहे हैं, उनकी लहम्पमतअफज़ाई कर रहे हैं। 300 नये सदस्य हैं, स्वाभालवक है लक जब 

इस महान सदन के अदंर जब हम आए, तो कहीं न कहीं कुछ घबराहट थी लक क्या होगा, कैसे 

होगा, लेलकन आपके मसु्कुराते हुए चेहर ेको देखकर हमारी पूरी टेंशन खत्म हो जाती है।  
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 महोदय, इसललए मैं आपको तमाम सदस्यों की तरफ से धन्द्यवाद देता ह ।ं कल जब हम 

अपनी कासं्टीट्यएुसंी में जाएगें और लोग हमसे पूछेंगे लक कैसा रहा पहला सत्र, तो हम उनसे यह 

कहेंगे लक सरकार का तो हम नहीं कहेंगे, लेलकन हमार ेजो एपंायर हैं, वे न्द्यूरल एपंायर हैं।  

 महोदय, मैं औरगंाबाद से आता ह ।ं औरगंाबाद में अभी लफलहाल पानी की जो गंभीर 

समस्या है, वह इतनी गंभीर हो चली है लक वहा ंआठ-आठ, दस-दस लदनों के बाद पानी आता है। 

रात में हमारी मा-ंबहनों को दो बजे, तीन बजे, चार बजे उठना पिता है। यह सेल्फ लक्रएटेड प्रॉब्लम 

है, इसललए मैं कह रहा ह ।ं वहा ंएक बिी राजनीतक पाटी के एक बिे नेता ने एक प्राइवेट कंपनी को 

औरगंाबाद में पानी लेने के ललए कॉन्द्रैक्ट लदया है।  

(1325/SPS/RK) 

देश के अंदर यह पहला ऐसा केस है, जहा ंपर पानी का प्राइवेटाइजेशन लकया जा रहा है। 

हम चाहते हैं लक फौरन इसे रोका जाए और राज्य सरकार तथा केन्द्र सरकार से हम यह कहना 

चाहते हैं लक पानी को उन्द्होंने बहुत गम्पभीरता से ललया है। इस मदेु्द के ऊपर फौरन सरकार की 

तरफ से कुछ ठोस कदम उठाए जाने चालहए। लपछले 9 सालों से यह मामला इस वजह से अटका 

पिा है लक वहा ंका प्रशासन चाहता है और वहा ंकी सरकार चाहती है लक प्राइवेटाइजेशन कर लदया 

जाए। पानी का पूरा कॉन्द्रैक्ट एक प्राइवेट कंपनी के हवाले कर लदया जाए। एक समातंर नाम की 

कंपनी इन्द्रोड्यूस की जा रही है। इसे एक पायलट प्रोजेक्ट बोलकर उसे इन्द्रोड्यूस लकया जा रहा 

है। यलद आप पानी को बेचना शरुू कर दें तो इस देश के अंदर लकतना हाहाकार मच जाएगा, इसका 

अंदाजा नहीं लगाया जा सकता। इसललए हम सरकार से अनरुोध करते हैं लक महाराष्र में भी 

भाजपा की सरकार है और केन्द्र में भी भाजपा की सरकार है और सरकार से हाथ जोिकर यह 

अनरुोध करना चाहते हैं लक पानी की गम्पभीर समस्या को लेकर कम  से कम 8 लदन का लवशेष सत्र 

बलुाए, लसफथ  पानी की समस्या को हल करने के ललए या लफर इस सत्र के दौरान कम से कम दो-

चार लदन पानी के ऊपर चचाथ हो, तालक यहा ंपर बैठे-बैठे इसका हल लनकाला जा सके। 
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SHRI COSME FRANCISCO SARDINHA (SOUTH GOA): Sir, through you, I 

would like to bring to the notice of the hon. Minister of Road Transport and 

Highways that Goa is connected to Karnataka through South Bidar.  NH-4A 

which connects Goa to Karnataka is closed for the last five to six months.  This 

has put all the people in the hinterland of Goa into difficulty.  Not only Goa, 

people from Anmod, a village in Karnataka, and other places in Karnataka are 

also put into difficulty.  Students of the schools and colleges situated in places 

like Ramanagara, the interior Karnataka, also face the same difficulty.  Earlier, 

places like Colem and Molem were totally dependent on mining.  Now, mining 

has been closed.  They now depend only on tourism.  They are living from 

hand-to-mouth because tourists are also not coming there as the Highway that 

connects these places has been closed. 

 I would request the hon. Minister to see that this Highway is immediately 

opened.  It should be opened as early as possible so that the hardships of the 

people are minimised.   

श्री सुधाकर तुकाराम श्रगंर े (लातूर): अध्यक्ष महोदय, मैं पहली बार बोल रहा ह ।ं महाराष्र का 

मराठावाि के्षत्र लवगत एक दशक से सूखे की मार झेल रहा है। इस के्षत्र में आने वाले लातूर शहर 

तथा उसके सीमावती 21 गावंों में सबसे ज्यादा हालात खराब हैं। लातूर शहर में दस लदन में एक 

लदन पानी की आपूलतथ की जाती है। हालांलक, महाराष्र सरकार ग्रामीण के्षत्रों में टैंकरों से पानी की 

सप्लाई कर रही है, परतं ुलफर भी वह जनता की पेयजल की जरूरतों को पूरा नहीं कर पा रही है। 

स्कूल जाने वाले बच्चे, स्कूल न जाकर पूर ेलदन के्षत्र की जरूरत के ललए पानी की व्यवस्था के ललए 

मजबूर हैं। प्राय: टैंकरों से पानी मंगाना बहुत ही महगंा होता है, लजससे वह आम आदमी और गरीबों 

की पहुचं के बाहर है। इस सदन के माध्यम से मेरा सरकार से अनरुोध है लक वह राष्रीय ग्रामीण 
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पेयजल के तहत लातूर के ग्रामीण के्षत्र के ललए उजनी बाधं से पाइप द्वारा पेयजल की आपूलतथ हेत ु

एक योजना शीघ्र अलत शीघ्र बनाकर कायाथलन्द्वत कर,े तालक यहा ंकी आम जनता को पेयजल की 

समस्या को छुटकारा लमले।  

श्री सोयम बापू राव (आटदलाबाद): अध्यक्ष जी, आपको धन्द्यवाद है। मैं तेलंगाना से ह ।ं तेलंगाना 

में तेलंगाना की सरकार आलदवासी लोगों को जगंल से लनकालने की कोलशश कर रही है। हर लदन 

आलदवासी लोगों के गावं में जाकर उनके घर लगरा रही है और उन पर केस लगाकर तमाम 

आलदवासी लोगों के ऊपर जलु्म कर रही है। इसललए तेलंगाना के आलदवासी लोगों को बचाना 

चालहए। मैं आपको धन्द्यवाद देता ह ।ं  

(1330/KDS/PS) 

डॉ. एस. िी. हसन (मरुादाबाद): माननीय अध्यक्ष जी, मैं मरुादाबाद की एक बहुत ही इम्पपॉटेन्द्ट 

समस्या के ललए आपका ध्यान आकलषथत कराना चाहता ह ुँ। अध्यक्ष जी, लपछले लदनों मरुादाबाद 

लसटी, लहन्द्दसु्तान का सबसे ज्यादा पॉल्यूटेड लसटी माना गया और मैं समझता ह ुँ लक दलुनया का 

सबसे ज्यादा पॉल्यूटेड लसटी अगर कोई था, तो वह मरुादाबाद था। अध्यक्ष जी, मरुादाबाद के 

अन्द्दर आटीज़न्द्स, जो कोयले से काम करते हैं, लजससे काबथन मोनो ऑक्साइड गैस लनकलती है, 

लजससे उनकी सेहत खराब हो रही है। मेरी सरकार से यह दरख़्िवास्त है लक हमार ेआटीज़न्द्स को 

भी उसी तरह सलब्सडाइज़्िड रटे पर गैस दी जाए, लजस तरह लफरोज़ाबाद में गैस दी जा रही है, 

तालक उनकी हेल्थ इम्पपू्रव हो और पॉल्यूशन की समस्या से भी मरुादाबाद को लनजात लमल सके। 

बहुत-बहुत शलुक्रया।  

श्री अच्युतानदं सामतं (कंधामल): माननीय अध्यक्ष महोदय, सवथप्रथम आपको नमस्कार करता 

ह ुँ। मैं पहली बार सासंद बनकर आया ह ुँ और पहली बार आपकी अनमुलत से बोल रहा ह ुँ। खशुी की 

बात है लक आप जैसे समाजसेवी राजनीलत के के्षत्र में हैं। मैं लगभग 30 वषथ से बहुत बिे स्केल पर 

समाज सेवा करता आ रहा ह ुँ। बहुत से माननीय सासंदों को यह पता है। माननीय मखु्य मंत्री श्री 

नवीन पटनायक जी की मझु पर श्रद्धा हुई लक उन्द्होंने मझेु लोक सभा सासंद के रूप में यहाुँ भेजा 
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है। मैं ओलडशा के ससंदीय के्षत्र कंधामल से चनुकर आया ह ुँ। कंधामल पाललथयामेंट कॉन्द्स्टीट्यएुसंी 

का नाम आपने शायद सनुा होगा या नहीं, यह आलदवासी बाहुल्य कॉन्द्स्टीट्यएुसंी है, जहाुँ 82 

प्रलतशत एससी-एसटी हैं। मैं आपके माध्यम से माननीय रले मंत्री से यह माुँग करना चाहता ह ुँ लक 

लगभग 39 साल पहले, यहाुँ रलेवे कनेलक्टलवटी होने की एश्योरेंस उस समय के प्रधान मंत्री जी ने 

अपनी घोषणा में की थी। उस समय से सवे वगैरह सब कुछ चल रहा है, लेलकन अभी तक  कुछ भी 

कायथ आगे नहीं बढ़ा है। मैं माननीय अध्यक्ष महोदय के माध्यम से माननीय रले मंत्री जी से ररक्वेस्ट 

कर रहा ह ुँ लक जो रलेवे कनेलक्टलवटी का कायथ चल रहा है, वह खदुाथ बलागंीर के रास्ते से ही जा 

रहा है। यलद उसको 39 लकमी अन्द्दर तक कंधामल लजले से कनेक्ट कर देंगे तो वहाुँ के आलदवासी 

लोगों का जो रले देखने का सपना है, वह सपना पूरा होगा। कंधामल लजले में पयटथन बहुत बढ़ा है। 

वहाुँ दररगंबािी एक जगह है, लजसको ओलडशा का कश्मीर बोलते हैं। ऐसा होने से वहाुँ पयथटन को 

भी बहुत बढ़ावा लमलेगा। गरीब लोगों की आलथथक सम्पपन्द्नता बढ़ेगी और रोज़गार भी बहुत बढ़ेगा। 

इसललए मैं आपके माध्यम से माननीय रले मंत्री जी से आग्रह करता ह ुँ लक जल्दी से जल्दी कंधामल 

में रलेवे कनेलक्टलवटी शरुू करनी चालहए। धन्द्यवाद, नमस्कार।  

माननीय अध्यक्ष : श्री महेश साह  को श्री अच्यतुानदं सामंत द्वारा उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध 

करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री सुरिे कश्यप (टिमला): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं पहली बार आज इस सदन में बोल रहा 

ह ुँ। आपने मझेु बोलने का मौका लदया, इसके ललए मैं आपका बहुत-बहुत धन्द्यवाद करना चाह ुँगा। मैं 

लहमाचल प्रदेश से आता ह ुँ और एक बहुत ही महत्वपूणथ लवषय पर बोलना चाह ुँगा। मैं लकसानों के 

लवषय पर बोलना चाह ुँगा। आज लहमाचल प्रदेश में, जो लक एक कृलष प्रधान राज्य है। ज्यादातर लोग 

खेतीबािी करते हैं, फल उगाते हैं, पौधे उगाते हैं, फूल उगाते हैं, लेलकन बन्द्दरों, जगंली जानवरों 

तथा बेसहारा पशओु ं के कारण लकसान कृलष से दूर हो रहे हैं। मेरा आपसे आग्रह है, सरकार से 

आग्रह है लक यहाुँ जो बदंरों की समस्या है, जगंली जानवरों की समस्या है, बेसहारा पशओु ंकी 

समस्या है, उससे लनजात लदलाएुँ। हमार ेजो लकसान भाई हैं, पहले उनको फसलों की रखवाली के 
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ललए बदूंकों के लाइसेंस की जो फीस थी, वह बहुत कम थी। मात्र 120 रुपये ररन्द्यूअल के ललए 

लगते थे, लजसको बढ़ाकर अब 1650 रुपये लकया गया है। दूसरा, लकसानों के ललए जो नए लाइसेंस 

फसलों की रखवाली हेत ुबनते हैं, उसकी फीस 2200 रुपये है, जो लकसानों के ललए बहुत बिी 

रालश है। मैं आग्रह करना चाह ुँगा लक सरकार इस ओर ध्यान दे। साथ ही साथ, मै यह भी कहना 

चाह ुँगा लक मनरगेा के तहत हमार े लकसानों को फसलों की रखवाली के ललए रखवाला रखने की 

व्यवस्था हो, साथ ही सोलर फें लसगं, बाड फें लसगं के ललए भी अलधक से अलधक सलब्सडी का 

प्रावधान लकसानों के ललए लकया जाए। जगंल से बंदर और अन्द्य दूसर ेजानवर खेतों में न आए,ं 

इसके ललए फलदार पौधे लगाने का प्रावधान लकया जाए। बेसहारा पशओु ं के ललए, गौ सदन के 

लनमाथण के ललए, सामालजक और गैर सरकारी और सरकारी के्षत्र में लीज पर भूलम दी जाए। अध्यक्ष 

जी, आपने समय लदया, इसके ललए आपका बहुत-बहुत धन्द्यवाद।   

(1335/RC/MM) 

श्रीमती सधं्या राय (ट डं): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपको धन्द्यवाद दतेी ह  ंलक आपने मझेु 

बोलने का समय लदया। मैं इस सदन को भी नमन करती ह  ंक्योंलक मैं इस सदन में पहली बार आई 

ह ।ं मैं धन्द्यवाद देती ह  ंहमार ेदेश के माननीय प्रधान मंत्री नरने्द्र मोदी जी को, माननीय अलमत शाह 

जी को लजन्द्होंने मझेु यह अवसर लदया। मैं धन्द्यवाद देती ह  ं लभडं और दलतया लोक सभा के्षत्र की 

अपनी जनता जनादथन को, लजन्द्होंने मझेु चौकीदारी का अवसर लदया और आज मैं अपने के्षत्र की 

समस्या यहा ंरख रही ह ।ं 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से बताना चाहती ह  ं लक मेर ेलोक सभा के्षत्र 

लभडं और दलतया में दो महीने पहले सरकारी केन्द्रों पर लकसानों की फसलों की खरीदी हुई थी। 

उसमें गेह ,ं सरसों और चावल है। आज दो से ढाई महीने होने को आए हैं, लेलकन आज तक 

लकसानों के खाते में उसका पैसा नहीं पहुचंा है। वह 25 लाख रुपये भी हो सकता है और 50 लाख 

रुपये भी हो सकता है। ऐसी लस्थलत में हमार ेके्षत्र के लकसानों के घरों में बेटी की शादी है, बेटों की 

पढ़ाई के ललए धन पहुचंाना है, ऐसी तमाम तरह की परशेालनयों का सामना करना पि रहा है। मैं 
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आपके माध्यम से सरकार से कहना चाह गंी लक लकसी भी तरह मेर ेके्षत्र के लकसानों के खातों में पैसे 

पहुचंें, लजससे उनके रुके हुए काम पूणथ हो सकें । आपने मझेु बोलने का अवसर लदया, इसके ललए 

आपका धन्द्यवाद। 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY):  Hon. Speaker, Sir, this is the 

maiden speech of mine.  I thank you for permitting me to speak in this august 

House.   I would like to draw your attention to an issue relating to the river 

Godavari.   

 Sir, as you know, the river Godavari is getting polluted.  This river flows 

adjacent to my constituency of Rajmahendravaram.  Actually, 

Rajmahendravaram has wide stretch of the river Godavari.  A lot of industries 

are there adjacent to the river Godavari.  With the result, all the human waste 

and drainage straightaway go into the river Godavari.  The hon. President also 

mentioned in his Address about cleaning  all the national rivers.  He mentioned 

river Godavari also.   

I would request the hon. Minister to think about cleaning the river 

Godavari so that there are no drainage outlets going into the river.  In fact, you 

can build underground drainage system.  Sir Arthur Cotton had made a dam 

also for the preservation of water for East and West Godavari.  More than one 

crore population is located in the Godavari district.  Hence I would request the 

National River Conservation Directorate to allot some money so that the 

bacteria which is there can be removed.  If the E.coli bacteria is more than 500 

units, it is dangerous for people.  So, I would request the hon. Minister to take 

action in this regard.  
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श्री िंकर लालवानी (इन्दौर): अध्यक्ष महोदय, मैं आपका ध्यान मध्य प्रदशे के इंदौर शहर की 

ओर लदलवाना चाहता ह ।ं इंदौर की पॉपलेुशन 28 लाख से ज्यादा हो गयी है। लेलकन यह बिे दखु 

की बात है लक वहा ंदो ही केन्द्रीय लवद्यालय हैं। यह मागं लम्पबे समय से की जा रही है लक वहा ंतीन 

केन्द्रीय लवद्यालय और खोले जाए।ं आपके माध्यम से मेरी यह मागं है लक इंदौर में तीन केन्द्रीय 

लवद्यालय और खोले जाए।ं दूसरा, जब तक केन्द्रीय लवद्यालय खोले जाते हैं तब तक जो दो स्कूल्स 

चल रहे हैं, उनमें कक्षाए ंबढ़ायी जाए,ं सत्र बढ़ाए जाए।ं तीसरा, यह भी हो सकता है लक तब तक उन 

दो स्कूल्स को दो लशफ्ट में लकया जा सकता है तालक छात्रों को एडलमशन लमल सके। मैं एक मागं 

और रखना चाहता ह  ं लक आपने सासंदों की अनशुसंा के ललए दस का कोटा बनाया है, इसको 

बढ़ाकर 50 लकया जाना चालहए। यही मेरा आपके माध्यम से लनवेदन है। 

SHRI SHANTANU THAKUR (BANGAON):  Hon. Speaker, Sir, I thank you for 

giving me this opportunity to speak for the first time in this House.   

 I would like to talk about my constituency.  There is a historic place in 

the border which is called Petrapole border.  It is related to Bangaon-Barasat 

also.  There are around 4000 trees in this area.  Last year, the Central 

Government started the extension work on this road but it was suddenly 

stopped due to local issues. 

(1340/SNB/SJN) 

 Sir, I would like to inform you that last year the Government earned a 

sum of Rs. 30,000 crore from that border area. There is a road called Jessore 

Road which is connected to Kolkata. My request to the hon. Minister is that the 

road infrastructure connecting Bongaon to Barasat should be upgraded and 

made a four-lane which is a stretch of approximately 50 kilometres. There is a 
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heavy traffic on this road and it adversely affects the small and bordering 

towns.  

 I would also like to make a request that in the process of improving upon 

the road infrastructure of this road, the trees may not be disturbed and the road 

may be designed on the pattern similar to what has been constructed by the 

BSF international road in the adjacent areas which has been done by using the 

trees and making a divider between two lanes. The Government must make an 

attempt to upgrade the said road as this will also help in increasing 

international trade volume. It will also help the local residents to sustain their 

livelihood. Thank you. 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाथ को श्री शान्द्तन ुठाकुर द्वारा उठाए गए लवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAG): Hon. Speaker, Sir, thank you 

for giving me this opportunity to speak during the `Zero Hour’ि inि thisि augustि

House. आपने मेरा दो बार नाम ललया था, लेलकन मैं नहीं थी। सोमवार से मैं सप्लीमेन्द्री क्वेिन 

के ललए ररक्वेस्ट द ेरही ह ।ं जीरो ऑवर में भी मेरा नबंर नहीं आ रहा है। इसललए मैं थोिा लनराश हो 

गई थी।  

*I thank my leader and Chief Minister of West Bengal Smt. Mamata 

Banerjee. I also thank all the people of Arambagh who have elected me to this 

august House once again.  

________________________________________________________ _____ 

*Original in Bengali 
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It was the then Railway Minister Mamata Banerjee who was instrumental 

in introducing railway network in Arambagh for the first time after 

independence. At that time, in order to connect Tarakeshwar temple with 

Bishnupur temples, Tarakeshwar to Bishnupur rail was commissioned. When 

she was the railway minister, the work was being done at a great speed. But 

when the ministry went to the other party, the work was stalled. Some political 

parties started troubling and misleading the local people. The work of 

Kamarkundu flyover is also being done very slowly. I request hon. Railway 

Minister to kindly expedite the work so that people of Arambagh get the 

benefit. Thank you. 

श्री टवनोद कुमार सोनकर (कौिातबी) : अध्यक्ष महोदय, आपका धन्द्यवाद। मझेु आपने लकसानों 

की एक बहुत महत्वपूणथ समस्या उठाने का अवसर लदया है।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य आप बैठे-बैठे नहीं बोललए। 

…(व्यवधान) 

श्री टवनोद कुमार सोनकर (कौिातबी) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मेर ेससंदीय के्षत्र में चकेरी से 

लेकर कोखराज तक एनएच टू पर फोर लेन से लसक्स लेन का काम लनमाथणाधीन है। मेर ेससंदीय 

के्षत्र में अटसराय से लेकर कोखराज तक जब सरकार ने जमीन का अलधग्रहण लकया था, तो पहले 

व्यावसालयक रटे से भगुतान करने के ललए उनको नोलटस जारी लकया गया था। जब उत्तर प्रदेश में 

आरओ चेंज हो गए, तो उन्द्होंने उसका व्यावसालयक रटे घटाकर उसको घरलूे कर लदया, लजसके 

कारण अटसराय से लेकर कोखराज तक लजन पाचं हजार लकसानों को करोिों रुपयों का भगुतान 

होना था, अब उनसे कौलियों के दाम पर जमीनें मागंी जा रही हैं।  
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 माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय सिक पररवहन मंत्री जी से लनवेदन 

करंूगा लक उनके एक अलधकारी द्वारा दबाव बनाया जा रहा है लक यलद आप लोगों ने व्यावसालयक 

रटे मागंा तो यह प्रोजेक्ट समाप्त कर लदया जाएगा।  

 माननीय अध्यक्ष जी, दूसरा महत्वपूणथ लवषय यह है लक लजला प्रशासन द्वारा वहा ंपर जो 

रलजस्री का शलु्क है, उसे व्यावसालयक रटे पर ललया जा रहा है, लेलकन लकसानों को जो भगुतान 

लकया जा रहा है, वह खेती का लकया जा रहा है। अतः मेरा आपके माध्यम से लनवेदन है लक एक 

कमेटी भेजकर जाचं कराई जाए, क्योंलक लकसान बहुत नाराज हैं। लजन लकसानों की जमीनों के दाम 

करोिों में होने चालहए, वह 600 रुपये, 500 रुपये वगथमीटर आ रही है। इसललए लकसानों में 

नाराजगी है।    

(1345/GG/RU) 

श्री मनोज टतवारी (उत्तर पूवा टदल्ली): माननीय अध्यक्ष जी, आपको अनेक बधाइया ं और 

असखं्य धन्द्यवाद। मैं 17वीं लोक सभा में पहली बार बोल रहा ह ू।ं वैसे मैं दूसरी बार चनु कर आया 

ह ू।ं मैं नॉथथ-ईस्ट लदल्ली के्षत्र का सासंद ह ू।ं अध्यक्ष जी, वहा ं से यमनुा जी बहती हैं और वे बहुत 

खतर ेमें हैं। मैं आपके समक्ष और पूर ेसदन के समक्ष यह खतरा बताना चाहता ह ू।ं पानी बहुत 

महत्वपूणथ है। पानी जहा ंनहीं है, वहा ंतो एक समस्या है ही, लेलकन जहा ंपानी है और पीने के ललए  

पानी नहीं लमल रहा है, वहा ंसमस्या अलधक है। जब मैं 23 जून को श्यामा प्रसाद मखुजी जी के 

बललदान लदवस पर यमनुा लकनार ेसफाई में भाग लेने गया तो हम बेहोश होते-होते बचे हैं। यमनुा जी 

को सबसे बिा खतरा यह हो रहा है लक ओखला के्षत्र में यमनुा जी के लकनार ेलगभग तीन हज़ार घर 

यमनुा जी के अंदर बन गए हैं और इस समय भी बन रहे हैं। जैसा थोिी दरे पहले हमारी बहन 

मीनाक्षी लेखी जी ने सीललंग की बात कही थी, बाकी जगहों पर तो रोकी जाती है, लेलकन जहा ं

सरकारी जमीन पर यमनुा जी के अंदर घर बन रहे हैं, इस समय भी बन रहे हैं, वहा ंकायथवाही क्यों 

नहीं हो रही है? मैं समस्या आपके ध्यान में लाते हुए इसको तरुतं रोकने की कायथवाही करने की 

प्राथथना करता ह ू।ं  
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माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल, श्री सी.पी. जोशी, श्री सधुीर गपु्ता एवं श्रीमती 

मीनाक्षी लेखी को श्री मनोज लतवारी द्वारा उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान 

की जाती है। 

श्री दुष्यतं टसहं (झालावाड़-बारा)ं: अध्यक्ष जी, आपका धन्द्यवाद लक आलखिर में आपने राजस्थान 

के सासंदों में मझेु बोलने का चासं लदया। मझेु आपसे यह बात कहनी है लकि आदरणीय प्रधान मंत्री 

जी ने लकसान सम्पमान लनलध योजना बनाई है, लजसमें राजस्थान के लगभग 55 से 60 लाख से 

ज्यादा लकसान आते हैं। इसमें राज्य सरकार ने केवल 39 लाख लकसानों का ही पैसा लदया है। बाकी 

लगभग 18 से 19 लाख जो लकसान हैं, उनको वह रालश नहीं दी गई हैं। मैं आपका सरंक्षण चाहता 

ह ू,ं क्योंलक आप भी राजस्थान से आते हैं, लवत्त राज्य मंत्री भी यहीं बैठे हुए हैं। मैं आपसे सरंक्षण 

चाहता ह ू ं लकि हमार ेप्रातं के ललए और आपके प्रातं के ललए, जहा ं से आप आते हैं, आप उनको 

इतना लनदेश दें लक जो प्रधान मंत्री लकसान सम्पमान लनलध है, जो लकसानों के ललए है, वह सभी 

लकसानों को सही समय पर राज्य सरकार द्वारा दी जाए। राज्य सरकार ने चनुाव के वक्त लगभग दो 

लाख रुपये से ऊपर की रालश से लकसान को कज़ाथ मकु्त करने की बात कही थी। वह काम अब तक 

हुआ नहीं है, उन्द्होंने सबको गमुराह लकया है। मैं आपसे इतना ही कहना चाहता ह ू ं लकि हमार े

लकसानों को यह लकसान लनलध जल्दी ही लमल जाए।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल, श्री सी.पी. जोशी एवं श्री सधुीर गपु्ता को श्री दषु्यंत 

लसहं द्वारा उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

SHRI MOHAMMED FAIZAL P.P. (LAKSHADWEEP): Hon. Speaker Sir, the 

issue which I want to raise is very important.  It is a peculiar issue which none 

of the other Members might be facing as I am coming from a constituency 

which is very peculiar in nature. 

 Sir, I raised this matter in the previous Lok Sabha also.  Ockhi storm had 

hit Kalpeni very badly. There is a breakwater which is the only way for 
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embarkation and disembarkation of passengers.  It is actually of 165 metres 

out of which 85 metres got washed away. After putting a lot of efforts including 

raising in the Parliament, nearly Rs. 34.56 crore was sanctioned by the 

Ministry.  

 The implementing agency is taking the Andaman and Lakshadweep 

harbourिworksिinिaिveryिlighterिwayिandिitिisिmovingिatिaिsnail’sिpace.ििThingsि

are not happening in the right way.  Moreover, the monsoon has started.  The 

embarkation and disembarkation of passengers including the cargo movement 

have come to a standstill.  It is a very alarming situation there.  

 I would request the concerned Ministry to take note of this matter and 

take necessary steps to move things faster and improve the situation so that it 

becomes easy for the people to live there.  

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती सलुप्रया सदानदं सलेु को श्री मोहम्पमद फैजल पी.पी. द्वारा उठाए गए 

लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री राजवीर टसहं (राजू  ैय्या) (एिा): माननीय अध्यक्ष जी, 17वीं लोक सभा में आपने मझेु 

पहली बार बोलने का अवसर लदया है। मान्द्यवर मैं 20 जून की घटना की ओर आपका ध्यान 

आकलषथत करना चाहता ह ू।ं   

(1350/KN/NKL) 

तेलंगाना के हैदराबाद में लवधायक टी. राजा लसहं पर हमला हुआ है। उस सबंधं में रानी 

अवंती बाई की मूलतथ 2009 में लगी थी। वह टूट-फूट गई थी, उसकी जगह दूसरी मूलतथ लगाने की 

प्लालनगं थी। पलुलस ने उनको मारा-पीटा और ऐसी वीरागंना अवंती बाई लोधी, लजसने इस देश की 

आज़ादी के ललए अपनी जान न्द्यौछावर की, वषथ 1857 में मंडला के पास खेरी गाुँव में लिलटश सेना 

को हराया, वषथ 1858 में लफर अंगे्रजों ने हमला लकया। 
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मान्द्यवर, पलुलस की जो बबथरता टी. राजा लसहं पर हुई है, मैं उसकी उच्च स्तरीय जाुँच की 

माुँग करता ह ुँ और सरकार को बखाथस्त करने की माुँग करता ह ुँ, लजन्द्होंने …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल, श्री सी.पी. जोशी और श्री सधुीर गपु्ता को श्री 

राजवीर लसहं (राजू भैय्या) द्वारा उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती 

है। 

श्री टबदु्यत बरन महतो (जमिेदपुर): अध्यक्ष महोदय, धन्द्यवाद। मैं 17वीं लोक सभा में पहली बार 

बोलने के ललए खिा हुआ ह ुँ। सबसे पहले मैं देश के यशस्वी प्रधान मंत्री भाई नरने्द्र मोदी जी का, 

पाटी के अध्यक्ष भाई अलमत शाह जी का हृदय से आभार प्रकट करना चाहता ह ुँ, लजनके आशीवाथद 

से मैं दोबारा लोक सभा में पहुुँचा ह ुँ, साथ-साथ जमेशदपरु लोक सभा के तमाम मतदाताओ ंऔर 

पाटी के सभी कायथकताथओ ंका भी धन्द्यवाद करता ह ुँ। 

 मैं अलत महत्वपूणथ चार जो रले लाइन हैं, जो पिोसी राज्य को जोिती हैं, वषों से लोगों की 

माुँग थी लक रले लाइन बनेगी तो हमारा सनुहरा सपना साकार होगा। चाडंील, पटमदा, बाधंवान 

होते हुए झािग्राम जो पलिम बगंाल को जोिता है और इसमें चार लोक सभा के सदस्य आते हैं। 

वहीं चाकूललया, बहरागोिा, बिुामारा उिीसा को जोिती है, वह भी बहुत महत्वपूणथ है। कंडरा से 

नामकूम टाटा को जोिती है। साथ-साथ जमशेदपरु से बदाम पहाि होते हुए क्योंझर, वषों परुानी 

लोगों की माुँग थी। यह उम्पमीद है लक चारों रले लाइन की कनेलक्टलवटी हो जाएगी तो हम लोगों को 

सह ललयत होगी, क्योंलक यह कनेलक्टलवटी नहीं होने के कारण सभी लोगों को वहाुँ काफी लदक्कत 

है। साथ-साथ एक लनवेदन करना चाहता ह ुँ लक पूवोत्तर राज्य के ललए एक ही रले जोन गाडथन रीच 

में है और इतने बिे के्षत्र में रले का लवकास काफी धीमा है। हम चाहते हैं लक सबसे ज़्यादा जो रवेेन्द्यू 

देने वाला हमार ेधनबाद लडलवजन में सीकेबी लडलवजन है, इसमें एक नया जोन आपके माध्यम से 

माननीय मंत्री से माुँग करता ह ुँ। 

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल को श्री लबद्यतु बरन महतो द्वारा उठाए गए लवषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 
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SHRI ANUMULA REVANTH REDDY (MALKAJGIRI): Thank you for giving me 

this opportunity. 

 My constituency is Malkajgiri in Telangana.ि Itि isि theि India’sि biggestि

constituency, having 32 and a half lakh votes.…(Interruptions) जहाुँ पर लबहार से 

लेकर गजुरात तक, महाराष्र से लेकर मलयाली तक, राजस्थान से लेकर कनाथटक तक सब लोग 

मेरी कॉन्द्स्टीट्यूएसंी में हैं। वह लमनी भारत है। वहाुँ पर लदक्कत यह है लक कन्द्टोनमेंट बोडथ  में 10 

लाख लोग उस रोड का इस्तेमाल कर रहे हैं। टाइम एडं अगेन, लडफें स लमलनस्टर आदेश दे रहे हैं 

उस रोड को ओपन करने के ललए। वह रोड 15-20 लदन के ललए ऑपन करते हैं, उसके बाद लफर 

आमी जवान उस रोड को बदं कर देते हैं। ररसेंटली स्कूल्स ओपन हुए हैं, अचानक उस रोड को बदं 

लकया है, स्कूल जाने वाले सभी स्टूडेंट्स को आधे लदन में ही बाहर लनकाल देते हैं। 

अध्यक्ष महोदय, मैं यह कहना चाहता ह ुँ लक आप लडफें स लमलनस्टर को आदशे दीलजए लक 

एटललस्ट लडफें स, कन्द्टोनमेंट बोडथ  एडं लोकल गवनथमेंट की एक कम्पबाइंड मीलटंग लेकर उस इश्यू 

को ररजॉल्व कीलजए। Otherwise, 10 lakh people are facing that road problem every 

day. 

श्री टववेक नारायण िेजवलकर (ग्वाटलयर): माननीय अध्यक्ष जी, आपका बहुत-बहुत धन्द्यवाद 

लक आपने मझेु पहली बार बोलने का मौका लदया। मैं ग्वाललयर से आता ह ुँ, लजसका प्रलतलनलधत्व 

मान्द्यवर श्रद्धये अटल लबहारी वापजेयी जी, श्रद्धये राजामाता लसलंधया जी, माधव राव लसलंधया जी 

आलद सभी ऐसे महापरुुषों ने लकया है। तीन ससंदीय के्षत्रों ग्वाललयर, मरुनैा और गनुा लशवपरुी इन 

तीनों को लाभ देने वाली एक सवंाई माधोपरु–झासंी रले लाइन के बार ेमें मैं लनवेदन करने के ललए 

यहाुँ पर खिा ह ुँ। इस रले मागथ का सवे 2015 में ही पूरा हो चकुा है। लकन्द्हीं कारणों से यह काम 

चालू नहीं हो पा रहा है। मैं आपके ध्याम में एक और बात लदलाना चाहता ह ुँ लक आईटीबीपी का एक 

बहुत बिा महत्वपूणथ केन्द्र लशवपुरी लजले के कररैा में आता है। सामररक दृलि से भी मेरा यह मानना 

है लक इस रले लाइन का बहुत लाभ इस देश को होगा। 
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(1355/CS/KSP) 

इतना ही नहीं, इस रले लाइन के बनने के बाद दो प्रदेशों की राजधानी जयपरु और 

लखनऊ को भी सीधे रले लाइन से जिुने का अवसर प्राप्त हो सकता है।  

 मेरा आपके माध्यम से रले मंत्री जी से लनवेदन है लक वे इस ओर गंभीरता से लवचार करें 

और इस रुके हुए काम आगे बढ़ाए।ं   

श्री हरीि टिवेदी (बस्ती): महोदय, हमारा ससंदीय के्षत्र बस्ती 150 वषथ परुाना लजला है। तमाम 

सामालजक, धालमथक आन्द्दोलनों में बस्ती का बहुत बिा योगदान रहा है। स्वतंत्रता आन्द्दोलन में 

हमार ेबस्ती के लगभग 150 नौजवानों को फाुँसी पर लटका लदया गया था। वह कलमश्नरी मखु्यालय 

है, लेलकन अभी भी लशक्षा की दृलि से बहुत लपछिा हुआ है। बस्ती से छात्र पढ़ने के ललए इलाहाबाद 

या बनारस जाते हैं।  

 महोदय, मेरी आपके माध्यम से सरकार से माुँग है लक इलाहाबाद लवश्वलवद्यालय का कैम्पपस 

या काशी लहन्द्दू लवश्वलवद्यालय का कैम्पपस बस्ती में खलुवाया जाए, लजससे गरीब छात्रों को पढ़ने में 

आसानी हो। धन्द्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल को श्री हरीश लद्ववेदी द्वारा उठाए गए लवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्री सौटमत्र खान (टबिनपुुर): महोदय, सबसे पहले तो मैं नरने्द्र मोदी जी और अलमत शाह जी को 

धन्द्यवाद देना चाहता ह ुँ, उनकी वजह से मैं यहाुँ पर बैठ रहा ह ुँ। मझेु लवष्णपुरु से तारकेश्वर रले पथ 

चालहए, लेलकन इसमें बहुत बिी समस्या है। वहाुँ पर भी जो भी काम कर,े लसलंडकेट में पैसा दो, नहीं 

तो कट मनी करके लमलनस्टसथ, एमएलए और पचंायत प्रधान को पैसा दो। मेरी एक माुँग है लक 

लजतना सारा कट मनी ललया हुआ है, टीएमसी सरकार के लजतने लवधायक हैं, लजतने लमलनस्टसथ हैं, 

लजतने पचंायत प्रधान हैं, ग्राम सभा के चेयरमैन हैं, सबकी एक ही आदत हो गई है लक जहाुँ भी वे 

जाएगें, वहाुँ से उन्द्हें कट मनी चालहए। मेरी यही माुँग है लक सी.एम. के पररवार ने वषथ 2011 के बाद 

लकतना पैसा ललया है, लकतना कट मनी से पैसा ललया है, इसकी जाुँच कराई जाए।…(व्यवधान) 



27-06-2019        Dir(Vp)/Hcb               Uncorrected/Not for publication                                             340 

 

लकस वजह से यह लवष्णपुरु-तारकेश्वर रले पथ बदं रखा हुआ है? मेरी लडमाडं है लक इसकी जाुँच 

कराई जाए। सी.एम. के पररवार वालों ने कट मनी के माध्यम से लकतना पैसा लेकर लकतनी सम्पपलत्त 

एकलत्रत की है, इसके ऊपर जाुँच होनी चालहए। धन्द्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल, श्री सधुीर गपु्ता और श्री सी.पी. जोशी को श्री सौलमत्र 

खान द्वारा उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्रीमती िताब्दी राय (बनजी) (बीर ूम): सर, मैं जल सकंट के बार ेमें बात करना चाहती ह ुँ। मेरी 

कासं्टीट्यएुसंी वीरभूलम है। यहाुँ पर मोहम्पमद बाजार है, उसके पास में लहगंलो नदी है, खोएडसोल 

है, शाल ररवर है और राज नगर पर बकरशे्वर है। इसके अलावा भी राजगावं है, उसमें कोई नदी नहीं 

है, लेलकन वहाुँ पानी चालहए। स्पीकर के अलावा आप एक एमपी भी हैं। आपको बहुत अच्छे से 

मालूम है लक 5 करोि रुपये में कुछ काम नहीं होता है, 5 करोि रुपये में पानी देना मलुश्कल बात है। 

इसललए जो नई लमलनिस्री बने, वह जल सकंट को दूर कर।े मैं उससे ररक्वैस्ट करंूगी लक वह मेरी 

कासं्टीट्यएुसंी को पानी दे। मेरी आपसे एक ररक्वैस्ट है। नए लोग तो चनुकर आए हैं, हर जगह पर 

परुाना पीछे जाता है। प्लीज, आप यहाुँ पर घर की मगुी दाल बराबर मत कीलजए। सबको एक ही 

जैसा बोलने का चासं दें। हम सबुह से, दो लदन से बोलने के ललए वेट कर रहे हैं। परुाना भी हो जाए, 

नए एमपी के साथ परुाने एमपी को भी इक्वल चासं दीलजए। थैंक यू। 

माननीय अध्यक्ष : सबको इक्वल चासं लदया है। 

श्रीमती िताब्दी राय (बनजी) (बीर ूम): सर, बाद में, लास्ट में चासं लदया है।  

माननीय अध्यक्ष : नए एमपी के बाद आपको यानी परुाने एमपी को बोलने का मौका लदया है। हमने 

सबको मौका लदया है।  

माननीय अध्यक्ष : श्री के सी पटेल। पटेल जी, पहली बार बोल रहे हैं। 

डॉ. के. सी. पिेल (वलसाड): महोदय, धन्द्यवाद। मैं आदरणीय नरने्द्र भाई मोदी जी, अलमत भाई 

शाह जी और अपने वलसाड, डागं और वासंदा के सभी मतदाता भाइयों का बहुत-बहुत आभारी ह  ं
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और उन सबका वंदन करता ह ।ं मेर ेसब साथी लमत्र जो यहा ंइस पलवत्र ऑगस्ट हाउस में हैं, उनका 

भी मैं वंदन करता ह ।ं  

मेर ेडागं लडस्रक्ट, वलसाड लडलस्रिक्ट और नवसारी लडलस्रिक्ट में अभी बाररश नहीं है। हम 

वहाुँ टैंकसथ से पानी सप्लाई करते हैं। हमार ेवहा ंहर साल सौ इंच बाररश होती है, लेलकन सब पानी 

समरु में चला जाता है। हमार ेयहा ंबिी-बिी नलदया ंहैं। मैं आपके माध्यम से सरकार से लवनती 

करता ह  ंलक हमार ेयहा ंबिे-बिे चैक डैम प्रधान मंत्री लसचंाई योजना से बनें, यही मेरी प्राथथना है। 

इसका हमार ेयहाुँ बिा लवस्तार है।  

(1400/SRG/RV) 

वहा ंआदरणीय नरने्द्र भाई मोदी जी ने 86 करोि रुपये की वाटर सप्लाई की बहुत बिी 

योजना शरुू की। वह जल्दी पूरी हो जाए। सर, हमार ेवलसाड लसटी में एक बार पानी लमलता है। 

वलसाड लसटी में दमनगंगा नदी से पाइपलाइन के माध्यम से पानी आए, यह हमारी मागं है। 

 हमार ेयहा ंवापी इंडलस्रयल एररया एलशया में सबसे बिा इंडलस्रयल एररया है। वहा ंहमारी 

इंडस्रीज को जो परशेानी होती है, उससे उन्द्हें सहायता करें, यही मेरी प्राथथना है। 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Hon. Speaker Sir, in 

this august House, I represent Bhubaneswar Parliamentary constituency in 

Odisha. I would like to draw the attention of this august House to the Health 

Performance Index report brought out by NITI Aayog a couple of days back.  It 

is very unfortunate that in this Health Performance Index report, Odisha has 

slipped to 19th rank, making it the third worst performing State among the 21 

large States in the country.  If you see the neonatal mortality rate of Odisha, it 

is comparable with that of Sierra Leone, which is the worst performing Sub-

Saharan country.  Odisha is comparable with Sierra Leone. Hats off to States 

like Kerala and Tamil Nadu, which have already reached the Sustainable 
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Development Goal target of 12, which means 12 deaths per 1000 live births.  

This is the neonatal mortality rate of Kerala and Tamil Nadu.   

According to the Sample Registration System, Odisha has reported the 

highest neonatal mortality rate, the second highest infant mortality rate, the 

third highest under five mortality rate and the fourth highest maternal mortality 

rate.  It is extremely unfortunate.  …(Interruptions).  Let me speak for just one 

more minute. It is an extremely urgent issue and it demands immediate 

concern.  

As per this report, 51 per cent women and 7 per cent of the children are 

anaemic in the State of Odisha and the prevalence of stunting is also huge.   

माननीय अध्यक्ष : आपका लवषय अच्छा है, लेलकन इस पर लडटेल भाषण की आवश्यकता है। 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): I would definitely like to 

request the Ministry of Health and Family Welfare, through you, to seek a 

report from the State of Odisha.  

माननीय अध्यक्ष : डॉ. लकररट पी. सोलंकी और कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल को श्रीमती अपरालजता 

सारगंी द्वारा उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्रीमती दिाना टवक्रम जरदोि (सूरत): सर, सबसे पहले तो आपको अध्यक्ष के तौर पर धन्द्यवाद। 

 सर, पन्द्रहवीं, सोलहवीं और सत्रहवीं, तीनों लोक सभा के दरम्पयान मेरा एक ही लवषय रहा 

है। Surat is the fastest growing city of Asia. सबसे ज्यादा लवश्वास की बात यह है लक 

भारत की जनता ने सबसे ज्यादा वोट लदया। हर चार व्यलक्तयों में से तीन व्यलक्तयों ने बी.जे.पी. को 

वोट लदया है। 100 में से 75 परसेंटेज वोट जब बी.जे.पी. को यहा ंलमला है तो लोगों ने लवश्वास तो 

बहुत लकया है। यह ररजल्ट-ओररएटेंड है। वषथ 2009-14 के दरम्पयान हमें यह जवाब लमलता था लक 

Sir, route is not profitable. वषथ 2014 के बाद पररणाम यह आया लक सूरत एयरपोटथ  की ग्रोथ 
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लपछले दो सालों में 250 पसेंट से ज्यादा हुई है। जहा ं पहले 78-सीटसथ की फ्लाइट की एक 

कनेलक्टलवटी थी, वहीं आज 52 ऑपरशेसं सूरत से हो रहे हैं। यह काम करने वाली सरकार है। 

माननीय प्रधान मंत्री नरने्द्र भाई के प्रयत्नों से सूरत को ग्रोथ की यह गलत लमली है। जब चनुाव आया 

तो हमें इंटरनेशनल कनेलक्टलवटी भी लमल गयी। एयर इंलडया एक्सपे्रस ने पहली बार शारजाह की 

फ्लाइट दी। लेलकन, ग्लोबल कनेलक्टलवटी के ललए हमें दूसरी एयरलाइंस पकिनी पिती है। इसललए 

अगर एयर इंलडया को दबुई से कनेक्ट लकया जाए, जहा ंसे जेट एयरवेज के कई सार ेस्लॉट्स खाली 

हैं तो मझेु लगता है लक उससे सूरत को लाभ होगा।  

 सर, मैं एक ही उदाहरण दूगंी लक पूर ेभारत में एक ही शहर ने तीन करोि लडपॉलज़ट करके 

118 सीट्स की गारटंी दी है। अगर आज आपने सबुह में मझेु बोलने का चांस दे लदया होता तो मैं 

एलवएशन लमलनस्टर के साथ इसकी भी बात कर लेती। 

(1405/MY/RP) 

118 सीट्स साढ़े चार हजार रुपये में लमलती हैं और उसके बाद उसकी कमलशथयल प्राइस 

चालू होती है। प्राइवेट एयरलाइंस का शेयर जो 90-95 परसेन्द्िट है और लजन शहरों की कनेलक्टलवटी 

के ललए कवर कर रहे हैं, उसमें पणेु, जयपरु, हैदराबाद, कोलकाता है। अगर हमें और भी शहरों के 

ललए एयर इंलडया की फ्लाइट लमल जाए तो मझेु लगता है लक सूरत का ग्रोथ और अच्छा होगा।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्द्र लसहं चन्द्देल तथा डॉ. लकररट पी. सोलंकी को श्रीमती दशथना 

लवक्रम जरदोश द्वारा उठाए गए लवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुलत प्रदान की जाती है। 

श्रीमती जसकौर मीना (दौसा): अध्यक्ष जी, मैं 13वीं लोक सभा के बाद एक लंबे अंतराल के बाद 

आयी ह ,ं लेलकन लजस के्षत्र से आयी ह ,ं वह दौसा ससंदीय के्षत्र है। राजस्थान का दौसा ससंदीय के्षत्र 

एक ऐसा के्षत्र है, लजसने भारत की आज़ादी के पहले लतरगें झडें का कपिा लदया। आज भी वहा ं

लतरगंा झिंा बनता है, लेलकन उस शहर की जो लस्थलत है, वह ऐसी लस्थलत है लक न पेयजल है, न 

सिकें  हैं, न अन्द्य सलुवधाए ंहैं। वहा ंमूलभूत सलुवधाओ ंका अभाव है।  
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मेरा आपके माध्यम से लनवेदन है लक इस शहर को अमतृ लसटी योजना में जोिा जाए, तो 

लन:सदंेह दौसा के ललए, जो ऐलतहालसक स्थल है, उसके ललए कुछ लाभ लमलेगा। धन्द्यवाद। 

SHRIMATI SAJDA AHMED (ULUBERIA): I would like to thank you, Sir, for 

lettingिmeिspeakि inिthisि ‘zeroिhour’.ि ि Iिwouldिalsoि likeिtoिdrawिtheिattentionिofि

the Government about the non-access of banking facilities in my Constituency 

Uluberia in West Bengal. 

 In my Parliamentary Constituency, access to the nationalised banks and 

banking services is very poor.  I had urged the Union Government last year to 

set up a nationalised bank in Bagnan-I and Bagnan -II, Uluberia-II and Amta-II 

blocks but I regret to inform this august House that till date the Government 

has not taken any steps in this regard.  The facility of ATM services is also very 

poor.  The rural constituents are not able to access banking facilities.  There is 

a need to install more ATMs in my entire Constituency, especially, in Amta-II, 

Shyampur-II and Udaynarayanpur blocks of Howrah District of West Bengal.   

 Sir, I urge the Government to take my appeal as a serious grievance in 

the larger public interest. 

माननीय अध्यक्ष: सभा की कायथवाही तीन बजे तक के ललए स्थलगत की जाती है। 

1408 बजे 

तत्पिात् लोक सभा मध्याह्न-भोजन के ललए अपराह्न तीन बजे 

 तक के ललए स्थलगत हुई। 
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(1500/CP/RCP) 

1502 बजे 

मध्याह्न-भोजन के पश्चात् लोक सभा अपराह्न तीन बजकर दो ममनट पर पनुः समवेत् हुई। 

 

(डॉ. मकररट पी. सोलंकी पीठासीन हुए) 

 

 

नियम 377 के अधीि मामले 

 

माििीय सभापनि (डॉ. नकरिट पी. सोलकंी): मनयम 377 के तहत मजनके मामले लगे हैं, इसमें 

पााँच सदस्य हैं, उनको हम बलुवाएगें। मैं पहला नाम देता ह  ं– श्रीमती अपरामजता सारगंी। 

मैडम, जो टैक्सस्ट है, केवल वही ररकाडड  में जाएगा।  

 

RE: PERFORMANCE OF ODISHA ON HEALTH INDEX 

 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): NITI Aayog has 

brought out a report on health performance index a few days back.  It is 

extremely unfortunate that Odisha’s performance has slipped to 19th rank in 

making it the third worst performing State among the 21 large States of India. 

 In terms of decline in health index value, Odisha is fourth from the 

bottom.  The new Natal Mortality rate of Odisha is comparable to Sierra Leone, 

one of the worst performing sub-Saharan countries.  We have States like 

Kerala and Tamil Nadu who have already achieved the sustainable 

development goal target of twelve Neo-Natal deaths per 1000 life births.  

According to Sample Registration System, Odisha has reported second 

highest infant mortality rate and third highest under five mortality rate.  And it is 
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unfortunate that it has fourth highest maternal mortality rate.  As per the report, 

51 per cent women, 47 per cent pregnant women and 44 per cent children are 

anemic in Odisha.  In 25 districts of Odisha, prevalence of wasting is above the 

critical limit as per WHO cut off values. 

(1505/SMN/NK) 

 The critical state of health matters in Odisha is indicative of the fact that 

all is not well as far as the implementation of schemes – whether Central or 

State Government schemes are concerned.  The State Government needs to 

examine the matter very carefully and put into place a very strong monitoring 

framework to ensure that the schemes are implemented well and there is good 

level of awareness generated among people.  

 I will request the Ministry of Health and Family Welfare, Government of 

India to seek a report from the Government of Odisha as regards the 

methodology of implementation of the schemes and the corrective measures 

that they take in the light of the report that has been brought out by NITI 

Aayog.  This is a matter of utmost concern and required immediate attention.  

(ends) 
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RE: SETTING UP OF A SILK PARK IN ARANI, TAMIL NADU 

 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Arani in Thiruvannamali district of Tamil 

Nadu is famous for Arani silk sarees, which are traditionally made by the 

handloom weavers there.  Arani saree has also received Intellectual Property 

Rights protection for the trade.  The saree is ranging from 4 to 9 yards in 

length.  For wedding purpose and other functions, Arani saree is most sought 

after, since it is available from affordable range to luxury rate, depending on 

the value and quality.  It is a fine finished product, durable and having 

sophisticated look with aesthetic designs.  

 I would urge upon the Textile Minister to organise Silk Saree 

Mela/Exhibitions during festival occasions in Arani.  At present, Arani is lacking 

infrastructure growth, though the artisans and weavers are highly skilled and 

producing the best of silk sarees.  

 I would request the hon. Minister of Textiles to establish a Silk Park with 

Marketing complex, workshop, warehouse, R&D facilities, equipment and 

training for testing and training. This would help transform silk handloom 

weaving industry into an organized profession and achieve sustainable growth.  

They should develop an integrated Silk Park to project customer focussed 

handloom silk products, using eco friendly factory facilities and world class 

infrastructure.  

(ends) 
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RE: FORMATION OF NEW RAILWAY DIVISION AT KANYAKUMARI  

IN TAMIL NADU 

 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANNIYAKUMARI): The formation of New 

Railway Division at Kanyakumari is long pending public demand.  The 

headquarters of the Southern Railway is at Chennai.  In 1956, the 

Kanyakumari district was separated from Kerala.  The railway connectivity is 

very essential in Kanyakumari which is connecting a large number of tourist 

places in nearby states and country and also more than 1 crore tourists are 

travelling to Kanyakumari every year from abroad and various states of the 

country.  The formation of railway division at Kanyakumari is very much 

required which is southern tip of the country. It will boost the overall growth of 

the State of Tamil Nadu.  

 I urge upon the Union Government to make necessary announcements 

and arrangement of New Railway Division at Kanyakumari immediately.  

(ends) 
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RE: CONSTRUCTION OF SEA WALLS ALONG THE COASTAL BELT 

 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): I wish to bring to the notice of this 

august House the problems being faced by people in coastal areas.  

 The Coastal belt areas in my constituency has been facing the fury of 

the sea for the past few days during the heavy rain lashing the district. High 

tidal waves are causing havoc in these areas. More than 1000 houses have 

been flooded.  

 During this crisis, the Coastal people are being shifted to relief camps. 

Though arrangements were made at tsunami shelters, most of the affected 

preferred to shift to their relatives’ houses.  

 So, for the safety of the families near the coastal belt, I urge the 

Government to make efforts for completing the construction of sea walls in 

these coastal areas.  

(ends) 

 

 

HON. CHAIRPERSON (Dr. KIRIT P. SOLANKI): Shri Prataprao Ganpatrao 

Jadhav – not present.  

--- 
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STATUTORY RESOLUTION RE: DISAPPROVAL OF HOMOEOPATHY 

CENTRAL COUNCIL (AMENDMENT) ORDINANCE  

AND  

HOMOEOPATHY CENTRAL COUNCIL (AMENDMENT) BILL 

 

1509 hours 

HON. CHAIRPERSON (Dr. KIRIT P. SOLANKI): Now, we will take up item nos. 

11 and 12 together. Shri Adhir Ranjan Chowdhury.  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): I beg to move the 

following resolution:  

“That this House disapproves of the Homoeopathy Central Council 

(Amendment) Ordinance, 2019 (No. 11 of 2019) promulgated by 

the President on 2 March, 2019.” 

 

1509 hours 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF AYURVEDA, YOGA AND 

NATUROPATHY, UNANI, SIDDHA AND HOMOEOPATHY (AYUSH) AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF DEFENCE (SHRI SHRIPAD 

YESSO NAIK): I beg to move:  

“That the Bill further to amend the Homoeopathy Central Council 

Act, 1973, be taken into consideration.” 

 

(1510/SK/MMN) 

माननीय सभापमत जी, आयषु मंत्रालय आयषु मचमकत्सा पद्धमतयों और उनकी मिक्षा के 

समग्र मवकास सबंधंी कायड  करता है। इस उदे्दश्य की पूमतड के मलए आयवेुद, मसद्ध, यूनानी, सोवा-

ररगपा और होम् योपैथी मिक्षा का मवमनयमन करने के मलए अन्य बातों के साथ दो सवैंधामनक 

मनकाय बनाए हुए हैं। इनके नाम हैं – भारतीय मचमकत्सा कें द्रीय पररषद ्और कें द्रीय होम्योपैमथक 
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पररषद।् होम्योपैमथक केन्द्रीय पररषद ्अमधमनयम,1973 में कें द्रीय होम्योपैमथक पररषद ्सीसीएच के 

गठन का प्रावधान है, जो होम्योपैमथक मचमकत्सा पद्धमत की मिक्षा और अभ्यास, होम्योपैमथक के 

कें द्रीय रमजस्टर के रखरखाव और उनके सबंमंधत मामले का मवमनयमन करता है।  

हम सब जानते हैं मक  होम्योपैथी को सपूंर्ड मवश्व में स्वीकायडता प्राप्त हो गई है और इसकी 

लोकमप्रयता भी बढ़ रही है। स्वतंत्रता प्रामप्त के पश्चात ्होम्योपैथी को भारत में मचमकत्सा पद्धमत के 

रूप में काफी महत्व प्राप्त हुआ है। यह देि में बहुत लोकमप्रय भी हो गई है। भारत सरकार पारपंररक 

मचमकत्सा पद्धमतयों की अपनी क्षमताओ ंके साथ इसके मवकास को बहुत उच्च अग्रता प्रदान कर 

रही है। गरु्वत्ता यकु्त मिक्षा में सधुार करने और सरकार द्वारा अनमुमत प्रदान करने के तंत्र को 

अमधक सतकड  बनाने के मलए वषड 2002 में होम्योपैमथक कें द्रीय अमधमनयम पररषद ् 1973 का 

सिंोधन मकया गया और इसमें धारा 12क जोड़ी गई। इसमें नए कॉलेजों को खोलने अथवा प्रवेि 

क्षमता बढ़ाने और नया पाठ्यक्रम िरुु करने के मलए कें द्रीय सरकार की पूवड अनमुमत लेने का 

प्रावधान है।  

      यह सिंोधन इसमलए मकया गया तामक घमटया कॉलेज न खोले जाए ंया ऐसे पाठ्यक्रम िरुू न 

मकए जाए ं अथवा ऐसे ही सीटें न बढ़ाई जाए।ं कें द्र सरकार ने होम्योपैमथक पररषद ् सिंोधन 

अध्यादेि, 2018 प्रख्यामपत मकया था। महाममहम राष्ट्रपमत जी ने इसे 13 अगस्त, 2018 को 

अपनी सहममत प्रदान की थी और होम्योपैमथक कें द्रीय पररषद ्सिंोधन अमधमनयम नामक एक 

समकक्ष अमधमनयम भारत के राजपत्र में 2018 को अमधमनयम सखं्या 23 के रूप में प्रकामित मकया 

गया था। इसके मखु्य प्रावधान हैं –  

1. एक वषड की अवमध अथवा पररषद ्का पनुगडठन होने में जो भी पहले हो, उस समय तक 

कें द्रीय सरकार द्वारा िासक मंडल की मनयमुक्त करके सीसीएच को अमधक्रममत करना है।  

2. कें द्रीय पररषद ्द्वारा बनाई गई मनयमावली के प्रावधानों के अनसुार एक वषड की अवमध के 

अंदर कें द्रीय सरकार द्वारा सभी मौजूदा होम्योपैमथक मचमकत्सा कॉलेजों की मान्यता का 

नवीनीकरर् मकया जाएगा। 
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3. कें द्रीय सरकार द्वारा मनयुक्त एवं योग्य होम्योपैमथक मचमकत्सकों से यकु्त िासक मंडल को 

पररषद ्का कायड सौंपा जाएगा। 

तदनसुार आयषु मंत्रालय ने 18 मई, 2018 को एक िासक मंडल का गठन मकया। एससीसी 

सिंोधन अमधमनयम 2018 की धारा 3क के प्रावधानों के अनसुार आयषु मंत्रालय द्वारा आयषु 

मंत्रालय द्वारा छ: सदस्यीय कें द्रीय होम्योपैमथक पररषद ् के िासक मंडल के सदस्य के रूप में 

नाममत मकए गए हैं। इस िासक मंडल का कायडकाल 17 मई, 2019 तक था। इस िासक मंडल ने 

िैक्षमर्क वषड 2018-19 के मलए होम्योपैमथक कॉलेजों को अनमुमत देने सबंधंी मामलों पर समयबद्ध 

तरीके से सफलतापूवडक कायड मकया है। सीसीएच के िासक मंडल ने स्नातक पूवड और स्नातकोत्तर 

पाठ्यक्रमों में प्रवेि अमनवायड और राष्ट्रीय पात्रता स्व प्रवेि परीक्षा के माध्यम से करने के मलए 

मवमनयमों का भी सिंोधन मकया है।  

 वषड 2020 के मलए इस िासक मंडल में मनरीक्षर् और मसफाररिों की प्रमक्रया चल रही है, 

मजसके जलुाई 2019 तक पूर ेहोने की संभावना है। इस िासक मंडल का कायडकाल केवल 17 मई, 

2019 तक ही था और कॉलेजों के मनरीक्षर् जैसे िैक्षमर्क कायडकलाप समयबद्ध तरीके से पूर ेमकए 

जाने हैं, इसमलए िासक मंडल का कायडकाल 17 मई, 2019 से एक वषड और आगे बढ़ाने की 

आवश्यकता थी। इसके अमतररक्त आयषु मंत्रालय ने वतडमान होम्योपैमथक कें द्रीय पररषद ्अमधमनयम 

1973 और उसके अंतगडत स्थामपत कें द्रीय होम्योपैमथक पररषद ्का प्रमतस्थापन करने के मलए 7 

जनवरी, 2019 को राज्य सभा में राष्ट्रीय होम्योपैमथक आयोग मवधेयक, 2019 प्रस्ततु मकया है। 

 (1515/MK/VR) 

माननीय सभापमत, राज्य सभा ने 7 जनवरी, 2019 को राष्ट्रीय होम्योपैमथक आयोग 

मवधेयक, 2019 को स्वास््य एवं पररवार कल्यार् मवभाग से सबंमंधत ससंदीय समममत को जाचं 

करने और ररपोटड  प्रस्ततु करने के मलए भेज मदया है। आगे की आवश्यक कारडवाई के मलए उक्त 

समममत की ररपोटड  प्रतीमक्षत है। होम्योपैमथक कें द्रीय पररषद ्अध्यादेि, 2019 नामक यह आध्यादेि 

2 माचड, 2019 को प्रख्यामपत मकया गया था, मजसके अंतगडत कें द्रीय पररषद ्के पनुगडठन की अवमध 
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वतडमान एक वषड से बढ़ाकर दो वषड की गई है। िासक मंडल पररषद ् के कायों का सम्पादन 

एस.सी.सी. अमधमनयम के उदे्दश्यों के अनसुार कर रहा है। उपयकु्त मवषय को मदे्दनजर रखते हुए, मैं 

सदन से अनरुोध करता ह  ं मक होम्योपैमथक कें द्रीय पररषद ्सिंोधन मवधेयक, 2019  पर मवचार 

करें और होम्योपैमथक के मवकास के व्यापक महत को ध्यान में रखते हुए उसके प्रभावी कायाडन्वयन 

हेत ुइसे पाररत करें। बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(ends) 

HON. CHAIRPERSON (DR. KIRIT P. SOLANKI): Motions moved: 

“That this House disapproves of the Homoeopathy Central Council 

(Amendment) Ordinance, 2019 (No. 11 of 2019) promulgated by 

the President on 2 March, 2019”.” 

 

“That the Bill further to amend the Homoeopathy Central Council 

Act, 1973, be taken into consideration.” 
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1516 hours 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, there is a sheer 

coincidence that on the earlier occasion when the Ordinance was promulgated 

on the same issue – with regard to Homoeopathic Council of India – at that 

time also I had moved a Statutory Resolution, disapproving the Ordinance 

promulgated by this Government.  

 Sir, we all know that promulgation of Ordinance should be done in 

extraordinary circumstances coupled with extraordinary situations. But what we 

are observing is that this Government has been, at regular intervals, resorting 

to Ordinance route much to the chagrin of the sentiment of the democratic 

people of our country.  

 Sometimes it is felt that the Government is running preferably on the 

basis of Ordinances as if it is a Government of the Ordinance, by the 

Ordinance and for the Ordinance.  

 The argument that has been expounded by my hon. Minister is far from 

convincing. So, still I am taking a strong exception to the way Ordinance was 

promulgated. Heavens would not have fallen upon us had the Government 

waited for a few months. But the Government is so impatient about 

promulgation of Ordinances that is really beyond any rational explanation.  

(1520/SAN/YSH) 

 Sir, the Ordinance-making power was first provided for in the 

Government of India Act, 1935 to allow the then Governor-General of India to 

promulgate Ordinances in such circumstances that made it necessary for him 
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to take immediate action. The 1935 Act stated that such Ordinances would 

have the same effect as of the law passed by the then colonial Federal 

Legislature of India, but still we are inheriting the colonial hangover and often 

resorting to Ordinances.  

 You may say that during Congress regime also, Ordinances were 

promulgated, but I am saying it again that an extraordinary situation could be 

the basis for promulgation of an Ordinance. The first Speaker of the Lok 

Sabha, Mr. Mavalankar had on several occasions disapproved the action of 

the Government to promulgate Ordinances during the inter-Session period, 

particularly on the eve of Session. In January, 1947, he had observed: 

“It was obviously a wrong convention for the Executive Government 

to promulgate Ordinances merely because of shortage of time. That 

power was to be exercised only when there was an emergency and 

the Legislature could not meet. It was not a desirable precedent to 

promulgate Ordinances for want of time, as inconvenient legislation 

might also be promulgated in that manner.” 

 

On 22.02.1952, when a Member questioned the desirability of 

promulgation of an Ordinance to pass what was virtually a Money Bill,  the then 

Speaker observed: 

“I myself do not like promulgation of Ordinances. It is only in extreme 

cases that an Ordinance should be issued. The ordinary rule should 

be ‘No Ordinance’.”  

 

I emphasise again that the ordinary rule should be ‘No Ordinance’. 
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In July, 1954,  he also brought the matter to the notice of the then Prime 

Minister, Pandit Jawaharlal Nehru stating: 

“We, as first Lok Sabha, carry a responsibility of laying down 

traditions. It is not a question of present personnel in the Government 

but a question of precedents; and if this Ordinance issuing is not 

limited by convention, only to extreme and very urgent cases, the 

result may be that in future, the Government may go on issuing 

Ordinances giving the Lok Sabha no option, but to rubber-stamp the 

Ordinances.” 

 

So, the Government should not turn the Lok Sabha to rubber-stamp the 

Ordinances.  

The practice of vesting law-making powers in the Government in the 

form of promulgation of Ordinances does not exist in other democracies, such 

as the UK, the USA, Australia and Canada. This is because the Legislatures in 

these countries have an annual calendar of sittings such that they convene 

regularly through the year, that is, for a few weeks every month. Of course, 

India is a different country and our Constitution is distinct from those countries’. 

However, I am again stating that at regular intervals, invocation of Ordinance 

does not augur well for the health of democracy. I do not know whether the 

hon. Minister will agree with my contention.  

Here, we are talking about the Homoeopathy Central Council Act which 

was enacted for the constitution of a Central Council of Homoeopathy to deal 

with education and practice of homoeopathy. I am goaded to give a brief 

historical background of homoeopathic medicine in our country. Homoeopathy 

has become a popular form of medicine. The reason behind this is that it is 
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cheaper; it is economical; and it has no side effects. So, crores of people of our 

country are used to be treated by homoeopathy. Due to the popularity of 

homoeopathy, there has been a demand for a long time for recognition of 

homoeopathy as a system of medicine by the Government of India. 

(1525/SM/RPS) 

Sir, in April, 1937, Mohamad Giasuddin, an MLA from Bengal, moved a 

Resolution in the Legislative Assembly for the recognition of Homeopathy. The 

Resolution was passed and forwarded to the State Governments for its 

implementation and Bengal was the first Province to constitute a Homeopathic 

State Faculty in 1943.  

 After the formation of National Government on 17th February, 1948, 

again, Shri Satish Chandra Samanta, Member of Parliament from West 

Bengal, moved a Resolution for consideration by the Constituent Assembly of 

India, which runs as follows: 

“This Assembly is of the opinion that the Homeopathic 

system of treatment be recognised by the Indian Union and 

a General Council and State Faculty of Homeopathic 

Medicine be established at once.” 

 

An amended Resolution was moved by Shri Mohan Lal Saxena, 

Member of Parliament in the following terms: 

“In view of the fact that treatment by the system of 

Homoeopathy is restored to by many people, this 

Assembly is of the opinion that the Government should 

consider 
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1. The making of arrangements for the teaching of 

Homoeopathy; 

2. The advisability of having Post Graduate Courses of 

study; and 

the advisability of regulating the profession and arranging 

for the registration of practitioners in order to raise and 

maintain uniformity of standards.” 

Sir, accordingly, the Homeopathy Central Council Bill was drafted and 

was introduced in the Rajya Sabha on 3rd April, 1972. Shri Jagdish Prasad 

Mathur, Member of Parliament moved a resolution in the Rajya Sabha for 

reference of the Bill to another Joint Committee of both the Houses and 

adopted by the House on the same day which is resolved as under – 

“That the Bill to provide for the constitution of a Central 

Council of Homoeopathy and for matters connected 

therewith be referred to a Joint Committee of the Houses 

consisting of 45 members” 

 Sir, on 8th March, 1973,  the Committee, in its 26th meeting, considered 

the draft report and adopted the Bill with some amendments in the preamble of 

the Bill as follows: 

“a few States have constituted State Boards or Councils 

either by legislation or by executive orders, for the purpose 

of registration of practitioners in Homoeopathy as well as 

recognition of medical qualifications in Homoeopathy. There 

is, however, no Central Legislation for the regulation of 

practice or for minimum standards of training and conduct of 

examination in the system of medicine on all India basis. A 

Statutory Central Council on the lines of the Medical Council 

of India of the modern system of medicine is a prerequisite 
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for the proper growth of development of Homoeopathy. The 

main functions of the Central Council of Homoeopathy 

would be to evolve uniform standards of education in 

Homoeopathy and the registration of practitioners of 

Homoeopathy. The registration of practitioners on the 

Central Register of Homoeopathy will ensure that medicine 

is not practised by those who are not qualified in this system 

and those who practise, observe a code of ethics in the 

profession. The Bill is intended to achieve these objectives” 

 Sir, as far as Homeopathy is concerned, there is a chequered history. 

My State, West Bengal is very much attached with the evolution of 

Homeopathic practice across the country. Homeopathy was first introduced in 

India in 19th Century, flourished in Bengal and then spread all over India. Shri 

Mahendralal Sarkar was the first Indian – he happened to be a Bengali – who 

became a Homeopathic physician. Calcutta Homeopathic Medical College, the 

first Homeopathic Medical College was established in 1881. In 1973, it was 

recognised as a national system of medicine and set up the Council to regulate 

education and practice.  

 Sir, now, Homeopathy is the third popular method of medical treatment 

after Allopathy and Ayurveda. Every year, we are producing more than twelve 

thousands of Doctors.   

(1530/AK/RAJ) 

There are more than two lakh doctors available across the country. The 

Central Council of Homoeopathy is a statutory apex body under the Ministry of 

Health and Family Welfare, Department of AYUSH. It was setup in 1973, and 
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part of the Professional Council of the University Grants Commission was 

formed to monitor higher education in India. 

 Now, I come to the point as to why the Central Council of Homoeopathy 

has failed in its responsibilities and not cooperated, which has warranted the 

Government to invoke promulgation of the Ordinance. मंत्री जी, कृपया इधर ध्यान 

दीमजए।…(व्यवधान) आप महाभारत के सजंय तो नहीं हैं।…(व्यवधान) 

माििीय सभापनि (डॉ. नकरिट पी. सोलकंी) :  आप अपनी बात रखें। 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): According to the  

‘Statement of Objects and Reasons’ of the Bill, the Central Council of 

Homoeopathy had failed in its responsibilities and not cooperated wilfully with 

the Central Government in carrying out its duties in the manner that is required 

to safeguard the standard of education and practice of Homoeopathy system 

of medicine. मेरा यह प्रश्न है मक  ये मवलफुली कोआपरटे नहीं करते थे तो आप क्सयों चपु्पी साधे 

रहते थे? आप कहते मक इन्होंने मवलफुली कोआपरटे नहीं मकया इसमलए हमें ऑमडडनैंस लाना पड़ा। 

आपकी गवनडमेंट जो कहती है, चसु्त-दरुुस्त गवनडमेंट, रासंपरेंट गवनडमेंट, क्सया-क्सया बोलते हैं, 

ममनमम गवनडमेंट, मैमक्ससमम गवनेंस, अगर यह रवैया सही है तो मान लीमजए मक उच्च स्तर के 

लोग, मवलफुल्ली, मतलब सोच-समझ कर आपके आदेि का पालन नहीं करते हैं और उसके 

कारर् आपको ऑमडडनैंस लाना पड़ता है। ये कैसे? यह क्सया डाइकटॉमी नहीं है? यह मझेु हैरान 

करता है। आपने इससे बचने के मलए क्सया मकया, यह काउंमसल को भगं कर मदया और बोडड  ऑफ 

डायरकै्सटसड को बलुाया गया। मैं यह पूछना चाहता ह  ंमक जो लोग अपने पद पर अपना कतडव्य नहीं 

मनभाते, वे तो डेरमेलक्सिन ऑफ ड्यूटी के चक्सकर में आएगें। क्सया आपके पास उनके मलए कोई 

पमनिमेंट का इंतजाम नहीं था? सब कुछ छोड़ कर आप ऑमडडनैंस पर भरोसा करते हैं मक आपको 

ऑमडडनैंस बैिाखी की तरह मदद करेंगे। आपका गवनैंस नहीं है, आपका बाबू लोगों के ऊपर कोई 
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कंरोल नहीं है। आज उन सबसे बचने के मलए आप ऑमडडनैंस को बैिाखी की तरह अपनाते हैं, यह 

सही नहीं है।…(व्यवधान) भाई साहब, मंत्री जी को जवाब देने दीमजए। अगर आपको डेलीगेट मकया 

गया हो तो मबल में मलखना चामहए।…(व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Adhir Chowdhury, please address the Chair. 

… (Interruptions) 

श्री अधीि िजंि चौधिी (बहिामपुि): सर, जब ये ऑमडडनैंस लाए थे तो कहा था मक हम एक साल 

के अंदर बोडड  ऑफ डायरकै्सटसड बना देंगे। मपछली बार आपने एक साल कहा था, अभी आप दो 

साल कह रहे हैं, अगले साले तीन साल कहेंगे, तो सालों साल गजुारते जाएगें और आपका यह 

ऑमडडनैंस आते रहेगा। हम आपको याद मदलाते हैं, आपने मपछले साल इसी सदन में वहा ंबैठ कर 

वादा मकया था, मक मझेु एक साल की मोहलत दी जाए, एक साल के अंदर बोडड  ऑफ डायरकै्सटसड 

नहीं बमल्क पक्सका काउंमसल बना देंगे। अभी आप कह रहे हैं मक  रमजस्टर अपडेिन नहीं हुआ, 

फलाना नहीं हुआ,…(व्यवधान) आपको क्सया हुआ?…(व्यवधान) ये जो रमजस्टर का अपडेिन 

नहीं हुआ, क्सया यह हमारा दोष है या आपके िासन का दोष है? It is stated here that :  

“The Central Council of Homoeopathy could not be reconstituted 

within a period of one year as the State Registers of 

Homoeopathy were not updated for conducting elections to elect 

members to the Central Council of Homoeopathy…”.   

 

(1535/IND/SPR) 

आप अपनी नाकामयाबी का स्वयं बयान देते हैं। आप इसके ऑब्जेक्सट एडं रीजन्स  में कह 

रहे हैं मक ‘The Central Government had introduced the National Commission for 

Homoeopathy Bill, 2019 in Rajya Sabha on 7th January, 2019, which was 

subsequently referred to the Department-Related Parliamentary Standing 

Committee on Health and Family Welfare.’ एक तरफ आप राज्य सभा में मबल लाते हैं, 

उसकी जांच-पड़ताल के मलए स्टैंमडंग कमेटी में भेजते हैं। दूसरी तरफ आप आमडडनेंस लाते हैं। लोग 
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इस सरकार को क्सया कहेंगे?  ‘नज़र बदलो नजारा बदल जाएगा, सोच बदलो मसतार ेबदल जाएगें, 

कमश्तयों की मदिा बदलो, मकनारा खदु-ब-खदु आ जाएगा।’  आपकी न सोच है, न नज़ारा है और 

इसके चलते आप घूम रहे हैं। आपके पास न मदिा है, न कोई जाने का रास्ता है। आप भटक रहे हो, 

आमडडनेंस की चुगंल में भटक रहे हो। हर साल आमडडनेंस लाना सरकार की मजम्मेवारी नहीं होती है। 

The Minister assured Lok Sabha and Rajya Sabha while placing the 

Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill, 2008, that the Council  would 

be reconstituted within one year. Why was the term of the Body of Governor’s 

extended by an Ordinance in 2009, which was not approved by Lok Sabha? 

Now, it has come before Lok Sabha in the form of an Amendment Bill,  2019.  I 

am asking you, मक आपने मकतने कालेज स्थामपत मकए हैं? पहले मोदी-1 सरकार और अब 

मोदी-2 सरकार चल रही है। आप एनडीए को भूल गए हैं और अब मोदी सरकार आ गई है। मोदी 

सरकार के ज़माने की बात करते हैं। How many new colleges of homoeopathy in India 

have been opened by the AYUSH Ministry since 2014 till now? How many 

were closed during the same period? You may please povide year-wise 

details. Did these colleges meet minimum norms? मैंने जैसा पहले कहा मक आपको 

स्टैंडडड  मैनटेन करना चामहए, क्सयोंमक आम लोगों के अंदर होम्योपैथी की पापलैुररटी बढ़ रही है। 

आप यमद होम्योपैथी को इस तरह से चलाने की कोमिि करेंगे, तो आम लोगों को हामन पहुचेंगी।  

Sir, AYUSH doctors must be trained to deal with emergencies. This is 

my suggestion. Homoeopathy is very economical and scientific with no side 

effects. Hence, all primary health centres and hospitals should have 

homoeopathy dispensaries. आप हर अस्पताल में होम्योपैथी मडस्पेंसरी क्सयों नहीं लाते हैं? 

लोगों के भरोसे के मलए आप ऐसा कीमजए। There is a great scope for research in 

homoeopathy. It should be encouraged by the Government. आप होम्योपैथी पर 
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ररसचड कराइए, लेमकन कामबल लोगों को लाइए। Strict law should be brought in so that 

people who are properly qualified would be allowed to practice. Stringent 

criteria for teaching homoeopathy system of medicines in colleges should be 

put in place. This is my suggestion. Research should be carried out in 

homoeopathy, and it should be headed by people who are competent, sincere 

and serious. Lots of not-so-deserving people are heading top homoeopathy 

institutes which put students’ career in danger. Kindly have a proper vetting 

process. There is no accountability of money allotted to the AYUSH for 

development and research. आयषु के तहत होम्योपैथी के मलए जो फंड मदया जाता है, 

उसका कैसे इस्तेमाल मकया जाता है, क्सया इसकी जानकारी आप हमें देंगे?  

The Ministry of AYUSH shall be made in-charge for giving permission to 

persons to pursue education in colleges, and for offering homoeopathy 

courses, etc. In this regard, Clause 49 of the National Medical Council Bill, 

2017 should be looked into.  

(1540/UB/VB) 

 It focuses on bridge course that allows homoeopathy professional to 

prescribe allopathic treatment in rural areas. यह याद रमखए। This has been 

criticised as lowering the standard of rural health sector as allopathic treatment 

will now be delivered by a practitioner who took a shortcut instead of standard 

MBBS.  

 होम्योपैथी डॉक्सटसड क्सया कर रहे हैं, वे गावंों में एलोपैथी दवाइयााँ दे रहे हैं। आप पूछ लीमजए, 

आपके साथी भी हैं, हम भी सब जानते हैं।  
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 The Bill focuses on the authority of the Central Government in 

addressing corruption. However, it does not ensure a robust mechanism for 

improving the quality of practitioners being trained under this Institute. 

 क्सया आपके पास इसका कोई ऑमडट है? गावं-गावं और दूरदराज में होम्योपैथी डॉक्सटसड 

कैसे रीटमेंट करते हैं, इसका कोई ऑमडट है? आपको ऑमडट करवाना चामहए। आज महन्दसु्तान 

में क्सया हो रहा है, आज डॉक्सटसड और पॉपलेुिन का रशे्यो अच्छा नहीं है। वल्डड हेल्थ ऑगेनाइजेिन 

के मतुामबक एक हजार पॉपलेुिन पर एक डॉक्सटर होना चामहए। लेमकन ऐसा नहीं है। अगर है भी, तो 

वह िहरों में है, गावंों में नहीं है।  

HON. CHAIRPERSON (DR. KIRIT P. SOLANKI): Your time is already over. 

Please conclude. 

श्री अधीि िजंि चौधिी (बहिामपुि):  मजुफ्फ़रपरु में जो एक्सयटु एसेंफेलाइमटस हुआ है, वहााँ 50 

हजार की आबादी पर एक डॉक्सटर है। आप देमखए मक क्सया हालात है। इसमलए मैं चाहता ह ाँ मक 

रेमनगं ठीक से कराई जाए। More bridge courses means more harm. The 

Government will permit more bridge courses under the curriculum of this 

Institute seeking to expand courses which will do more harm in the health 

sector. The Ministry of AYUSH taking up the role of regulator in lieu of the 

Council is an overreach of the Ministry. That role should ideally be delegated to 

an autonomous body. 

 ये मेर ेसजेिसं हैं और मेर ेदो-चार मदेु्द भी हैं। लेमकन हम सब चाहते हैं मक होम्योपैथी 

मेमडसीन का मवकास सही तरीके से हो। आम लोगों को समुवधाएाँ ममलें। एक करोड़ से ज्यादा लोग 

होम्योपैथी की समुवधाएाँ लेते हैं। मगररराज जी, सदानन्दपरु में भी आपके ररश्तेदार हैं। 

 इसी के साथ, मैं अपनी बात समाप्त करता ह ाँ। 

 (इमत)  
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1542 बजे 

डॉ. मिोज िाजोरिया (किौली-धौलपूि): माननीय सभापमत महोदय, आपने मझेु होम्योपैथी 

सेन्रल काउंमसल (अमेंडमेंट) मबल, 2019 पर बोलने का मौका मदया, इसके मलए आपका 

धन्यवाद।  

 अभी मैं बड़ी गंभीरता से हमार ेसाथी, कागें्रस के फ्लोर लीडर श्री अधीर रजंन चौधरी जी 

की सारी बातें सनु रहा था। …(व्यवधान) Shri Adhir Ranjan ji, I am replying to all the 

questions you asked to the hon. Minister.  

 सबसे पहले तो हमें माननीय प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र भाई मोदी जी का धन्यवाद करना 

चामहए। …(व्यवधान) Sir, kindly listen to me.  

 मजस तरह से 2014 में जनता ने उनके नेततृ्व में भारतीय जनता पाटी को आिीवाडद मदया 

और उससे पहले, 2004 से 2014 के बीच, मजस प्रकार से पूर ेदेि की मवमभन्न ससं्थाओ ंमें 

भ्रष्टाचार की पराकाष्ठा थी और केन्द्र सरकार उस भ्रष्टाचार के प्रमत अपनी आाँखें मुंद ेरखती थी, यह 

लगातार चलता रहता था। अगर मोदी सरकार आने के बाद जब भी हमारी सरकार के सामने यह 

बात आई मक सेन्रल काउंमसल ऑफ होम्योपैथी में सब कुछ सही नहीं चल रहा है, ज्यों ही यह 

बात हमार ेमंत्री जी के सामने और हमार ेप्रधान मंत्री जी के सामने आई, तो उसे सही करने के मलए 

वे तरुतं ऑमडडनेंस लेकर आए, तो क्सया यह भ्रष्टाचार को समाप्त करने की मदिा में कदम नहीं है? 

हमार ेममत्र कह रहे हैं मक यह ऑमडडनेंस क्सयों लाया गया, ऐसी कौन-सी इमरजेंसी आ गई? एमरजेंसी 

यह थी मक मोदी सरकार में जब भी भ्रष्टाचार या अमनयममतता का कोई भी मामला पकड़ा जाएगा, 

तो तरुतं प्रभाव से उस पर कारडवाई की जाएगी, उसको रोकने के मलए एक्सिन मलया जाएगा। 

इसमलए इस मैटर में आपको मचन्ता करने की आवश्यकता नहीं है। पता नहीं क्सयों, मझेु कागें्रस के 

ममत्रों से यह बात सनुकर अजीब-सा लगता है। मुझे लग रहा था मक आज एक महत्त्वपूर्ड मवषय है। 

होम्योपैथी एक ऐसी मचमकत्सा पद्धमत है, जो गरीबों के मलए काम करती है, आम आदमी के मलए 

काम करती है और मबना मकसी साइड इफेक्सट के काम करती है। देि में ऐसे सैकड़ों होम्योपैथी 
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कॉलेज हैं, जो बहुत अच्छी तरह से चल रहे हैं और बहुत-से ऐसे कॉलेज भी हैं, जो फ्रॉड तरीके से 

चल रहे हैं। इसमें कुछ तो गड़बड़ी थी। सेन्रल काउंमसल ऑफ होम्योपैथी में कुछ कॉलेजों को 

मान्यता दी जाती थी, उनमें कुछ मनयमानसुार होते थे, कुछ नॉम्सड को पूरा करते थे और कुछ में 

नॉम्सड की कमी भी होती थी।  

(1545/PC/KMR) 

 उसमें कुछ सैमटंग हो जाती थी। वह सैमटंग इस सरकार ने आकर तोड़ी। आपको जानकारी 

होगी मक कुछ मजम्मेदार अमधकाररयों को, जो उसके पदामधकारी थे, कानून ने उन पर कारडवाई भी 

की। इसे रोकने के मलए जब ऑमडडनेंस लाया गया, तो हमार ेममत्रों को मदक्सकत हो रही है। पता नहीं 

कागें्रस के खून में या सोच में क्सया चीज़ आ गई है मक जहा-ंजहा ंभ्रष्टाचार होता है, उन्हें आनदं 

आता है और जहा ंभ्रष्टाचार समाप्त होता है, उनको पीड़ा होने लग जाती है। पता नहीं क्सयों ऐसा 

होता है! 

 माननीय सभापमत जी, मैं खदु होम्योपैमथक डॉक्सटर ह ।ं मैंने राजस्थान के जयपरु से 

बीएचएमएस, एमडी मकया है। एक होम्योपैथेक यूमनवमसडटी है - राजस् थान यूमनवमसडटी - वहा ंसे मैंने 

होम्योपैथी में एमडी मकया है। होम्योपैथी छोड़कर जब मैं वषड 2014 में सासंद बना, पहली बार इस 

लोक सभा में आया, तो मेरा भी सपना था मक मोदी जी क्सया करेंगे। मैं पनु: मोदी जी को धन्यवाद 

दूगंा मक आयषु पद्धमतयों को कभी भी इस देि में इतनी मान्यता नहीं ममली थी, मजतनी माननीय 

प्रधान मंत्री जी ने आकर आयषु मंत्रालय का गठन मकया। ऑल्टनेमटव मसस्टम ऑफ मेमडमसन्स को 

उन्होंने महत्व मदया और उसके मलए पूरा एक अलग मंत्रालय बनाया। उनकी नीयत के साथ ही 

उन्हें अच्छे योद्धा ममले, एक अच्छे मंत्री ममले - आदरर्ीय श्री श्रीपाद नाईक जी हमार ेबीच में बैठे हैं 

- मैं इनका भी आभार व्यक्त करना चाह गंा और आप सबको भी आभार व्यक्त करना चामहए, इनके 

नेततृ्व में मजस तरीके से आयषु मंत्रालय ने मपछले पाचं सालों में काम मकया।  

 सभापमत जी, 21 जून को मजस तरीके से पूरी दमुनया में अंतराडष्ट्रीय योग मदवस मनाया जा 

रहा है, इससे भारत का मान-सम्मान पूरी दमुनया में बढ़ा है, इसमें आयषु मतं्रालय का बहुत बड़ा 
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योगदान है। आयषु के माध्यम से पूर े देि के गरीबों, आम जनता और अन्य सभी ऑल्टनेटेव 

मसस्टम्स से माननीय प्रधान मंत्री जी ने कहा मक महन्दसु्तान की उन्नमत के मलए सभी की हमको 

आवश्यकता है। उन्होंने ऐलोपैथी पर भी बराबर ध्यान मदया। माननीय चौधरी साहब, मैं स्टैंमडंग 

कमेटी ऑन हैल्थ का मेंबर भी था। मजस तरीके से देि में मेमडकल कॉलेजों में सीटों की कमी थी, 

मजस तरीके से देि में एम्स की कमी थी, मजस तरीके से पी.जी. कोसेज़ में स्पेिमलस्ट डॉक्सटसड की 

कमी थी। कॉलेज इसमलए नहीं खलुते थे, क्सयोंमक वहा ंप्रोफेससड की सखं्या नहीं होती थी। इस सब 

में मपछले पाचं सालों के अंदर सधुार मकये गए। आप देमखए मक हज़ारों की सखं्या में यू.जी. कोसेज़ 

में एमबीबीएस की सीट्स बढ़ी हैं, पीजी कोसेज़ की सीट्स बढ़ी हैं। देि में 20 नये एम्स खोले जा 

रहे हैं। सबको साथ लेकर सबका मवकास करने में हमार ेप्रधान मंत्री जी मवश्वास रखते हैं। इसीमलए, 

मचमकत्सा पद्धमतयों में भी उन्होंने ऐलोपैथी के साथ-साथ आयषु की जो पद्धमतया ंथीं, उन सबको 

भी साथ मलया और इसके मलए अलग से आयषु मंत्रालय का गठन मकया, आयषु मंत्रालय के साथ 

इंटरनैिनल योगा डे मनाया।  

 सभापमत जी, मैं आपकी जानकारी में दूगंा मक जब मैं पढ़ता था, तब मझेु भी पीड़ा होती थी, 

मक हम मजन कॉलेजों में पढ़ते हैं, वहा ंहमार ेसार ेसब्जेक्सट्स होते थे - एनाटॉमी, मफमज़योलॉजी, 

पै्रमक्सटस ऑफ मैमडसेन, गाइनी, सजडरी, ईएण्डटी, ऑप्थ, सार ेसब्जेक्सट्स जो एमबीबीएस में होते हैं, 

वे सार ेहोते थे। इनके अलावा हमार ेतीन सब्जेक्सट्स एक्सस्रा होते थे। गाइनी के अलावा हमार ेपास 

ररपरी होता था, मैटीररया-मेमडका होता था और ऑगडनन होता था। तब हमको लगता था मक काि, 

ऐसे कॉलेज़ हों, मक जब हम एमबीबीएस से कहीं कम नहीं होते हैं, उनसे ज़्यादा मेहनत करते हैं, 

लेमकन कॉलेजों की क्सवॉमलटी नहीं होती थी। वही साढे पाचं साल बीएचएमएस करने में लगते थे, 

एमडी करने में तीन साल लगते थे, लेमकन मफर कमी कहा ंथी? कमी थी नीयत में, इंफ्रास्रक्सचर में, 

कॉलेजों की क्सवॉमलटी में और कॉलेजों की रासंपेरेंसी में।  

 मैं आपको बताना चाह गंा मक मजस तरीके से, चाहे ऑमडडनेंस लाकर काम मकया गया हो, 

लेमकन मजस तरीके से भ्रष्टाचार को रोका गया, रांसपेरेंसी लाने के मलए यह होम्योपैथी सेंरल 
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काउंमसल (अमेंडमेंट) मबल, 2019 लाया गया। यह मबल मपछली बार भी लाया गया था। राज्य सभा 

में हमार ेकुछ सामथयों ने इस पर भी आपमत्त की थी, पता नहीं ऐसी क्सया बात थी। अगर कॉलेजों को 

मनयममत रूप से सही पैरामीटसड के साथ सार ेनॉम्सड पूर ेकर के चलाया जाता है, तो इसमें क्सया 

मदक्सकत है? हमको कॉलेजों की ज़्यादा सखं्या से, उसकी क्सवॉमन्टटी से नहीं, उसकी क्सवामलटी से 

मतलब है। यह छात्रों का भमवष्ट्य है और इस देि का भी भमवष्ट्य है। ऐसा काम हमार ेआयषु मंत्रालय 

ने मकया है। इससे कहा ंतकलीफ होने वाली है? इसमलए मैं सोचता ह  ंमक यह जो मबल लाया गया 

है, जो ऑमडडनेंस लाया गया था, यह होम्योपैमथक मचमकत्सा जगत में मिक्षा और मचमकत्सा को 

बढ़ावा देने के मलए लाया गया है। यह बढ़ावा भी ऐसा नहीं है मक केवल कुकरमतु्तों की तरह कॉलेज 

खोल दें, उसे रासंपेरेंसी के साथ, ईमानदारी के साथ उसकी क्सवामलटी बढ़ाने के मलए यह 

ऑमडडनेंस, यह मबल लाया गया है। ऐसे अच्छे परपज़ के मलए ये ऑमडडनेंस और मबल लाये गये थे। 

 सभापमत जी, मैं आपके माध्यम से एक आग्रह करना चाह गंा। इसका बोडड  ऑफ गवनडसड 

बनाया गया था। आपने हमार ेमंत्री जी से सवाल मकया मक उसे 1 साल के मलए मकया गया था। ऐसा 

मबलकुल मकया गया था, यह काम अच्छी नीयत से एक साल की उम्मीद से मकया गया था। आप 

बोडड  ऑफ गवनडसड का मपछला कायडकाल उठाकर देमखये। आपको महन्दसु्तान में एक भी भ्रष्टाचार 

का मदु्दा नहीं ममलेगा। मजस तरीके से बोडड  ऑफ गवनडसड ने होम्योपैथी के मलए काम मकया है, कहीं 

पर भी उनकी कायडिैली में कमी नहीं है।  

(1550/SPS/SNT) 

 मैं सोचता ह  ं मक मजस प्रकार से हमार ेमंत्री जी के नेततृ् व में आयषु मंत्रालय मपछले पाचं 

साल से काम कर रहा है और दोबारा वे नई पारी बड़ी ऊजाड के साथ िरुू कर रहे हैं, हमें उनको 

प्रोत्साहन देना चामहए, उनका साथ देना चामहए। क्सयोंमक वे आयषु मंत्रालय के द्वारा भारत की 

जनता के मलए, भारत के गरीबों के मलए, भारत के मवकास के मलए ही काम कर रहे हैं। भारत को 

21 वीं सदी में मवश्व गरुू बनाने के मलए भी आयषु मंत्रालय का बहुत बड़ा योगदान है। इसमलए इसमें 

हमें मक्रमटसाइज नहीं करके, बहुत पॉमजमटव मदिा में रहकर आगे बढ़ना चामहए। मकतने कॉलेज 
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खोले गए? मैं पनु: आग्रह करंूगा मक सखं्या के बजाय, उनकी गरु्ात्मकता और उसकी क्सवामलटी 

पर जाना चामहए। अगर कुछ कॉलेजेज ऐसे हैं, जो नॉम्सड पूर ेनहीं करते हैं तो उन कॉलेजेज़ को बदं 

करने के मलए कठोरता से कारडवाई करनी चामहए। इसमें हमको कोई भी सकंोच नहीं होना चामहए। 

जहा ंतक एक साल से दो साल बढ़ा है तो मकसी कायड की आवश्यकता हो जाती है। इसमलए मैं 

सोचता ह  ंमक यह कोई गलत कदम नहीं है, सही कदम था।  

 माननीय सभापमत जी, मैं आपके माध्यम से सदन का ध्यान कुछ अच्छी चीजों की ओर भी 

मदलाना चाहता ह ।ं मजस तरीके से मपछले पाचं साल में होम्योपैथी की बात करता ह ,ं माननीय मंत्री 

जी मेर ेसामने बैठे हैं, जयपरु के अंदर मेर ेसाथ जाकर इन्होंने एक बहुत बड़े 30 करोड़ रुपये के 

ररसचड इंस्टीट्यूट का उद्धाटन मकया। पूर े देि में होम्योपैथी के मलए मजस तरीके से ररसचड 

इंस्टीट्यूट खोले जा रहे हैं, एक बहुत बड़ा अचीवमेंट है। मजस तरीके से नेिनल इंस्टीट्यूट ऑफ 

होम्योपैथी, मदल्ली के अंदर बन रहा है और बहुत तेजी से बन रहा है, नेिनल इंस्टीट्यूट मदल्ली में 

आज तक क्सयों नहीं बना? यह इस मंत्रालय की बहुत बड़ी उपलमब्ध है। हमार ेप्रधान मंत्री जी का 

‘सबका साथ, सबका मवकास’ की एक पररकल्पना है। इस चीज़ को हमार ेमाननीय मंत्री जी पूरा कर 

रहे हैं। यहीं हमारा मन नहीं भरा, मैं एक चीज़ की और जानकारी देना चाह गंा। मजस तरीके से पूर े

देि में हैल्थ सेक्सटसड में जो काम मकया जा रहा है, पूर ेदेि में  आम जन को मकस तरीके से अच्छी 

से अच्छी समुवधा दी जाए, मकस तरीके से मेमडकल डॉक्सटसड अमधक से अमधक बनें, मकस तरीके से 

हमार ेजो डॉक्सटसड हैं, हमार ेदेि में सेवाए ंद,े मवदेि नहीं जाए,ं मकस तरीके से जो नॉम्सड हैं, चाहे वह 

मेमडकल काउंमसल ऑफ इमण्डया में हों, उनमें कौन से बदलाव करने की आवश्यकता है, वे मकए 

जाए।ं सार ेरास्तों पर काम मकया जा रहा था और यह कोमिि की जा रही थी मक देि के गरीब 

आदमी तक, अमन्तम व्यमक्त तक मकस तरीके से मचमकत्सा की समुवधाए ंपहुचंाई जाए,ं कम से कम 

पैसे में पहुचंाई जाए,ं अमधक से अमधक लाभ मदया जाए, उसका प्रयत्न मकया जा रहा है। इस प्रयत्न 

में पूर ेसदन को साथ देना चामहए, चाहे वह पक्ष हो या मवपक्ष हो। यह एक राष्ट्रमहत का मदु्दा है, 

जनमहत का मदु्दा है।  
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माननीय सभापमत जी, हमार ेदेि की सरकार ने पूर ेदेि में लगभग 1 लाख 25 हजार 

वैलनेस सेण्टसड खोलने की पररकल्पना की है। उन 1 लाख 25 हजार वैलनेस सेण्टसड में से 10 

प्रमतित हमार ेमाननीय मंत्री जी के आयषु मंत्रालय को भारत सरकार ने मदए हैं। ये 10 प्रमतित की 

सखं्या 12500 होती है। बहुत बड़ी सखं्या में उन वैलनेस सेण्टसड पर आयषु डॉक्सटसड की मनयमुक्तयां 

होंगी। मैं उम्मीद करता ह  ंमक मजस तरीके से हमार ेमाननीय मंत्री जी श्रीपद नाईक जी प्रधान मंत्री 

जी के नेततृ्व में आयषु मंत्रालय की कमान सम्भाल रहे हैं, मजस तरीके से आम जन के महत में काम 

कर रहे हैं, इनका हमें सहयोग करना चामहए। इनके साथ कंधे से कंधे ममलाकर हमें आगे बढ़ना 

चामहए।  

माननीय मंत्री जी, मैं एक चीज़ से जरूर हमार ेचौधरी साहब की बात से सहमत ह  ंमक जो 

इन्होंने कहा मक यह गरीबों की मचमकत्सा पद्धमत है और कहा मक गावं-गावं तक, नीचे तक प्रत्येक 

मडस्पेंसरी पर डॉक्सटर होने चामहए, आपने यह मागं बहुत जायज़ उठाई है। मैं इसका समथडन करता 

ह ।ं माननीय मंत्री जी से मैं आग्रह करंूगा मक माननीय मंत्री जी देि में मजतने भी पी.एच.सी. हैं, उन 

पी.एच.सी. पर आयषु डॉक्सटसड की मनयमुक्तया ंहों। जो आयषु डॉक्सटसड की मनयमुक्तया ंहों, उनमें कम 

से कम 30 प्रमतित होम्योपैमथक डॉक्सटसड की मनयमुक्तया ं हों। मजससे होम्योपैथी के साथ अन्य 

आयषु पद्धमतयों को भी बराबर बढ़ावा ममले। मैं चौधरी साहब की इस बात से समथडन करता ह ।ं  

सभापमत महोदय जी, मजस तरीके से मबल की भावना है मक देि में ईमानदारी के साथ काम 

मकया जाए, मजस तरीके से भावना है मक आम आदमी के मलए, गरीब आदमी के मलए, सब के मलए 

सलुभ मचमकत्सा पद्धमत उपलब्ध हो, मैं सोचता ह  ंहोम्योपैथी सबसे सस्ती, सरल, सलुभ और 

प्रभाविाली मचमकत्सा पद्धमत है। इस मचमकत्सा पद्धमत को आगे बढ़ाने के मलए, अच्छे कॉलेज बनाने 

के मलए, अच्छे इंस्टीट्यूट बनाने के मलए, इसकी गुर्वत्ता बढ़ाने के मलए, अगर हमको यह मबल 

लाना है तो यह बहुत बड़ा सकारात्मक कदम है। मैं सदन से आग्रह करंूगा मक माननीय मंत्री जी 

द्वारा प्रस्ततु The Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill, 2019 का हमार े

सभी साथी ममलकर समथडन करें और इस देि के मवकास में अपना योगदान दें।                  (इमत) 
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(1555/GM/KDS) 

1555 hours 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH): Hon. Chairperson, Sir, thank 

you for allowing me to speak on the Homoeopathy Central Council 

(Amendment) Bill 2019. The Central Council of Homoeopathy has been a 

regulatory authority for education in homeopathy in India and it is an 

autonomous body. Since last one year, there has been a replacement of the 

Central Council by a governing body which does not represent homoeopathy 

professionals in true sense. Members of this governing body are picked and 

chosen by a process which has no selection criteria. Even homoeopathy 

professionals and UPSC-selected CGHS homoeopathy officers are not 

nominated in this body; doctors from the States have not been included in this 

governing body, not even from my State of West Bengal, which is against 

democracy. The Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill must 

incorporate the members of governing body from senior doctors of 

homoeopathy working across the country, especially those working under 

CGHS and different State Governments, following a definite selection criterion.  

Since last one year, the educational institutions of homoeopathy in India 

have been facing a great problem. The permission for admission in BHMS 

course has been denied in many colleges and students from different areas 

are facing this problem. I urge the Minister to look into this matter. The National 

Institute of Homoeopathy is a pride for the fraternity and West Bengal is 
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suffering from shortage of teaching staff, both technical and non-technical, 

which is creating delay in work delivery for the common man and the fraternity.  

 The required number of CGHS medical officers has increased from four 

to 14 as per population ratio, whereas we have seen only six doctors in 

Kolkata and there is a shortage in Siliguri, Jalpaiguri, Asansol and Durgapur. 

Siliguri and Jalpaiguri are in the northern part of my State of West Bengal 

which is a rural-dominated area.  

 मंत्री जी यहााँ पर बैठै हुए हैं। I come from West Bengal and my senior colleague 

from Congress Party has already mentioned that people of West Bengal have 

started homoeopathy first. हमने यह चीज़ दखेी है मक होम्योपैथी मेमडमसन्स में यहााँ गवनडमेंट 

हर चीज़ मनष्ट्पक्ष करने की कोमिि कर रही है, लेमकन होम्योपैथी मेमडमसन्स में कहीं-कहीं पर देखा 

गया है मक मेमडमसन्स लेने के टाइम पर इंमडयन मेमडमसन्स को न चाहकर डॉक्सटसड ज् ़यादा से ज् ़यादा 

जमडन मेमडमसन्स या दूसरी मेमडमसन्स को पे्रस्क्राइब करते हैं। यह चीज़ हमने देखी है और हमें खदु 

भी इस चीज़ की प्रॉब्लम देखने को ममली है। जब ‘मेक इन इंमडया’ के माध्यम से हमार ेप्रधान मंत्री 

जी यह बात कहते हैं, सरकार यह बात कहती है तो मफर क्सयों हम लोग इंमडयन मेमडमसन्स को 

पे्रस्क्राइब नहीं करते हैं? क्सयों जमडन मेमडमसन्स को पे्रस्क्राइब मकया जाता है? इस चीज़ पर ध्यान 

मदया जाए, क्सयोंमक हम खदु होम्योपैथी मेमडमसन्स लेते हैं और हमारा जो के्षत्र आरामबाग है और 

बगंाल के जो ग्रामीर् के्षत्र हैं, वहााँ पर हमने देखा है मक जो भी साधारर् पमब्लक है, वे लोग ज् ़यादा से 

ज् ़यादा होम्योपैथी की तरफ जाते हैं, क्सयोंमक कुछ तरह के जो रोग हैं, उनको हम लोग होम्योपैथी से 

मनमूडल कर सकते हैं।  
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(1600/MM/RSG) 

क§ सर जैसी बीमारी ह ैऔर कोई कìमो ले रहा ह ैया रिेडयोथåेरपी ले रहा ह,ै उसके बाद वह 

होÌयोपैथी म¤ िÖवचओवर करता ह ैतो हमने देखा ह ैिक ºयादा िदन तक वह जीता है। ³यŌिक मेर े

फादर को भी जब क§ सर हòआ था तो हमने रेिडयोथåेरपी के बाद राºय सरकार के गवनªम¤ट हॉिÖपटल 

म¤ अपने िपताजी का इलाज करवाया था। उसके बाद जब हमने उनको होÌयोपैथी ůीटम¤ट िदलाया 

तो आज वे ठीक ह§। हम केवल अपनी बात नहé कर रहे ह§, úामीण ±ेý म¤ भी यह सिुवधा उपलÊध हो, 

यह हम चाह¤गे तािक अ¸छा इलाज लोगŌ को िमल सके।  

म§ मýंी जी स ेजानना चाहती हó ं- The project of All India Institute of Homoeopathy 

at Narela in New Delhi has been stopped. Why has it been stopped? Why has 

only a limited branch of the Institute of Homoeopathy been opened? You may 

just clarify that. 

 अंत म¤, म§ मýंी जी स ेिनवेदन कłंगी िक राÕůपित जी भी होÌयोपैथी दवाई लेते ह§ और यह 

बहòत दखु कì बात ह ै िक हमार े राÕůपित भवन म¤ आयुष ³लीिनक is still running under a 

contractual doctor. So, there is an urgent requirement for posting a permanent 

doctor in this prestigious clinic. म§ मýंी जी स ेजानना चाहóगंी िक ³या यह कर द¤गे और अगर 

कर¤गे तो िकतन े िदन म¤? हमार े वेÖट बगंाल म¤ टीचसª का øाइिसस ह,ै इस पर आप थोड़ा Åयान 

दीिजए तािक Æयू åरøूटम¤ट हो सके और Öटूड¤ट्स को अ¸छे िश±क िमल सक¤  और वे लोग अ¸छी 

पढ़ाई कर सक¤ । ³या आप भी होÌयोपैिथक दवाई लेते ह§ और अगर लेते ह§ तो ³या आप इंिडयन 

दवाई को ही ÿमोट कर¤गे? इस सबके बार ेम¤ हम उ°र म¤ जłर सनुना चाह¤गे। धÆयवाद। 

(इित) 

…(Óयवधान) 

माननीय सभापित (डॉ. िकरीट पी. सोलकंì): इनकì बात åरकॉडª  म¤ नहé जाएगी। 

… (Óयवधान) (कायªवाही-व°ृाÆत म¤ सिÌमिलत नहé िकया गया।) 
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1602 hours 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): Hon. Chairman Sir, 

namaste! 

 At the outset, I would like to thank you for giving me an opportunity to 

convey my party YSRCP’s stand on the Homoeopathy Central Council 

(Amendment) Bill, 2019. 

 As we all know, the Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill, 2019 

was introduced in the Lok Sabha by hon. Minister Shri Shripad Yesso Naikji on 

June 21, 2019. The Bill seeks to amend the Homoeopathy Central Council Act, 

1973 as well as aims to replace the Homoeopathy Central Council (Amendment) 

Ordinance, 2019 that was brought out on March 2, 2019. 

 Before I start my talk, I would like to mention that I am an allopathic doctor. 

There are various religions in our country. But as Swami Vivekananda said, ‘All 

of them ultimately teach us to do good and be good’. Similarly, we have many 

alternative medical systems in this country. As we see, under AYUSH we have 

Ayurveda, Yoga, Unani, Homoeopathy, and Siddha. In every medical system 

the final goal is to make every human being healthy because health is wealth. 

Everybody should live their full length of life span in a healthy way. We should 

understand the limitations but at the same time every system of medicine is 

good. 

 I want to say something about our Ayurveda guru Charaka. He wrote the 

Charakasamhita. After writing Charakasamhita, he wanted to know the reaction 
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of the people and what they have learnt from that book. He stopped many people 

and asked them, ‘What did you understand from Charakasamhita?’ 

(1605/RK/SJN) 

People say, if they eat lehyam, bhasma or lepnam they will be healthy.  

He was not happy with that answer.  Finally, he came across one person who 

replied by saying, ‘िहतभकु, िमतभुक, ऋतभकु’.  This means we should take food 

which is suitable to our body, it should be taken in less quantity – we should take 

small, frequent meals – and the food should be earned by following dharma.  

Every medical system has its own identity.  We have unity in diversity.  We 

should promote all branches of medicine and it is left to the people to decide 

which branch to choose.  The Government’s duty is to set norms and promote 

research to find out as to which branch is the best.  

 With this brief introduction, I would like to continue with my speech.  Sir, 

the 1973 Act had set up the Central Council of Homoeopathy which totally 

regulates homoeopathic education and practice in our country.  In order to 

ensure transparency and to improve the quality and functioning of the colleges 

governed under the said Act, the Central Government had initiated certain 

important steps, including promoting the use of information technology in 

colleges. 

 However, Sir, the Central Council of Homeopathy had failed in its 

responsibilities and not cooperated wilfully with the Central Government in 

carrying out its duties in the manner that is required to safeguard the standard 

of education and practice of Homoeopathic system of medicine.  The unfortunate 
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incident was that the Chief of the Central Council of Homeopathy was caught by 

the CBI for accepting, I am sorry to say, a bribe of Rs. 20 lakh for granting 

approval to a college. 

 Therefore, the Central Council of Homoeopathy was required to be 

superseded by introducing the Homoeopathy Central Council (Amendment) 

Ordinance, 2018 and thereby, the Board of Governors was constituted in its 

place on 18th May, 2018 for a period of one year or till a new Central Council of 

Homoeopathy was reconstituted.  The said Ordinance was replaced by the 

Homoeopathy Central Council (Amendment) Act, 2018. 

 Hon. Sabhapati ji, as we all know, the Central Council of Homoeopathy 

could not be reconstituted within a period of one year as the State Registers of 

Homoeopathy were not updated and were not in a position for conducting 

elections to elect members to the Central Council of Homoeopathy. 

 In addition to that, with an aim to supersede the Central Council of 

Homoeopathy and to repeal the Homoeopathy Central Council Act, 1973, the 

Central Government had introduced the National Commission for Homoeopathy 

Bill, 2019 in the Rajya Sabha on 7th January, 2019, which was subsequently 

referred to the Department-related Standing Committee on Health and Family 

Welfare.  Therefore, the period of one year for reconstitution of the Central 

Council of Homoeopathy was required to be extended to two years so that the 

Board of Governors could continue to perform the functions of the Central 

Council of Homoeopathy. 
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 However, due to dire need for urgent legislation in this regard, the 

President had Promulgated the Homoeopathy Central Council (Amendment) 

Ordinance, 2019 on 2nd March, 2019. 

1609 hours   (Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair)  

In this regard, hon. Sabhapati ji, for the overall and comprehensive 

betterment of the Homeopathy sector, there is a dire necessity to introduce  the 

Homoeopathy Central Council Bill, 2019 to replace the Homoeopathy Central 

Council (Amendment) Ordinance, 2019 to provide for extending the period for 

reconstitution of the Central Council of Homoeopathy from one year to two 

years.  

Our Party, YSR Congress, totally supports this Bill and requests the 

Government to nominate experts in Homeopathy, who have a proven track 

record of integrity, as members of the CCH and we also express sincere hope 

that the alternate systems of medicine, like Homoeopathy, Unani, Ayurveda, etc. 

are taken adequate care of and that the AYUSH sector grows in the country. 

 Thank you, Sir. 

           (ends) 
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(1610/PS/GG) 

1610 hours 

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Jai Jagannatha. Madam, I am 

very much thankful to you for giving me an opportunity to speak on this Bill. I, on 

behalf of my Biju Janata Dal Party, stand in support of this Bill.   

The Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill, 2019 amends the 

Act of 1973 to provide for the supersession of the Central Council. The reason 

which necessitated this amendment was gross corruption, charges against its 

own President and members, who despite the corruption charges, continued in 

their office. Besides the members, some other officials also continued to hold 

the office even after completing their term in the Council. Even the selection or 

the appointment process was questionable. मैडम, एक बात िदमाग म¤ आती ह ैिक  सन् 

1973 स ेयह होÌयापैथी स§ůल काउंिसल फॉमª हòआ, परतं ुइतने साल हमको लग गए, इस चीज़ को 

समझन ेके िलए िक हम¤ एक नया काउंिसल बनाना ह,ै िजसस ेयह थोड़ा ÿॉपरली चलेगा, ÿॉपरली 

मैनºेड होगा। It is really shameful on our part. I wonder what this side of the 

Government was doing when they were on the Treasury side. I am thankful to 

the present Government. At least, you thought of bringing an Amendment. 

…(Interruptions) You got many years. 

 In the last five years, at least you thought of bringing an amendment and 

I really appreciate this. Our State is standing with you. Our Biju Janata Dal Party 

and our leader, Shri Naveen Patnaik Babu, stand with this Amendment which is 

really necessary and which was necessary since long.  
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Through you, Madam, I would like to ask one question. What actions have 

been taken against the corrupt people who were involved in this Homoeopathy 

Central Council? Will this corruption be checked after a new Council is formed? 

Will there be any kind of mechanism that would not allow anyone to continue 

with such kind of corruption, such kind of disruption and such kind of dysfunction 

of the Council?  

The present Council failed in maintaining uniform standard of medical 

education at the Under-Graduate and at the Post-Graduate levels. It also failed 

in upholding the ethical practices in the Indian systems of Homoeopathy and it 

lacked transparency. There were malpractices in recognition or de-recognition 

of institutions pertaining to homoeopathy. It failed to produce the expected 

skilled and professionally-competent medical graduates. Finally, it also failed in 

assessing the requirement of the quality teaching, training, infrastructure and 

conducting proper inspections.  

The NITI Aayog also recommended replacing the Council when the 

National Commission of Homoeopathy was there for policy making for medical 

education in homoeopathy. It also recommended for four mutually independent 

Boards for better and efficient management of homoeopathy. 

Madam, we recommend homoeopathy because the treatment is very 

easy. Though the treatment is long, but it is not painful at all. I remember my 

childhood days. These days also, I sometimes consult homoeopathy doctors 

and I take homoeopathy medicines. My family does believe in homoeopathy. It 

is very cheap. It is very accessible for economically weaker people.  
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Through you, Madam, on behalf of my Biju Janata Dal Party and Odisha 

Government, I give an open offer to the hon. Minister. The hon. Minister should 

consider opening a Homoeopathy University in my constituency, Kendrapara, 

Odisha and I shall ensure that the State Government shall provide all kinds of 

support that is needed. The people of Kendrapara would love to have a 

Homoeopathy Institute there. I am sure that this university shall serve crores and 

crores of people, especially the backward people who are not able to access 

high-rated allopathic medicines or any such kind of medicines. Thank you so 

much, Madam. Jai Jagannatha, Bande Utkal Janani. 

(ends) 
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1614 बज े

®ी कौशलेÆþ कुमार (नालदंा): सभापित महोदया, आपने मुझे होÌयोपैथी केÆþीय पåरषद ्

(सशंोधन), 2019 पर बोलने का मौका िदया ह,ै इसके िलए आपका बहòत-बहòत धÆयवाद।  

 महोदया, सरकार पहल ेही 2 माचª, 2019 को अÅयादशे ला चकुì है। अब सशंोधन पर सदन 

म¤ चचाª हो रही है। सशंोधन के बाद केÆþीय पåरषद ्कì पनुगªठन कì अविध को एक वषª स ेबढ़ा कर 

दो वषª िकया जा रहा ह।ै   

(1615/KN/RC) 

अभी माननीय चौधरी जी भी इसका िवरोध कर रहे थे। अगर कोई अ¸छाई होती ह ैतो िवप± 

म¤ िवरोध करना कोई ज़łरी नहé है। अधीर रजंन चौधरी जी परुाने नेता व साथी ह§, िवदेश स ेभी 

तुलना कर रहे थ ेिक िवदेशŌ म¤ यूरोप और इटली म¤ अÅयादेश नहé लाया जाता है। इस तरीके कì 

बात करके अÅयादेश लाना कोई बरुी चीज़ नहé है। जब आपकì सरकार थी, उस समय हम लोग भी 

िवप± म¤ थे। उस समय भी आप अÅयादेश ला रहे थ,े इसिलए म§न ेयह बात बोली िक चौधरी जी हर 

बात म¤ िवरोध करते ह§। जब सदन म¤ कोई अ¸छी बात होती ह,ै म§ इस िबल के समथªन के िलए खड़ा 

हòआ हó।ँ  

इसस ेिनदेशक मÁडल का कायªकाल एक वषª के िलए बढ़ जाएगा, िजसके पåरणामÖवłप 

केÆþीय होÌयोपैथी पåरषद को अपने अिधकारŌ का ÿयोग करन ेऔर पåरषद के कायª िनÕपादन म¤ 

मदद होगी। सरकार का यह कदम काफì सकाराÂमक है। बोडª  ऑफ गवनªसª म¤ ÿितिķत और योµय 

होÌयोपैिथक डॉ³टरŌ और ÿ´यात ÿशासकŌ को कायªभार सŏपा गया है। आशा ह ैिक यह होÌयोपैथी 

िचिकÂसा ÿणाली को काफì चÖुत-दŁुÖत एवं ÿभावी ढंग स ेलागू करन ेम¤ सफल होगा। सरकार भी 

इसस ेसहमत ह ैिक पåरषद म¤ ĂĶाचार का बोलबाला है। अभी हमार ेसाथी भी बता रहे थ ेिक इसको 

समाĮ करन ेकì ज़łरत है। 
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सभापित महोदया, मेर ेससंदीय ±ेý म¤ एक होÌयोपैिथक कॉलेज है। म§ उस ओर आपका 

Åयान आकृĶ करना चाहता हó।ँ नालंदा म¤ िबहार राºय का सबस ेपरुाना होÌयोपैिथक िचिकÂसा 

महािवīालय एवं अÖपताल, िबहार शरीफ म¤ है। वह वषª 1969 स ेसचंािलत है। यह िबहार का एकमाý 

माÆयता ÿाĮ होÌयोपैिथक िचिकÂसा महािवīालय था, िजसको माÆयता िबहार राºय ÖवाÖÃय 

िवभाग, आयुष मýंालय Ĭारा दी गई थी। वषª 2019-20 म¤ उसकì माÆयता रĥ कर दी गई है। 

म§ मýंी जी स ेअनरुोध कłँगा िक हमार ेससंदीय ±ेý स ेही नहé, बिÐक पूर ेिबहार के ब¸चे 

वहा ँपढ़ते ह§। सार ेलोग नाराज ह§। हम लोग जब चनुाव म¤ गए थ ेतो कई बार इसको झेलना पड़ा था। 

वहा ँस ेअ¸छे डॉ³टसª भी िनकलते ह§। कई लोग नौकåरयŌ म¤ चल ेगए ह§। िफर भी ऐसा होता ह ैिक 

आप एक बार नहé, दो बार टीम को भेिजए, जाचँ कराइए। अगर उसम¤ कोई गड़बड़ी ह ैतो नहé िमलना 

चािहए। लेिकन िजस तरीके का वहा ँकॉलेज ह,ै वहा ँ200 स े400 मरीज डेली रहते ह§। इसिलए मेरा 

िनवेदन ह ैिक वैस ेकॉलेजŌ कì भी छंटनी न कर दी जाए। मेरा अनरुोध ह ैिक मेर ेससंदीय ±ेý के 

नालंदा म¤ जो कॉलेज ह,ै उसको िनिĲत łप स ेवषª 2019-20 के िलए माÆयता द ेद¤, िजसस ेिक वहा ँ

के छाýŌ को लाभ िमल सक¤ । 

होÌयोपैिथक कॉलेज जो िबहार शरीफ म¤ ह,ै म§ उसके बार ेम¤ एक चीज़ और कहना चाहóगँा िक 

काफì सŀुढ़ िबिÐडंग बनी हòई ह ैऔर काफì अ¸छे-अ¸छे डॉ³टसª भी ह§। इसिलए मेरा िवशेष łप स े

अनरुोध ह ैिक उस पर आपको Åयान देने कì ज़łरत है। िवशेष łप स ेहोÌयोपैथी िचिकÂसा खास 

कर िबहार, बगंाल, ओिडशा, जहा ँÛयादा गरीब लोग रहते ह§, उनके िलए अिनवायª हो गई है। जो 

असाÅय रोग ह§, चमª रोग ह§, वे इसस ेकाफì ठीक होते ह§। ऐसा नहé ह ैिक होÌयोपैथी स ेठीक नहé 

होते ह§। इस तरह स ेइसको और डेवलप करन ेकì ज़łरत ह,ै िजसस ेगरीबŌ को लाभ िमले। हमारे 

कई सािथयŌ न ेकहा िक बंगाल, ओिडशा और िबहार पहल ेएक था। उसके úामीण पåरवेश म¤ हर गावँ 

म¤ एक-दो डॉ³टसª होते ह§, िजसस ेकाफì गरीब लोगŌ को राहत िमलती है। दो Łपये कì पिुड़या, पाचँ 

Łपये कì पिुड़या म¤ दवाई ले जाते ह§। थोड़ा समय लगता ह,ै लेिकन दवाई स ेठीक होते ह§। इसिलए 

होÌयोपैथी इलाज पर Åयान देने कì ज़łरत है। सरकार åरसचª पर Åयान द¤, इसके िलए और जो भी 
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हो सके, गणुव°ा यĉु होÌयोपैथी िचिकÂसा म¤ गणुव°ा लाए। म§ इस िबल का समथªन करता हó।ँ बहòत-

बहòत धÆयवाद। 

(इित) 
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(1620/SNB/CS) 

1620 बज े 

®ी अनुराग शमाª (झांसी): महोदया, आपका बहòत-बहòत धÆयवाद िक आपने मुझे होÌयोपैथी िबल 

के बार ेम¤ बात करने का अवसर िदया। यह ससंद म¤ मेरी पहली Öपीच है। म§ अपनी िकसी ýिुट या 

गलती के िलए अभी स े±मा मागँ लेता हó।ँ म§ खुद आयुष इंडÖůी स ेजड़ुा हòआ हó ँऔर बहòत सालŌ स े

िनकटतम स ेइस इंडÖůी के साथ कायª करता आ रहा हó।ँ  

The Central Council of Homeopathy Act, 1973 created the CCH Body 

virtually independent of Government oversight. It operated in a world of shadows 

without proper transparency. We have to realise that Bodies that become and 

tend to become independent without proper Government oversight will always 

lead to corruption and this corruption can lead and ruin lives of various students 

across the country. This was found in this Body. The President and Chief of the 

Body was arrested by the CBI on October 22, 2018, in a sensational case, and 

the suspected middleman, Shri Hari Shankar Jha, who paid worth Rs. 20 lakh 

to a homeopathic college, was also arrested.  

 Firstly, I would like to congratulate our hon. Prime Minister and the hon. 

AYUSH Mantri who is present here today in the House. This Mantralaya was 

created in 2014 and it has been very pro-active since then. For the first time 

since Independence we have had the AYUSH being recognised and given its 

due by the Government. We are extremely grateful from the industry that this 

Government accepted the need to create a separate Ministry. All of us can see 

the benefits of creating this Ministry. What has happened over a period of time 
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is that AYUSH has really grown by leaps and bounds in the last five years. I am 

extremely grateful to the Mantri ji here for spending so much time and effort in 

upgrading the infrastructure, especially on research and development. The hon. 

Prime Minister got a day declared as an International Day of Yoga. This has 

created awareness and also has created a tremendous amount of goodwill for 

India. Today, the world recognises the positive aspects and health aspects of 

yoga. We would be very grateful to the Government if they can do the same with 

the rest of AYUSH system of medicines.  

 I would like to tell my esteemed colleague and learned friend from the 

Opposition Shri Adhir Ranjan Chowdhury, who asked about the need for 

bringing in an Ordinance, that sometimes an Ordinance is really necessary, 

crucial and also critical, if various lives are going to be put at stake, especially 

the lives of the students. Today we have 231 Homoeopathy colleges, out of 

which 198 are private colleges. Most of these colleges were running without 

oversight; without having proper functioning; without any transparency; some of 

them were even without proper infrastructure and without enough staff to teach 

the students there. I am grateful to this Government for bringing in this Ordinance 

because if this Ordinance was not promulgated, then we would have had the 

same case as we had in Ayurveda where six colleges were de-recognised. 

Every time a college gets de-recognised, imagine the plight of the students who 

have put in three to four years of hard work and study and all of a sudden, they 

are left with no place to go. The student does not get a valid degree and his 

entire time, money and effort gets wasted. So, we should be grateful to the 
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Government for bringing in this Ordinance. At least the future of those students 

was saved.  

 Madam Chairperson, I am also grateful to the Government for trying to 

improve the quality of these colleges. Today, you have got a Governing Body 

which is filled with experts. I heard a demand here that people from all States 

should be included. I think, a Governing Body should really be filled with experts. 

It cannot have people from various States being represented.  

(1625/RU/RV) 

 We need proper Registrars and we need learned homeopathic doctors in 

the Council.  We need a Council which is independent in thought and action, 

which can govern and upgrade these colleges. 

 Unfortunately, what happens today with most of the Ayurveda and 

Homeopathic doctors is that they are so under-paid when they pass out of these 

colleges.  Their basic charge per patient is Rs. 30 to Rs. 50 whereas somebody 

from the Western system of medicine tends to charge a consultative fee of a 

minimum of Rs. 100 to Rs. 150.  Today, if we cannot bring these doctors at par, 

our new doctors coming out from the AYUSH system, and if we cannot upgrade 

our colleges, the systems will never get recognised worldwide. 

 Today, Ayurveda, Siddha, Unani, Homeopathy and Yoga systems are 

knowledge source industries for the country. The more we promote these, the 

more will be the foreign exchange earnings by the Government.  These are the 

true Make in India components.  This is our power house of knowledge.  We will 

be very grateful to the hon. Minister of AYUSH if he can help to promote or get 
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recognition for Ayurveda and Siddha across the world as they have managed to 

do with Yoga.  

 I would happily support this Bill and hopefully, we will see that the 

Governing Council for Homeopathy is created very quickly and experts are really 

brought in for the students who are going to be appearing for their exams and 

these colleges are upgraded.  Thank you. 

           (ends) 
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1627 बज े

®ी ®ीरगं आÈपा बारणे (मावल): माननीय सभापित जी, माननीय ÿधान मýंी नरÆेþ मोदी जी कì 

अÅय±ता म¤ केÆþीय मंिýमंडल न ेहोÌयोपैिथक केÆþीय पåरषद ्(सशंोधन) िवधेयक, 2019 के मसौद े

को मंजूरी दी है। 

 महोदया, म§ माननीय मýंी जी के ÿित आभार ÿकट करता हó ंिक जब स ेइÆहŌन ेअपना कायª 

सभंाला ह,ै आयुष मýंालय न ेबहòत ÿगित कì है। भारत म¤ होÌयोपैथी कì कानूनी łप स ेशŁुआत 

करीब वषª 1973 म¤ हòई। इसस ेपहल ेवषª 1839 म¤ पजंाब के महाराजा रणजीत िसहं न ेजोहान मािटªन 

होिनगबगªर को अपने उपचार के िलए आमंिýत िकया। इसकì कामयाबी के बाद होÌयोपैथी कì भारत 

म¤ माÆयता बढ़ गयी। 

 माननीय सभापित जी, इस िवधेयक म¤ होÌयोपैथी केÆþीय पåरषद ्के पूणª गठन कì अविध को 

मौजूदा एक साल स ेबढ़ा कर दो साल करन ेका ÿावधान ह,ै तािक िनदेशक मंडल का कायªकाल 17 

मई, 2019 स ेएक साल कì अविध के िलए बढ़ाया जा सके। इसस ेहोÌयोपैथी केÆþीय पåरषद ्को 

अपने अिधकारŌ का ÿयोग करन ेऔर पåरषद ्के कायª-िनÕपादन म¤ मदद िमलेगी। 

 होÌयोपैथी केÆþीय पåरषद ्का कामकाज िनदेशक मंडल को सŏपा गया ह,ै िजसम¤ ÿिसĦ 

और िशि±त होÌयोपैथी डॉ³टर तथा ÿ´यात ÿशासक शािमल ह§। पåरषद ् के पनुगªठन होने तक 

कायªकाल का िवÖतार िकया गया ह,ै ³यŌिक होÌयोपैथी के Öटेट रिजÖटर के अīतन न होने के 

कारण तथा सयंोग स ेआम चनुाव होने के कारण सिमित का पनुगªठन एक साल म¤ नहé िकया जा 

सकता है। आज के जमान ेम¤ कम स ेकम दस ÿितशत जनता होÌयोपैथी िचिकÂसा का लाभ लेती है। 

कई सरकारी दवाखानŌ और अÖपतालŌ म¤ जो डॉ³टसª वहा ंिनगरानी करते ह§, उनसे कहé ºयादा 

डॉ³टसª होÌयोपैथी के ह§। अगर इसकì चचाª कर¤ तो पूर े देश म¤ 23,730 औषधालय और कुल 

िमलाकर 7 लाख डॉ³टसª इसम¤ कायªरत ह§, परÆतु इसम¤ अ¸छी ÓयवÖथा नहé होने के कारण कई 

सार ेिद³कत¤ आती ह§। 
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(1630/NKL/MY) 

महोदय, म§ इस िवधेयक के माÅयम स ेमाननीय मýंी जी स ेकहना चाहता हó ंिक कई कॉलेजŌ 

म¤ बहòत सार ेब¸च ेहोÌयोपैथी कì डॉ³टरी िश±ा लेते ह§। उनम¤ होÌयोपैथी डॉ³टरŌ के िलए कई सारे 

िद³कत¤ आती ह§। इस पर सरकार ºयादा स ेºयादा Åयान द¤। सरकार को देश भर म¤ होÌयोपैथी के 

ÿित लोगŌ म¤ जागłकता लाने कì आवÔयकता है। कई सार ेडॉ³टसª होÌयोपैथी कì िडúी लेते ह§, 

उÆह¤ भी इस ेबढ़ावा देना चािहए। आज 12वé क±ा के बाद कोई छाý एलोपैथी कì तरफ नहé जाना 

चाहता। आज होÌयोपैथी तथा आयुव¥द कì तरफ जाने वाले छाýŌ कì सं́ या बढ़ी है। सरकार को 

होÌयोपैथी को और बढ़ावा देने के िलए िविभÆन ÿकार कì छाýविृ° देने कì जłरत है। इसम¤ िकसी 

िवशेष वगª के िलए छाýविृ° नहé होनी चािहए, बिÐक सभी होनहार छाýŌ को इसका लाभ िमलना 

चािहए। 

 इसके अलावा, सरकार को होÌयोपैथी कì पढ़ाई म¤ Łिच िदखाने वाले छाýŌ को सÐेफ गारटंी 

के आधार पर ब§क स ेिबना िकसी Êयाज़ के लोन देने का ÿावधान करना चािहए। इस िवधेयक के Ĭारा 

केÆþीय पåरषद के पनुगªठन कì मौजूदा एक साल कì अविध को बढ़ाकर दो साल िकया जा रहा है। 

म§ इसका समथªन करता हó।ं धÆयवाद। 

(इित) 
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1632 hours 

ADV. A. M. ARIFF (ALAPPUZHA): Thank you, Madam for giving me this 

opportunity. 

 I am very happy to participate in this discussion on the Homoeopathy 

Central Council (Amendment) Bill, 2019. My wife is practising Homoeopathy. I 

and my family members are using Homoeopathy medicines for the last 23 years. 

Now, my wife has developed a concept of treatment regarding obesity and 

weight management. The obesity and weight management treatment is done by 

using Homoeopathic medicine.…(Interruptions) Our hon. Member, Shri N.K. 

Premachandran’s wife is a Homoeopathic Doctor. He is also going to participate 

in this discussion.  

 I am sharing the feelings of the other hon. Members regarding the 

corruption at the apex level of the Homoeopathic Council. I am not going into the 

matters in detail. 

 The Central Council of Homoeopathy is the apex body which controls the 

Homoeopathic education and practice in India. The main job of the Council is to 

formulate a syllabus for degree and post-graduate education and to conduct 

inspections in colleges to see whether the regulations of the Council were 

implemented. Most of the allegations about the Council are regarding 

inspections and recognition of some of the sub-standard colleges.  

 Homoeopathy is the safest and the cheapest method of treatment 

available in the world, though it has some limitations. India has two and a half 
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lakh registered practitioners. They can be posted in the rural areas and can 

provide the first level of qualitative treatment to the poor people in rural India and 

can ensure healthcare for people of all villages. Only cases which require 

hospitalisation and more treatment need be referred to the main centres. 

Homoeopathy can provide it in the cheapest way since Homoeopathic medicines 

are the cheapest when compared to the cost of other treatments.  

 The State of Kerala is an example for utilisation of Homoeopathic Doctors. 

We have a Homoeopathic dispensary or hospital in almost all panchayats and 

almost one lakh people are utilising the services of the Homoeopathic Doctors 

at the grassroots level every day. Kerala has commendable achievements in 

many parameters of public health. The Reports of the Central Government’s 

recent study show that Kerala is no. 1 in public healthcare among other States. 

 The previous Council had around 60 members out of whom 14 members 

were nominated by the Central Government, and there was one member from 

Homoeopathic faculty in different universities apart from elected members from 

different States. But the elections in different States and faculties were not 

conducted at the proper time and hence, many members continued even after 

the expiry of their term, since in the act, there is a clause that the members can 

continue until the next person is elected.  

 I have one suggestion. This extension of the term can be curtailed by 

conducting the elections six months before the end of the term of previous 

members.  
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 Some of the members are continuing in the Council even for more than 

25 years and they belong to the private management lobbies.   

(1635/KSP/CP) 

 My suggestion is that this can be prevented by fixing the maximum term 

of a member as two terms. 

 The Central Council of Homoeopathy Act is not implemented in many 

States uniformly. This leads to difficulties in the recognition of qualifications of 

different States. My suggestion in this context is that the newly proposed Bill 

should have a provision to make it mandatory to all States and if any university 

is not following it, it should not be allowed to conduct courses. 

 At present, not all the subjects have post graduate courses. My 

suggestion to the hon. Minister is that post graduate courses should be started 

in all subjects. 

 Now some States have three or four times more members than other 

States and some States have only one member for every 10,000 registered 

practitioners. These States are controlling the Council. My suggestion to the hon. 

Minister is that each State should have only one elected representative 

irrespective of the number of registered practitioners. 

 As far as inspections are concerned, most of the complaints against the 

Council are about the lack of uniformity in inspections which leads to corruption. 

A team of inspectors may be selected from the teachers of different colleges and 

they should be trained to do inspections and no member from the Council should 

be made inspector. I would like to submit that only teachers may be appointed 
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as inspectors. If any college feels that they are discriminated, a provision may 

be made for a re-inspection with a certain fee. 

 To improve the standard of the teaching faculty, an all India examination 

like UGC NET should be conducted for post graduate holders who intend to 

become teachers. An outside body may be entrusted with the conduct of this 

examination. 

 There should be a system of grading of colleges depending on their 

results in university exams, facilities in the colleges and running of collegiate 

hospitals. 

 Sir, we do promote homoeopathy. But we should give priority to the rural 

areas. The Government should take initiative and establish dispensaries in the 

rural areas. We are now focussing on medical colleges and big hospitals. At the 

same time, we have to give priority in setting up dispensaries also. Thank you. 

(ends) 
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1637 बज े

®ी हनुमान बैिनवाल (नागौर): सभापित महोदया, होÌयोपैथी केÆþीय पåरषद (सशंोधन) िवधेयक, 

2019 पर आपने मुझे बोलने का अवसर िदया, म§ इस िबल के समथªन म¤ अपनी बात रखंूगा। भारत 

म¤ होÌयोपैथी का इितहास 200 साल स ेअिध क परुाना है। इस सÖती िचिकÂसा ÿणाली को िपछले 

50-55 सालŌ स ेइस देश के अंदर बढ़ावा नहé िदया गया। म§ माननीय ÿधान मýंी जी को धÆयवाद 

दूगंा, िजÆहŌने 2014 स े2019 के कायªकाल के अंदर आयुष मýंालय का गठन िकया। होÌयोपैथी 

सिहत पूर ेदेश के अंदर िविभÆन िचिकÂसा ÿणािलयŌ को िकस तरह बढ़ावा िमले, िकस तरह गांव 

ढाणी के अंितम छोर पर बठेै Óयिĉ को सÖती दवाइयŌ का लाभ िमल सके, इसके िलए म§ धÆयवाद 

दूगंा। जो िबल लेकर आए ह§, िनिĲत łप स ेपåरषद के गठन कì बात बढ़ेगी। अपनी वै²ािनकता और 

±मता के बलबूते होÌयोपैथी िवकिसत होती रही। होÌयोपैथी एलोपैथी के बाद दिुनया म¤ बड़ी िचिकÂसा 

पĦित मानी जाती है। यह ऐसी िचिकÂसा िविध ह ैजो शłु स ेही चिचªत, रोचक और आशावादी 

पहलओु ंके साथ िवकिसत हòई। 

 दिुनया म¤ जन-ÖवाÖÃय कì चनुौितयां बढ़ रही ह§। आधिुनक िचिकÂसा पĦित  स ेिनबटने म¤ 

एक तरह स ेकìल िसĦ हòई है। महोदया, Èलेग हो या सासª, अभी Öवाइन Éलू देश के अंदर बढ़ा, 

मलेåरया, टीबी, दÖत और लू जैसी जो भी बीमाåरया ंघातक थé, अगर कहé ये लाइलाज हòई ं, तो 

होÌयोपैथी का काढ़ा Öवाइन Éलू, िचकनगुिनया या दूसरी बीमाåरयŌ म¤ िपलाया जाता ह,ै तो बहòत 

बड़ी राहत िमलती है।  

 आज टीबी कì दवाए ंÿभावहीन हो गई ह§। शरीर म¤ और ºयादा एÆटीबायोिट³स को बदाªÔत 

करन े कì ±मता नहé रही। ऐसे म¤ होÌयोपैथी एक बेहतर िवकÐप हो सकती है। अनेक घातक 

महामाåरयŌ स ेबचाव के िलए होÌयोपैिथ क दवाओ ंकì एक पूरी र¤ज उपलÊध है। आज आवÔयकता 

इस पĦित को मुकÌ मल तौर पर अपनान ेकì है।  
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 होÌयोपैथी केÆþीय पåरषद के पनुगªठन कì अविध को एक वषª स ेदो वषª तक िवÖताåरत करने 

के िलए उपबधं हेतु ÿÖतुत हòआ है। होÌयोपैिथ क िचिकÂसा ÿणाली को बचान ेके उĥेÔय स ेम§ ÖवाÖÃय 

मýंी जी और भारत सरकार न ेजो िबल ÿÖतुत िकया ह,ै उसका हम पूणª समथªन करते ह§।  

(1640/NK/SRG) 

सभापित महोदय, िपछले पांच सालŌ के बाद अब मोदी जी का स¤कड टमª है। आयुÕमान भारत 

के तहत पांच लाख तक मुÉत इलाज कì सुिवधा बीमा के माÅयम स ेहै। इससे देश के अंदर पचास 

करोड़ लोग लाभािÆवत हòए ह§। आपने बीस नये एÌस देश के अंदर खोले, जहा ंससुिºजत अÂयाधिुनक 

सिुवधाए ंह§, आपने सात राजÖथान को िदए और राजÖथान को आठ नए मेिडकल कॉलेजेज िदए। 

आज घटुनŌ का ऑपरशेन और वॉल कì बीमारी हर चौथा-पांचवा ंÓयिĉ, जो पचास साल स ेºयादा 

उă का ह,ै अंदर ºयादा पाया जाता है। इसके िलए सÖता इलाज उपलÊध कराया जाए।  

 योग कì शłुआत िहÆदÖुतान स ेहòई थी। इस योग को अंतराªÕůीय Öतर पर पहचान िदलाई। 

पहल ेभारत िवĵ गŁु कहलाता था। यह ÿधान मýंी जी कì देन ह ैएक योग को अंतराªÕůीय िदवस के 

łप म¤ मनाया। योग कì वापस एक नए िसर ेस ेशłुआत हòई। आज हर तीसरा आदमी कहता ह ैिक 

म§ योग करता हó,ं ÿाणायम करता हó।ं  

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI): Please maintain 

silence. 

®ी हनुमान बैिनवाल (नागौर): महोदय, म§ अपनी तरफ स ेहोÌयोपैथी को आगे बढ़ान ेके िलए सझुाव 

दूगंा, जो बहòत ही महÂवपूणª पĦित है। आज जगह-जगह पद खाली पड़े ह§, दवा उपलबध नहé है। 

होÌयोपैथी के अÖपताल म¤ एलोपैथी कì दवा बेचते ह§। इस मामले म¤ सरकार को पूरी मोिनटåरगं करनी 

चािहए। इस िचिकÂसा ÿणाली स ेकई लाइलाज बीमाåरयŌ का इलाज हòआ। केÆþ सरकार राÕůीय 

Öतर के केÆþीय िचिकÂसा सÖंथान खोले, िजनम¤ यह िचिकÂसा ÿणाली पढ़ाई जाती हो।  

दूसरा, úामीण Öतर तक इस पĦित का िवÖतार हो, इसके िलए भारत सरकार देश के राºयŌ 

को िनद¥श दे। राÕůीय ÖवाÖÃय िमशन (एनएचएम) के अंतगªत कम स े कम केÆþ के Öतर तक 
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िचिकÂसालयŌ म¤ िचिकÂसा ÿणाली का लाभ लोगŌ को िमले, इसके िलए िचिकÂसकŌ को लगाया 

जाए। िजस पåरषद का गठन केÆþ सरकार कर चकुì ह,ै उसम¤ इस तरह कì ÿणाली िवकिसत कì  

जाए। होÌयोपैथी स ेजड़ेु िचिकÂसा सÖंथानŌ और मेिडकल कॉलेजŌ कì ÿभावी मोिनटåरगं भी हो।  

 म§ दोबारा आपके माÅयम स ेसरकार को धÆयवाद ²ािपत करता हó।ं िपछले 55-60 सालŌ का 

सड़ा हòआ िसÖटम था। िजस तरह ÿितप± के लोग होÌयोपैथी के िलए कह रहे थ,े उÆहŌन े50-55 

सालŌ  म¤ अदंर देश के िलए कुछ भी नहé िकया। म§ ÿधान मýंी जी को धÆयवाद दूगंा िक उÆहŌन ेसारी 

ÓयवÖथा को बदलने के िलए शŁुआत कì। पहल ेपहली पारी थी, अब दूसरी पारी है। िनिĲत łप स े

आम आदमी और गरीब आदमी तक लाभ पहòचंे। हमने देखा, िपछले पांच सालŌ म¤ अ¸छे िबल आए। 

अब िबलŌ कì नई शŁुआत हòई है। म§ धÆयवाद इस बात के िलए भी दूगंा, म§ पहली बार जीत कर लोक 

सभा के अंदर आया हó।ं पहले िवधान सभा म¤ तैयारी के साथ बोलता था। तीन बार िवधान सभा म¤ 

िवधायक रहा हó।ं लोक सभा म¤ आप पहली बार चेयर पर ह§ और म§ बोल रहा हó।ं आपको धÆयवाद, 

आपने मुझे बोलन ेका मौका िदया। म§ इस िबल का समथªन करता हó।ं ÿधान मýंी जी होÌयोपैथी और 

आयुव¥द कì िवĵ के अंदर पहचान बनाएगंे। होÌयोपैथी के अंदर िजतने भी हमार ेबेरोजगार भाई ह§, 

जो पढ़-िलख कर िडúी लेकर बैठे ह§, िजतने भी खाली पद ह§, चाहे वे केÆþ सरकार के अधीन हŌ या 

राºय सरकार के अधीन हŌ, राºयŌ को िनद¥िशत करके खाली पद भर ेजाए।ं होÌयोपैथी को और 

ºयादा बढ़ावा कैस ेिमले, इसके िलए हम सभी किटबĦ ह§। म§ इस िबल का समथªन करता हó।ं बहòत-

बहòत धÆयवाद।   

(इित)  
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1644 hours 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Thank you for giving me an 

opportunity to participate in the discussion on this Bill.  The Homoeopathy 

Central Council (Amendment) Bill, 2019 has been brought by hon. Minister and 

my good friend, Shri Shripad Yesso Naik.  This Bill’s main objective is to ensure 

transparency, improvement in quality of homoeopathy treatment and smooth 

functioning of the Homoeopathy Central Council.  The Father of the nation, 

Mahatma Gandhi Ji had quoted: 

The Homoeopathy cures a larger percentage of cases than any other 
method of treatment, and is, beyond doubt, safer and more 
economical.” 

 

(1645/RP/SK) 

 The thoughts of Bapu reflect the larger reality of millions of people, which 

is access to economical and affordable treatment as conventional systems of 

allopathic medicine remain unaffordable. 

 Homoeopathy as a system of medicine offers an alternative to 

conventional forms of medicine.  It is relied upon by a vast population, thereby, 

necessitating a time-bound reform in the form of functioning of governing bodies 

regulating the system.  

 The proliferation of homoeopathy, as a system of medicine, has found 

acceptance among Keralites.  The successive State Governments have 

supported creating grassroots infrastructure in the State.  The State of Kerala, 
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now, features a homoeopathy clinic in every Panchayat.  Just now, my good 

friend Shri A. Ariff has mentioned about it.  The hon. Minister is very much aware 

of homoeopathy treatment in Kerala.   

 Such support and encouragement to homoeopathy must be made a policy 

priority in the Union Government and all efforts must be made to enhance access 

to homoeopathy medicine in the country with a dedicated and targeted policy 

initiative.  

 The reference model for successful homoeopathy medical institution and 

research facility is the ANSS Homoeopathy Medical College in Kurichy, which 

falls in my Constituency Mavelikkara, where research and teaching are 

simultaneously conducted.  Such institutions can be referred to as the base 

model upon which similar institutions can be conceptualised.  

 The generation of employment is another concern and needs to be 

addressed by the Union Government as there are numerous graduates passing 

out BHMS Course and are in search of gainful employment.  The Government 

must create more posts and vacancies for them on a priority basis.  

 The NHM and the NRHM are managed by the Ministry of Health and 

Family Welfare.  We have to promote the health sector.  We also have to help 

the people.  The Government should provide more money to the State 

Governments for spending on health sector. Unfortunately, the Central 

Government is not helping the State Governments in implementing the NHM, 

especially, in the AYUSH sector. That is why, we are not reaching our goal.  

Therefore, I would like to request the hon. Minister in this regard.  The General 
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Budget is coming.  The hon. Minister has to request the hon. Finance Minister 

to provide sufficient funds to the Ministry of AYUSH.   

 The number of doctors in homeopathy stream, as furnished by the hon. 

Minister for AYUSH in the House, stands at 2.8 lakhs.  This figure is significant 

as reliance on traditional and pluralistic forms of medicines, especially, 

homeopathy is increasing after people realise the efficacy of traditional and 

parallel forms of medicine.  The Government on its part needs to augment the 

efforts at promoting the growth of homoeopathy medicine by making specialised 

programmes and support in building infrastructure at local Government level as 

well as taking steps to provide gainful employment for homoeopathy graduates.   

 The establishment of Centres of Excellence in Homoeopathy Research 

and Medicine should become a priority subject for the Government through a 

structured policy addressing the demand for alternative medical systems in the 

country with sufficient budgetary allocations.  

 With the rising population, India need more and more avenues of 

accessible medicine and Homoeopathy is an option that needs to be harnessed 

for its capabilities.  

(1650/RCP/MK) 

 In my constituency, Kuttanad is a backwater area.  So, people are very 

seriously affected by water-borne diseases in my area.  People are preferring 

Homoeopathic treatment for all the water-borne diseases.  But, unfortunately, 

our Homoeopathy Department or Health Ministry could not reach there and give 

sufficient Homoeopathic treatment.  I would like to request the hon. Minister to 
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especially take care of Kuttanad because there are water bodies in the entire 

area of Kuttanad.  So, during the monsoon season, every year, people naturally 

suffer from chikungunya, Japanese encephalitis etc. 

 Coming to the Bill, Homoeopathy means the Homoeopathic system of 

medicine and it includes the use of biochemical remedies.  This is the definition.  

But, at the same time, it is quite redundant.  The new definition could be as 

under.  Homoeopathy means the Homoeopathic system of medicine including 

biochemical remedies and use of all modern tools and advances in science for 

diagnosis, prevention of medicine and promotion of health. This is the correct 

definition.  Your definition is objectionable.   

 The justification of this definition is this.  Aphorism 3 of ‘Organon of 

Medicine’, the book on basic principles, clearly says that every physician should 

have a clear knowledge about the diseases in general and diseases in particular 

and how to cure and the obstacle to recovery.  This calls for proper diagnosis, 

prognosis and treatment with medicine and use all auxiliary.   

 I am not going through all the provisions of the Bill.  But I would like to 

point out some of the important issues here.  The overall nomination procedure 

– this is very important – may be made simple through the Administrative 

Ministry.  It may not be by the Ministry of Home Affairs.  Criteria of nomination 

may be laid down in the rules.  In that, consultation with MHA may be made one 

of the criteria.  Out of the seven persons, three may be with an academic 

background, one with an administrative background, one may be a researcher, 
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and two persons may be with clinical background or with experience in public 

health sector.   

 There are other National Institutes such as the National Homoeopathy 

Research Institute in Mental Health, Kurichy, Kottayam, which is in my 

constituency and the National Institute of Homoeopathy, Delhi etc. which may 

not get any representation in this Bill.  A provision may be made for 

representation from these academic institutions also.  These two Institutes are 

going to be Centres of Excellence.  That proposal is pending with the Ministry.  

The hon. Minister is very much aware of the importance of these two institutions.  

Therefore, I would like to request through you, Madam, the hon. Minister to 

include representatives of these two Institutes. 

 The Advisory Council shall consist of a Chairperson and ex-officio 

Members.  It is a very ambitious proposal.  This may not be viable as these 

persons shall not have any sensitivity towards a medical system like 

Homoeopathy.  Secondly, they always remain engaged with high-end academic 

programmes.  Therefore, the Government may nominate persons of high 

academic background who are sensitive to the system such as former Directors 

of IITs, IISCs, former bureaucrats etc. 

 Though this is an Advisory Council to the Homoeopathy Commission, not 

even one person with Homoeopathy background is made a Member.  The Vice 

Chancellors of the Universities, the Directors of IITs, IISCs and IIMs are all 

persons from diverse fields.   
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(1655/SMN/YSH) 

 They had several pressing responsibilities and without having eminent 

persons from the medical education, this Committee shall be directionless.   

 Certainly, the vice-chancellors, secretaries of AYUSH etc. cannot become 

a Member in the regulatory bodies like Homoeopathy Council. The regulator 

should be independent from Administration.  The Vice Chancellor is the 

administrative unit of the University. There may be one Member from the Faculty 

of Homeopathy.  

 At the end of my speech, I would like to remember Swami Athuradas.  He 

is the architect of Homoeopathy in Kerala. There is one Athura Ashram. Swamiji 

has tremendously propagated Homoepathy treatment throughout Kerala.  He 

has established several hospitals and he travelled throughout Kerala and also 

outside Kerala.   

 Now, I congratulate the hon. Minister.  Recently, he came to Trichy and 

installed a statue of Swami of Athuradas in Trichy Homeo Research Institute.   

 Through you, Madam, I would like to the request hon. Minister that the 

Ashram which was established by Swami Athuradas should be taken over by 

the AYUSH Ministry. The Minister has installed the statue. He must also take 

care of the Ashram. That is very important as far as Homoeopathy is concerned. 

 (ends) 

  



27.06.2019       Sh/Rjs             Uncorrected / Not for Publication                                                     403 

 
 

1657 hours 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Madam, I think what 

this Bill proposes is very simple. This Bill has come to this House for discussion 

in 2018.  The only change is this. Earlier it provided one year for the 

establishment of new Council and now that needs to be extended by another 

year.   

 My simple question to the hon. Minister is this.  We have already given 

them one year to reconstitute it. Now, the excuse that they have is that the State 

registers for the Homoeopathy doctors has not been updated in this one year. I 

would like to know from the hon. Minister that what makes it sure right now that 

the extended year is enough to update this register. What kind of information do 

we have that within one year which we are providing for the establishment of this 

new council is enough? It also leads to another question. You are extending the 

term of the existing Board of Governors by another one year.  We already faced 

this problem with the existing Council.  It has led to corruption, it has led to illegal 

activities and it has led to lot of activities that we were not proud of.  So, when 

you are extending the term of this existing Board of Governors, what makes us 

sure again that they are not going to commit any mistake which the earlier 

Council has committed?  

 I have another question. In 2018, one Bill was brought in and now, in 2019, 

with some amendment, it is being discussed right now.  We also had another Bill 

that was proposed in the Rajya Sabha which was the National Council for 
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Homoeopathy. It had a very in-depth analysis of what needs to be done 

regarding the Homoeopathy situation in India.  It has had various proposals 

within that Bill. The National Commission for Homeopathy Bill speaks about 

various issues. Some of them being the constitution of National Commission for 

Homoeopathy, the functions of the National Commission for Homoeopathy, 

establishment of autonomous boards, advisory council for Homoeopathy and 

also entrance exams, etc. They were discussed in this Bill and appeal on matters 

related to professional and ethical misconduct was also there.  So, these are 

some of the important issues that are plaguing the Homoeopathy Council.  

These were all discussed in that Bill which was sent by the Rajya Sabha to the 

Standing Committee.  

 Now, we are discussing this Bill. We are extending it for one more year.  

But what seems to be the question here is that once the Standing Committee 

sends us the Report on the National Commission for Homoeopathy Bill, what 

would be the situation of the Government?  
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(1700/MMN-RPS) 

 Is it going to bring another Bill by including all those recommendations? 

Or, is it going to extend this and involve all of them in this particular Bill? So, this 

needs to be clarified in this august House. 

 Since this opens up the whole debate about the homoeopathy situation in 

India, there are a number of believers who believe in homoeopathy. Even though 

allopathy seems to be the most prominent one, there are lakhs of patients who 

actually believe in this. I am not a doctor myself but I certainly believe that the 

treatment or the way the patients are treated is equal to the way the belief in the 

system is for the patient also. So, homoeopathy needs to be given due 

importance, and for that, there are a lot people who are actually getting educated 

and becoming homoeopathy doctors also. The Government has taken a good 

decision to involve the Ayurvedic medical doctors in the regular PHCs giving 

them an opportunity to serve the poor and the needy at the grassroot level.  

 Even today if we see, the medical situation in this country, the mental well-

being and the physical well-being of this country, needs to be improved a lot. I 

am not saying that the Government is not doing anything but certainly, whatever 

we are doing is not enough at this moment. So, why do we not include the 

homoeopathic doctors into the PHCs also? That is one food for thought that this 

Government has to ponder over because there is dearth of resources; there is 

dearth of infrastructure in terms of medical facilities that we are offering. There is 

a requirement for more doctors also. I cannot compare the homoeopathic doctors 

with the regular MBBS doctors who are there because their structure is different. 

Their syllabus, their course, their requirement—everything is different. But 
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certainly, can there be a bridge course that can be established so that the 

homoeopathic doctors can at least attend to the first-aid or some initial 

requirements when an emergency trauma accident happens or something like 

that happens? Can we offer a bridge course whereby these homoeopathic 

doctors get the eligibility to treat the patients at the initial stage? This is 

something I want the Government also to look into.  

 Other than that, I think, definitely, it is a good cause that they are wanting 

to establish a Council for homoeopathy with good intentions. They want to 

regulate education. They want to give proper course system to the students also. 

Being a young Member, I really appreciate the work that is being done by the 

AYUSH Ministry and the hon. Minister himself.  It is a pride of India--Ayurveda, 

Unani—these are all old medical systems. …(Interruptions) Now I am not old. I 

am second time MP but I am still young. 

 So, I really appreciate all the good work that is being done by the Ministry. 

I hope that we actually get due importance in this field at the international level 

also. We have already established our presence in terms of yoga and lot needs 

to be done in terms of medical practices also. I feel that this is the time where 

India can lead the medical practices across the world. There are many important 

doctors who are doing it. Homoeopathy certainly has its place in the country and 

in the world also. I wish the Government to push all its legs through this Bill and 

through homoeopathy also. I wish it all the best.  

 Thank you very much, Madam, for giving me the opportunity to speak on 

this Bill.  

           (ends) 
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1703 hours 

DR. FAROOQ ABDULLAH (SRINAGAR): Madam, being an allopathic doctor, I 

am speaking for homoeopathy. It is a great medicine. India, in the past, had 

Ayurvedic, Hikmat and Homoeopathy. Unfortunately, the Minister will know that 

over the years, many of those people, who had this medicine, died without 

leaving those prescriptions behind.  

 Just to take one minute to recall, in my medical college, when I was in 

the last year of the medical college, those days we used to get patients with 

eye ulcers, corneal ulcers. They could not be treated. Today, you have got 

grafting that stuff. Then, from a temple a sadhu came. He used to put a 

poultice on the eyes of these people and that corneal ulcer would disappear. 

My professor, Prof. Sharma, at that time went to this sadhu and said if you give 

us the prescription, it can help the whole world. He gave him the prescription of 

various ingredients which he made a poultice into and put it on the eyes of 

those patients. Instead of getting better, they became worse because there 

was something in this which he did not give. When the professor went back to 

the temple to see him, he had vanished. That was one of the problems with our 

homoeopathy medicine. A number of people took this medicine with them.  

(1705/VR/RAJ) 

 Today, Sir, if you look at the homoeopathy institutions, they are in 

terrible conditions. Even in Delhi, you can look at them. They need to be 

upgraded. Then, research is one of the important things, if you really want to 

develop this medicine. One good thing in homoeopathic system of medicine is 
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that its dangerous trends or dangerous affects are hardly noticed or are hardly 

there. In allopathic medicine, if you go beyond certain amount of dose, it can 

be dangerous. That is one of the greatest things that homoeopathic medicines 

have. But today you need good teachers of homoeopathy.  

 I have seen myself that some of these allopathic doctors are using 

Cortizone and antibiotics and prepare small pudis (powder) of it and say that 

this is the homoeopathic medicine. This has to be taken care of because if you 

really want to develop homoeopathy, it has to be from the basic medicines. 

They have to collect all sorts of jadi butis from the mountains.  

 Today, if you look at where the homoeopathic medicines are coming 

from, they all are coming from Germany. Today we are using German 

medicines as homoeopathic medicines. We find nothing of our own. You will 

be surprised that in my own State, when I was the Chief Minister, I appointed 

homoeopathic doctors. They did not want to have their services. They said that 

they wanted allopathic doctors.  

 The fundamental thing why we have blown homoeopathy out is because 

we have not promoted it. We need to promote it and give maximum funding so 

that we can have research which can beat the Western medicines. That is 

what we need and I hope that the hon. Minister will take care of it because 

Homoeopathy, Ayurveda and Hikmat systems of medicines are India’s greatest 

things. If you can develop these medicine systems, I do not think that we will 

have to go to the medicines that the West sends us. 

(ends)  
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1707 बजे 

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): सभापति महोदया, माननीय मंत्री जी ने 

होम्योपैथी केन्द्रीय परिषद (सशंोधन) तिधयेक, 2019 यहा ंलाया है, मैं उसका समथथन कि िहा ह ं। 

सद्भाग्य से तपछले पाचं सालों से मंत्री जी यह तिपार्थमेंर् अच्छी ििह से सभंाल िहे हैं औि उन्द्होंने 

इस के्षत्र में काफी सशंोधन तकया है, काफी अच्छी प्रगति की है, इसके तलए मैं उनको धन्द्यिाद देिा 

ह ।ं सद्भाग्य से उनका औि मेिा ससंदीय के्षत्र नजदीक है। मैं उनको शभुकामना देिा ह  ंतक  उनकी यह 

र्मथ भी अच्छी सफलिा प्राप्त किने िाली हो।  

 सभापति  महोदया, आज अगि हम बढ़िी हुई बीमारियों को देखें िो ऐलोपैथी साइि के 

िॉक्र्सथ की बहुि कमी है। जैसा तक हमाि ेमाननीय ससंद िाम जी ने कहा है तक आज भी कई 

ग्रामीण इलाकों में िॉक्र्सथ नहीं िहिे हैं। आपको भी यह जानकािी होगी। खासकि, ग्रामीण इलाकों 

में 100-150 िॉक्र्सथ की जरूिि िहिी है, लेतकन िहा ंकेिल 20-25 िॉक्र्सथ िहिे हैं औि बाकी 

सारी तिस्पेंसिीज तबना िॉक्र्सथ के िहती हैं। ग्रामीण इलाकों के लोक प्रतितनतध चाहिे हैं तक इस 

साइि के िॉक्र्िों की िहां अप्िाइंर्मेंर् होिी है औि उनकी ििफ से प्राइमिी ट्रीर्मेंर् देने का काम 

तकया जािा है िो लोगों को बहुि िाहि तमल सकिी है।  

मैं मंत्री महोदय जी से प्राथथना करंूगा तक आयिेुतदक रिसचथ सेंर्ि की सकंल्पना आपके पास 

है। मंत्री महोदय जी, आप मेि ेके्षत्र के बाि ेमें अच्छी ििह से जानिे हैं। महािाष्ट्र के दोिामागथ, िेंगलुाथ 

औि बहुि बड़े जगंल में िहा ंिनस्पति है, िहा ंआयिेुद रिसचथ सेंर्ि हो सकिा है औि उससे बहुि 

फायदा हो सकिा है। खासकि, आपके तिपार्थमेंर् ने हि एक तजले में 50 बेिेि आयिेुतद क 

अस्पिाल का तनमाथण किने का एक प्रािधान िखा है। कई माननीय सासंदों ने उसके तलए आपसे 

मागं भी की है औि आपने भी उसकी ििफ अच्छी ििह से ध्यान ददया। जहा ंजरूिि है, अगि िहा ं

50 बेिेि आयिेुद अस्पिाल िैयाि होिा है िो एलोपैतथक ट्रीर्मेंर् जो तमलना मतुककल है, सभी 

मिीज आयिेुद अस्पिाल में जा सकिे हैं, उनकी अच्छी ििह से ट्रीर्मेंर् हो सकता है। लोगों को 

एलोपैथी पि तजिना भिोसा है, उिना ही भिोसा आयिेुतदक ट्रीर्मेंर् के ऊपि भी है। 
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(1710/IND/SAN) 

मरीज चाहते हैं दि हमें इंजेक्शन िी बजाय होम्योपैथी िी गोदिया ंयदद दमि जाए,ं तो हम 

अच्छे हो जाएगें। िोगों िा इस पद्धदत पर दिश्वास है। मैं जानता ह ं दि संशोधन िे माध्यम जो 

सझुाि आए हैं, उन पर आप अमि िरेंगे।  

1710 बजे    (श्री िोदििुदननि सरुशे पीठासीन हुए) 

महोदय, पूर े देशिादसयों िो होम्योपैथी िा ट्रीटमेंट अच्छी तरह से दमिे तथा ग्रामीण 

इिािे में ज्यादा से ज्यादा होम्योपैथी िे िाक्टसस हों, तो िोगों िो फायदा हो सिता है। 

(इदत) 
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1710 बजे 

श्री अजय भट्ट (नैनीताल-ऊधमस िंह नगर): महोदय, आपने मझेु इस दबि पर बोिने िा मौिा 

ददया, इसिे दिए मैं आपिा शदुिया अदा िरता ह ।ं मानयिर, अधीर रजंन चौधरी जी द्वारा यह 

िहा गया दि इसिी क्या आिश्यिता है और उनहोंने यह िहा दि आप क्यों इस तरह से 

अध्यादेश िाते हैं तथा इसिी िजह से भ्रष्टाचार बढ़ता है। मैं सभी सत्ता पक्ष िे पूिसिक्ताओ ं से 

अपने िो सबंद्ध िरता ह ,ं क्योंदि उनहोंने सार ेतिनीिी पहिओु ंपर चचास िर दी है। अध्यादेश 

िाने िा एि प्रोदिजन है, तो उस प्रोदिजन िो िोई रोि नहीं सिता है। अध्यादेश जनता िा भिा 

िरने िे दिए िाए जाते हैं और जब सत्र चािू गदत में नहीं होता, उस समय अध्यादेश िाए जा 

सिते हैं, यह बात सभी दिद्वान साथी जानते हैं। िागें्रस िी दिरोध िरने िी परम्परा है और उनिी 

आदत भी बन गई है। जहा ंदेश में हजारों अध्यापि फजी पाए गए, जहा ंिरोड़ों िी सखं्या में गैस 

िनेक्शन फजी पाए गए हों और जहा ंबहुत बड़ी मात्रा में फजी राशन िािस  पाए गए हों, िहा ंउनहें 

अध्यादेश िे बार ेमें िुछ न िुछ बोिना ही है, इसमें िोई खास बात नहीं है। 

 महोदय, मैं होम्योपैथी िी दो-तीन बातें सदन िो आपिे माध्यम से बताना चाहता ह ,ं जो 

बहुत ही महत्िपूणस हैं। मैंने अपने दो ििीि सादथयों िे बच्चों िा होम्योपैथी िा ट्रीटमेंट देखा। मैं 

तभी से होम्योपैथी िा बड़ा फैन हो गया। एि साथी िा बच्चा पैदा हुआ और उसिे अंग जड़ु गए। 

िाक्टर ने िहा दि बच्चे िो 12-13 ददन िा होने दीदजए, हम इसिा ऑपरशेन िरिे अंग अिग 

िर देंगे। मेर ेएि साथी होम्योपैथी िे िाक्टर थे और िे ििाित भी िरते थे। उनहोंने िहा दि 

ऑपरशेन िराने िी जरूरत नहीं है। हम आपिो होम्योपैथी िी दिा देते हैं, आप एि-एि बूदं  

िािते जाइए। मैं बहुत दजम्मेदारी िे साथ सदन िो अिगत िराना चाहता ह  ं दि आज भी िे 

िाक्टर हैं, जैसे ही उनहोंने दिाई िािनी शरुू िी, 12-13 ददन में िे जड़ेु हुए अंग स्िय ंही खिु गए। 

यह होम्योपैथी िी तारीफ है। 

 हमार ेएि ििीि साथी िी िड़िी िी आंखों में पैदा होते ही िीच भरने िग गई। सभी 

एिोपैथी और आंखों िे िाक्टरों िो ददखाया। उनहोंने िहा दि यह हामोनि प्रोब्िम है। जैसे ही 
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इसिे हामोनस िेििप होंगे, आंखों में िीच आनी बंद हो जाएगी। तब उनहीं िाक्टर ने िहा दि मैं 

आपिो आंखों में िािने और खाने िी दिाई देता ह ।ं आप दो-तीन ददन दिा दीदजए। पहिे ददन 

दिा दखिाई और आंख में िािी तो आंख आधे से ज्यादा साफ हो गई। दूसर े ददन आंख थोड़ी 

और साफ हो गई और तीसर ेददन बच्ची िी आंख पूरी तरह से साफ हो गई और आज िह बच्ची 

ददल्िी हाई िोटस  में पै्रदक्टस िर रही है। यह होम्योपैथी िा बहुत बड़ा चमत्िार है। इस पद्धदत िो 

िाने िे दिए सरिार बहुत गंभीरता से प्रयास िर रही है। सरिार िी मंशा पर िोई शि नहीं दिया 

जा सिता है। सरिार िी मंशा बहुत दिशदु्ध है। जहा-ंजहा ंिदमया ंहैं, उनहें माननीय नरनेर मोदी जी 

ठीि िर रहे हैं। मैं तो सदन िे सभी सादथयों से, जो पक्ष में हैं और जो दिपक्ष में हैं, उनहें भी िहना 

चाहता ह  ं दि िभी आंख बदं िरिे दिचार िरें दि आदखर 24 घटें में से 20 या 18 घटें नरनेर 

मोदी जी दिसिे दिए िाम िर रहे हैं। क्या िे िड़िी िे दिए, िड़िे िे दिए, पत्नी िे दिए, 

माताजी िे दिए, भाइयों िे दिए, िाम िर रहे हैं, तो आप पाएगें दि िे देश िे दिए िाम िर रहे हैं। 

मोदी जी मेर ेदिए, देश िे दिए और देश िे बच्चे-बच्चे िे दिए िाम िर रहे हैं। 

(1715/VB/SAN) 

इसदिए ज़बरदस्ती िुछ-न-िुछ िहना है, िहे चिो और सरिार िो घेर ेचिो। सरिार िे 

बार ेमें िहने िा दषु्पररणाम सभी िोगों ने देख दिया है। यह तो मोदी जी िे पास प्रभ ुिा आशीिासद 

है दि जो भी िुछ बोिता है, िह उसिे दखिाफ िैसा ही उल्टा हो जाता है। आप देखते जाइएगा, 

ऐसा िगातार होता है। इसदिए यह दिधा चाहे जहााँ िी भी हो, जमसनी िी हो, इंग्िैंि िी हो, फ्ासं 

िी हो या भारत िी हो, रोगी िो िैसे ट्रीटमेंट दमिे, उसिा िैसे भिा होना चादहए, मानि िल्याण 

िैसे होना चादहए, इसिे पीछे िेिि यही भािना होनी चादहए।  

 मानयिर, मैं एि-दो बातें और बताना चाहता ह ाँ। इस सदन िे माध्यम से पूर ेदेश िो भी 

पता हो दि जैसे होम्योपैथी में दमरिेल्स हैं, िैसे ही आयिेुद में भी दमरिेल्स हैं। आयिेुद िे एि िैद्य 

हैं- िैद्य बािेनद।ु मैं बहुत दजम्मेदारी िे साथ उनिा नाम िे रहा ह ाँ। िे महामदहम राष्ट्रपदत जी िे 

िैद्य भी रहे हैं। पैंदियाज़ में िैं सर हो जाए, पैंदियाज़ िैमेज हो जाए, तो इसिा दिश्व भर में िहीं 
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इिाज नहीं है। मैं दिखिर देता ह ाँ। यदद यहााँ पर िोई एिोपैथी िे िॉक्टर हैं, शायद फारुख साहब 

हैं, िे इसिे बार ेमें जानते भी होंगे। िैद्य बािेनद ुएिमात्र ऐसे व्यदक्त हैं, दजनिे पास देश-दिदेश िे 

िोगों िी भीड़ िगी रहती है। िे उत्तराखण्ि िे उधमदसहं नगर दजिे िे रुरपरु दिधान सभा के्षत्र में 

रहते हैं। उनहोंने बािायदा िॉक्यमुेंटेशन दिया है, दिखा है दि दितने िोग ठीि हुए। िोग िहााँ पर 

बताते हैं दि हमिो दजनदगी इनहोंने दी। िई चीजें हैं। इसदिए हमारी पैदथयााँ तो टेस्टेि हैं।  

 इसी तरह से, िैद्य पैनोिी हैं। अगर आपिी दििनी खराब हो गई हो, दिराटीन िेिि घट 

गया हो, बढ़ गया हो या खराब हो गया हो, तो िे पते्त चसुने िािी औषदध, चूसने िािा चूणस, पानी में 

नमि िी तरह िाििर पीने िी औषदध आदद देते हैं। यदद आपिा िायिीदसस हो रहा हो, तो िे 

िहते हैं दि िायिीदसस िराते रहो, उसिी दिा खाते रहो, िेदिन एिोपैथ िा िॉक्टर बताएगा 

दि अब आप िायिीदसस बदं िर दीदजए।  

 ये हमारी पैदथयों िे गणु हैं। उनहोंने िई िोगों िो जीिन ददया है। दजन िोगों िी दोनों 

दििदनयााँ खराब हो गई  थीं, उनिो जीिन ददया है और आज िे िोग दजनदा हैं। इसिे दिदखत 

प्रमाण हैं। इसदिए हमारी दजतनी भी पैदथयााँ हैं, िे एि से बढ़िर एि हैं।  

 गरुड़गंगा पत्थर िे बार ेमें िम िोगों िो जानिारी होगी। जब हम बरीनाथ जी जाते हैं, तो 

गरुड़गंगा एि स्थान है। अगर हम उसिे पत्थर िो घर िे अंदर िाते हैं, तो सााँप और दबच्छू घर में 

नहीं आते हैं। अगर सााँप या दबच्छू िाट िे, तो िह पत्थर िो दघसिर िगा दीदजए, यह उनिे जहर 

िो खींच िेता है। अगर दिसी बहन िा प्रसि िाि हो और िॉक्टर िहे दि इसिा ऑपरशेन िरो, 

तो उस पत्थर िो दघसिर एि िप पानी में दमिािर दपिा दीदजए। इससे प्रसि नॉमसि हो जाता 

है। यह एि दमरिेि नहीं है तो क्या है? मैंने खदु देखा है। 

 िािड़ीघाट एि स्थान है जहााँ दििेिानदं जी भी गए थे। एि बार िािड़ीघाट में एि 

दिुानदार िे घर में एि नाग फंस गया था। सात ददन बीत गये थे। मैं उस समय िहााँ िा दिधायि 

था। उनहोंने मझेु फोन दिया था दि िोई सपेरा बिुा दो, हम सात ददनों से घर नहीं जा पा रहे हैं। 

मैंने िहा- क्यों? उनहोंने िहा- चूहे िो पिड़ने िे दिए एि दााँत िािी मशीन होती है, उससे मैंने 
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एि चूहे िो पिड़ने िी िोदशश िी, िेदिन उसमें एि नाग फंस गया और िह उसी िो िेिर जा 

रहा है और उसे दजस छेद से बाहर जाना था, िह उसी में अटि गया है। मैंने उनिो बताया दि 

फिा ंसतं हैं, जो गरुड़गंगा िा पत्थर िाए हैं, उनिे पास जाओ। यह देखने िे दिए िोगों िा 

जमािड़ा िग गया दि िैसा होता है, क्या होता है। अपै्रि िा महीना था, सबुह सात बजे िे िरीब 

गरुड़गंगा िे पत्थर िो अदंर िािा, तो सापं ने उसे िैसे खोिा, क्या हुआ, सभी िोगों ने देखा दि 

सापं िोसी नदी िे अंदर चिा गया।  

 दचदित्सा िी पद्धदत चाहे यूनानी हो, दसद्धा हो या होम्योपैथी हो, ये टेस्टेि पद्धदतयााँ हैं। 

इनिो बढ़ािा देने में हम सभी िो साथ देना चादहए। हमार ेचौधरी साहब ने यहााँ पर अपना दिरोध 

दजस दिया है। मैं सदन से प्राथसना िरूाँ गा दि ऐसा मैसेज जाना चादहए दि आज सिसमानय तरीिे से 

यह दिधेयि पास हुआ है और िह भी होम्योपैथी िा दिधेयि पास हुआ है। 

 बहुत-बहुत धनयिाद। 

(इदत) 
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(1720/AK/PC) 

1720 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Mr. 

Chairman, Sir, for giving me this opportunity to speak on the Bill as well as the 

Statutory Resolution. 

Sir, I rise to support the Statutory Resolution moved by Shri Adhir 

Ranjan Chowdhury, but we have to support the Bill. There is no other option 

but to support the Bill because the period of one year is already over. 

Definitely, the Board of Governors has to act in order to conduct the affairs of 

the Central Council of Homoeopathy, and for which the Parliament has to give 

sanction so as to continue for a further period of one year. I have given a 

notice of amendment to this provision that let it be 18 months, which means 

that within six months, the election has to be conducted and the Central 

Council of Homoeopathy has to be reconstituted. This is my suggestion in my 

amendment.  

Homoeopathy is a therapeutic system of medicine developed in the 18th 

Century by a German Physician, Dr. Samuel Hahnemann. It is a holistic 

system of medicine that stimulates and encourages one’s own natural healing 

forces of recovery. Homoeopathy is safe, economic, gentle and effective. It has 

already established a name in treating acute, chronic and even genetic 

diseases. 

 Dr. Farooq Abdullah has also rightly mentioned that nowadays most of 

the deaths are caused due to overdose of medicines, which is creating side-



27-06-2019   Dir(Vp)/Hcb                   Uncorrected/Not for publication                                              416 

 

effects and that may be the cause of deaths that we are witnessing in the 

hospitals. As far as the Homoeopathic system of medicine is concerned, there 

are no side-effects. So, it is a safe, gentle and cost-effective medicine also. 

 A recent study conducted by IMRB on ‘Acceptance of Homoeopathy in 

India’ across Mumbai, Bengaluru, Hyderabad, New Delhi, Kolkata, Chennai, 

Pune and Ahmedabad has revealed the fact that 59 per cent of people have 

shifted from Allopathy to Homoeopathy; and at least 77 per cent believe that 

Homoeopathy is the best form of treatment for long-term treatment. But it is 

quite unfortunate that there are lot of complaints about the quality of 

homoeopathic medical education. This is the main point that has to be 

addressed by the Government.  

The quality of homoeopathic medical education prevailing in the medical 

colleges due to mushroom growth of self-financing Homoeopathic Medical 

Colleges is a big problem for the standard of homoeopathic system of 

education. This issue has to be addressed, namely, commercialisation of 

education, which lowers the standard of homeopathic education in the country 

as a whole. If you would examine it, then I can very well substantiate it. 

 The Central Council of Homoeopathy is the regulator of homoeopathy 

medical education, but this regulator is ‘notoriously corrupt’. I may be pardoned 

for using these words. In this background, the Government has setup a four-

Member Committee headed by the NITI Aayog Chairman to suggest measures 

to revamp the Central Council of Homoeopathy. 
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 In the year 2018, we have amended the Central Council of 

Homoeopathy, Act of 1973. Drastic amendments took place in it like the 

Central Council will be reconstituted within one year from the date of 

supersession of the Central Council of Homoeopathy; and a Board of 

Governors was also constituted. Further, a new provision was also 

incorporated in the Act, namely, 12C by which it shall seek permission from the 

Government of India for establishing new colleges, for commencing new 

courses, and increasing the capacity of students in the colleges for which the 

Government of India’s approval is also required. This amendment was carried 

out in the year 2018, and I also took part during this discussion. It is a welcome 

step taken by the Government.  

 In order to streamline the functioning of the Central Council of 

Homoeopathy and also the standard of education, the Government has 

introduced a Bill of 2005. The hon. Minister may be remembering that there 

was a Bill of 2005 in the Rajya Sabha, which is still pending according to my 

information. The Standing Committee on Health submitted its Report on the Bill 

in the month of July, 2005, but still no action has been taken on the Bill.  

 In May, 2017, the Parliamentary Standing Committee on Health 

recommended that the Government should bring forward the 2005 Bill at the 

earliest so as to ensure proper functioning of the Council. The 

recommendations include that each Homoeopathic Medical College should be 

affiliated to a University. Secondly, each Medical College should get 
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permission from the Government of India, and so many other 

recommendations were also there in the Standing Committee Report.  

In May, 2015, another Bill has also been introduced in the Rajya Sabha, 

namely, the Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill, 2015. 

(1725/SPR/SPS) 

 To my limited information, that is also pending. The Government did 

nothing about the recommendations of the Standing Committee. The Standing 

Committee insisted for pushing  forward the Bill of 2005.  Instead of acting on 

the recommendations of the Standing Committee, the Government on May 18, 

2018, promulgated an Ordinance, which has now been replaced and the Act 

has come into effect. I would like to know as to what has happened to these 

two Bills – the Bill of 2005 and the Bill of 2015 – and the Standing Committee 

Report. What is the fate of the Bills? That has now become insignificant 

because the Government is already going to take the National Commission for 

Homoeopathy Bill. So, definitely the same has no relevance at this juncture.  

 I would now like to make certain suggestions to the hon. Minister. Kindly 

bring the National Medical Commission Bill at the earliest before the House so 

that we can have a comprehensive law to administer and scrutinise the entire 

homoeopathic medical education in the country. I request the Minister to 

ensure continuity of the existing courses. Day before yesterday also, I met the 

hon. Minister. Every year, medical colleges have to come and get the sanction 

from the AYUSH Ministry. This is creating a big difficulty because when the 

NEET results come, students are not able to get admission in medical colleges 
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only because of the reason that the Government is not recognising the 

courses. Every year, undergraduate courses have to be recognised by the 

AYUSH Ministry. Let this be a permanent one so that we can overcome this 

difficulty. 

 In Kerala, there are five homoeopathic medical colleges. Oldest medical 

college, as the hon. Chairman is well aware, is in his constituency, Mavelikara, 

that is in Changanassery. Adhurashram Mayor Service Society Medical 

College is there but in the last three years, this medical college has not been 

given recognition only because they don’t have the bedded hospital, along with 

the medical college. You may kindly see that already we have a district 

hospital; we have the Central Government hospital; all the doctors, professors, 

and faculty are working in these medical colleges. We also have an In-Patient 

Hospital. Kindly examine the case of Adhurashram NSS Medical College, 

Kottayam. No recognition has so far been given. But the self-financing and 

other four colleges are not up to the standard of this NSS Medical College but 

even then, all the other four medical colleges have obtained the recognition for 

the courses. Kindly look into this matter. This is one of my suggestions. 

 Undergraduate courses should be given recognition for a particular 

period instead of colleges getting recognition each year. I have a suggestion to 

improving the quality of homoeopathic education. Kindly see the statistics. In 

Maharashtra, there are 53 homoeopathic medical colleges. Out of this, not 

even one is that of Government medical college. In Madhya Pradesh, there are 

24 homoeopathic medical colleges, out of which, there is only one Government 
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college, and the rest 23 are in the private sector. In Gujarat, there are 31 

homoeopathic medical colleges, out of which, there is only one Government 

college, and the rest 30 are private colleges. Hence, the Government of India 

should definitely come forward to give direction to the State Governments to 

see that they establish medical colleges under the direct supervision of the 

Government of India or a particular State Government  or jointly to ensure that 

medical education in the homoeopathic sector is improved.  

 Regarding the postgraduate courses, under the Homoeopathy Central 

Council Act, Schedule II, it is clearly mentioned about the postgraduate 

courses. But it is quite unfortunate to note that none of the universities in 

Kerala is accepting and recognising the postgraduate courses recognised by 

the Homoeopathy Central Council Act, Schedule II. This is actually a violation. 

Postgraduate courses which are recognised, approved and included in the 

Homoeopathy Central Council Act, Schedule II is not being accepted by the 

universities in Kerala. This is nothing but violation of rules enacted by 

Parliament; it is violation of the Act of Parliament. This has to be dealt with very 

strictly. That is another suggestion I would like to make.  

(1730/KDS/UB) 

 After the Board of Governors has assumed charge of the Office of the 

Central Council of Homoeopathy, the staff pattern has also changed. How can 

it be like that? When the Central Council of Homoeopathy was there, the staff 

pattern was entirely different. After the new Board of Governors took over the 

charge of the Office, the staff pattern in each and every department has 
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changed. It needs to be looked into. I would not go into the details of the 

departments because of the paucity of time.  

 Sir, it has rightly been pointed out that there is discrimination against the 

Homoeopathy Department within AYUSH in terms of budgetary allocation as 

compared to the Central Council for Research in Ayurveda. I am not going into 

the details of the matter because of paucity of time. That is a complaint which 

is being made by the faculty of Homoeopathy Department. 

 Sir, I would like to give a suggestion regarding quality of homoeopathic 

medicines. A separate pharmacy council for homoeopathy needs to be 

established to take care of the unique medicine manufacturing process 

involved in homoeopathy. So far, there is no separate pharmacy council. 

Secondly, a number of patented homoeopathic products are flooding the 

market without any safety or studies. This would ruin the reputation of 

homoeopathy and general system of healing. Strict regulatory measures 

should be brought to curb such practices. Lastly, more Government 

pharmacies should be established to ensure high quality of medicine 

manufacturing.   

 These are the suggestions which I wanted to make. I once again thank 

the hon. Chairperson for giving me time to speak and I appeal to the hon. 

Minister, kindly look into the issues which have already been raised, especially 

recognition of colleges because the students are finding it very difficult. In 

2016-17, 2017-18 and 2018-19, no recognition has been given to the colleges.  
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The students have appeared for the examination and the results have already 

come out but they are under the apprehension whether the college would be 

recognised in future or not. It is worrying their parents also.  

 I would also appeal to the hon. Minister, kindly conduct the election at 

the earliest so as to replace the Board of Governors by a democratically 

elected Central Homoeopathy Council. With these words, I support the Bill and 

I also support the Statutory Resolution.  

(ends)  
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1733 बजे 

 ाध्वी प्रज्ञा स िंह ठाकुर (भोपाल): माननीय सभापदत महोदय, आपने मझेु अिसर ददया, इसिे 

दिए मैं आपिो धनयिाद देती ह ाँ। होम्योपैथी, आयिेुददि नैचरुोपैथी, ये ऐसे दिषय हैं, दजनिो िोग 

भोगते हैं, दजनिा ट्रीटमेंट िेते हैं और प्रसननता से उसिा पूरा िणसन भी नहीं िर पाते। इसिा 

िारण यह है दि जब हम स्िस्थ हो जाते हैं, तो हम उतना िणसन नहीं िर पाते, परनत ुसच यह है 

दि जो एिोपैथी है, जब हम उसिा ट्रीटमेंट िेते हैं, तो तत्िाि हमें ररिीफ दमिता है, परनतु 

उसिे जो साइि इफेक्ट्स होते हैं, उनिो हम महीनों और सािों झेिते हैं। मैं स्िय ंिैं सर िी और 

िई तििीफों िी भकु्तभोगी ह ाँ। परनत ुऑपरशेन िे समय मैंने यह तय दिया दि ऑपरशेन िे समय 

जो भी ऐिोपैथी िेनी पड़ेगी, िूाँगी, परनत ु मैं पूर े समय आयिेुददि और ऐिोपैथी िा इिाज 

िरिाउंगी।  

महोदय, मैंने आयिेुददि ट्रीटमेंट दिया, दजसमें से िैं सर िी एि दिाई मझेु ऐसी दी गई, 

दजसे पूर ेएि महीने में एि बूाँद एि ही समय िेनी होती है, तभी उसिा फायदा होता है। यह सच है 

दि मैंने िह रगेिुर दिाई िी, और उसिा मझेु िाभ दमिा। मैंने आयिेुद िा ट्रीटमेंट िरिाया, 

दजसिे िारण आज मैं खड़े होिर थोड़ा-बहुत चि पाती ह ाँ। आयिेुददि दिा िा मैंने स्ियं िे ऊपर 

प्रयोग दिया है, क्योंदि मझेु इस पर दिश्वास है। मेर े दपता जी आयिेुददि दचदित्सि थे, इसदिए 

बचपन से मझेु इस पर दिश्वास है। 

महोदय, आयिेुद आज िी परम्परा नहीं है। जब िक्ष्मण जी िो यदु्ध में शदक्त िगी तब िहााँ 

जो िैद्य थे, उनहोंने िहा दि जाइए और िह बूटी उस दहमािय पर दमिेगी, परनत ुउसिा एि समय 

है, आप अगर प्रात: िे पहिे िेिर आते हैं, क्योंदि िह समय से दी जाती है। हनमुान जी गए, 

उसिो िेिर आए और िक्ष्मण जी िो जो शदक्त िगी थी, दसफस  एि उपाय िह जड़ी-बूटी थी और 

हनमुान जी िैद्य जी िे पास पूरा पहाड़ िेिर आ गए थे। िैद्य जी ने उस दिाई िो चनुा और चनुिर 

उनिो ददया और िक्ष्मण जी स्िस्थ हो गए।  
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(1735/MM/KMR) 

महोदय, मझेु दसफस  इतना िहना है दि आयिेुददि और होम्योपैदथि औषदधया ंऐसी हैं दि 

िे तभी प्रभाि िािती हैं, जब उनिो समय िे अनसुार शरीर िी प्रिृदत िे अनरुूप परहेज िरते 

हुए दिया जाए। शरीर और प्रिृदत िा जब अनिूुिन होता है तब आयिेुददि और होम्योपैदथि 

ट्रीटमेंट असर िरता है। इसदिए आयिेुद और होम्योपैथ में परहेज अदधि बताया जाता है। 

महोदय, मेरा दसफस  इतना िहना है दि िोई भी पैथी हो, िेदिन िह पैथी िभी भी बरुी नहीं 

होती है। िह जीिनदायी होती है। िोई भी व्यदक्त चार-पाचं िषस िी पढ़ाई िे बाद िॉक्टर बनता है। 

पूर ेसमय िे अपना उल्िेख िरते हैं। परनत ुआयिेुद, होम्योपैथी और एिोपैथी में असमानता है। 

मेरा मंत्री जी से आग्रह है दि इस असमानता िो दूर िरें। जब पीजी िी जाती है और जो 

स्िॉिरदशप दमिती है, उसिो बराबर मात्रा में िरें। धनयिाद। 

(इदत) 
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1736 बजे 

श्री भगविंत मान ( िंगरूर): सभापदत महोदय, आज होम्योपैथी िाउंदसि पर जो दबि िाया गया 

है, मैं उसिा स्िागत िरता ह ।ं इिाज भिे ही थोड़ा िम्बा होता है, िेदिन आम िोगों िी पहुचं में 

है। में एिोपैथी िा दिरोध नहीं िर रहा ह  ंिेदिन एिोपैथी फाइनैंदशयिी िोगों िी पहुचं से दूर हो 

रही है। दूसरा, एिोपैथी एि इिाज िो ठीि िरती है तो दिसी दूसरी बीमारी िो शरुू िर देती है। 

ददल्िी में बी॰आर॰ सूर मेदििि िॉिेज और ररसचस सैंटर सक्सैसफुिी चि रहा है। मैं यह िह गंा 

दि होम्योपैथी आम िोगों िी पहुचं में है, इसदिए इसिो और बढ़ािा दमिना चादहए। हर हॉदस्पटि 

में एि होम्योपैथी िा दिपाटसमेंट होना चादहए, िेदिन अब ति भी अगर आप पचंायत िेिि पर 

जाएगें तो आप िाटैं्रक्ट पर होम्योपैथी िे िॉक्टसस रखते हैं। जब मेरी बेटी छोटी थी और उसिो 

बखुार हो गया था तो हम उसिो िेिर होम्योपैथी िॉक्टर िे पास चिे गए। िॉक्टर साहब दिाई 

देने से पहिे बहुत से क्िैश्चन पूछते थे दि िैसे िह उठती है, जब उठती है तो रोती है या हसंती है। 

मैंने उनसे पूछा दि आप इतने क्िैश्चन क्यों पूछते हैं? उनहोंने िहा दि हमार ेपास बखुार िी सौ से 

ज्यादा दिाइया ंहैं। उनहोंने िहा दि बखुार भी हमारा दमत्र होता है। हम क्या िरते हैं दि उसिो 

एि-दो घटें में एिोपैथी से ठीि िर िेते हैं। िेदिन उस बखुार ने हमार ेशरीर में मौजूद अनय 

िीटाणओु ंऔर जीिाणओु ंिो खत्म िरना था, उसिो दिाई से दबा देते हैं। इसदिए मैं चाह गंा दि 

पजंाब में भी होम्योपैथी िा िोई िॉिेज या यूदनिदससटी िी स्थापना िी जाए। यह टे्रदिशनि 

इिाज है, इसिी िजह से िोग एिोपैथी िे महगें इिाज से बच सिते हैं। आज से 20-25 साि 

पहिे जो खरुाि हुआ िरती थी, आज िह बीमारी है। पजंाब में जब िोई दामाद आता था, परौणा 

आता था तो उसिो चीनी में घी िाििर देते थे। आज चीनी भी बीमारी है और घी भी बीमारी है। 

पहिे जो खरुाि थी, आज िह बीमारी बन चिुी है। हमार ेबड़े-बजुगुों िो जब बखुार आता था तो िे 

धूप में सो जाते थे। धूप से िे अपना बखुार ठीि िर िेते थे। अगर पजंाब िो भी होम्योपैथी िॉिेज 

और यूदनिदससटी दमिेगी तो हम उसिा स्िागत िरेंगे। धनयिाद। 

(इदत) 
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(1740/SNT/SJN) 

1740 hours 

SHRI THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): Respected Chairman, 

Sir, thank you for giving me this opportunity. I rise here to support this Bill. The 

Union Government has taken this step. It is highly appreciable. 

 In Tamil Nadu, there are not many colleges for homoeopathic medicine. 

So, I request the Government to improve and promote the homoeopathic 

institutions. I request the Union Government to allocate adequate funds for the 

alternative system of medicine. Usually, the Government makes no attempt to 

improve the alternative system of medicine. So, people usually depend upon 

the allopathic medicines. 

 The Government should come forward to improve and promote 

alternative system of medicine like homoeopathy medicine. In Tamil Nadu, I 

can see people who have completed homoeopathic medicine courses are 

trying to get jobs. They have no job opportunities, even though they have 

completed their homoeopathic medicine courses. 

 So, the Government should take some steps to create job opportunities 

for those who have completed their homoeopathic medicine courses. This is 

my request. 

 Thank you so much. 

(ends) 
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1741 बजे 

श्री श्रीपाद ये ो नाईक : सभापदत महोदय, मैं सभी माननीय सदस्यों िा धनयिाद िरता ह ,ं 

दजनहोंने इस होम्योपैदथि दबि िे सदंभस में इस चचास में भाग दिया और अच्छे सझुाि ददए हैं। यह 

जो सशंोधन दिधेयि है, दिसी ने इसिे बार ेमें िोई शिंा प्रिट िी है। मैं सबसे पहिे हमार ेदमत्र 

माननीय अधीर रजंन चौधरी जी िो धनयिाद देता ह  ंदि उनहोंने बहुत-से अच्छे सझुाि ददए हैं और 

दनदश्चत रूप से हमें उनहें आगे िेिर जाना है। उनहोंने दजन िारणों से थोड़ा-सा दिरोध दिया है, मैं 

िह भी समझ सिता ह ।ं िेदिन उसिे िारण सनुने िे बाद आप भी उसिो मानेंगे।  

 महोदय, हम िषस 2018 िो यह अध्यादेश िाए थे। राष्ट्रपदत जी ने भी इसिो मानयता दी 

थी। यह नया अमेंिमेंि नहीं था। जैसा दि आपने िहा यह परुाना ही था। हमने िहा था दि इसी 

एि साि में हम नए िाउंदसि िा गठन िरेंगे, िेदिन िुछ पररदस्थतया ंऐसी हो गई थीं दि यह 

हमार ेहाथ में नहीं आ पाया। हमने सभी राज्यों से िहा दि इिेक्शन अच्छा होना चादहए, ठीि तरह 

से होना चादहए, हर स्टेट िा रदजस्टर बनना चादहए। उसिे बाद ही हम इिेक्शन िर सिते थे।  

िुछ राज्यों ने हमिो सपोटस  दिया और ररस्पासं भी ददया, िेदिन अभी ति िुछ राज्यों ने नहीं 

ददया है। हमारा जल्दी से जल्दी यह प्रयास है दि जो दिस्ट दिदजटिाइज िरनी है, रदजस्टर 

िरना है, िह िरने िे बाद हम तरुतं इिेक्शन िरेंगे। यह हम नहीं िर पाए, इसदिए हमने दफर एि 

बार आपसे एि साि िी मागं िी है दि आने िािे साि में हम यह सब प्रदिया पूरी िरेंगे।  

 आपिा जो एि मदु्दा था दि आपने इस शासि मंिि िो क्यों बखासस्त दिया, उसिा क्या 

िारण था? िह िारण यहा ंदिस्िस हो रहा है। आपने इसिे ऊपर हमें सझुाि ददए थे। आपने भी 

अपने दिचार प्रिट दिए थे। आप तो जानते हैं दि सभी माननीय सासंदों ने हमें सपोटस  दिया है, 

आपने भी हमें सपोटस  दिया है। एि िाउंदसि जहा ंभ्रष्टाचार हो रहा है, उसिा एि अदधिारी जब 

महीनों-महीनों िरप्शन िे चाजेस में जेि जा रहा है। यह क्यों हुआ? जैसा दि मैंने िहा दि हम जो 

2 ए िा अमेंिमेंट िाए,ं उसिे बाद िषस 2013 में हमिो थोड़ी पािर दमिी। इसमें िषस 2013 िे 

पहिे हम दखि नहीं द ेपाए। इस सबिो ठीि िरने िा हमार ेपास अदधिार नहीं था। िेदिन इस 
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अमेंिमेंट िे बहाने हमने िह अदधिार भी प्राप्त दिया है और सचुारू रूप से िॉिेज या 

इंस्टीट्यूशन चिाने िा आधार हमें दमिा है। इसिो दजस तरह से आप िोगों ने सपोटस  दिया है, 

इस िायस पूरा िरने िे दिए हम और एि साि िा समय मागं रहे हैं। हमें यह समय दनदश्चत तौर से 

दमिेगा और आप सब हमारी मदद िरेंगे, इसमें िोई दो राय नहीं हैं।       

(1745/GG/GM)  

िई िॉिेज ऐसे थे, इस तरह से िॉिेज थे दि असि में िे थे ही नहीं, खािी दसफस  पेपसस 

पर ही िे िॉिेज चिते थे और बच्चों िो सदटस दफिेट ऐसे ही ददया जाता था। इतने बड़े देश में, 

आप सब िोग सहमत होंगे दि आज हमार ेयहा ंिॉक्टरों िी िमी है और यहा ंइस तरह से बोगस 

िॉक्टसस बने हैं, तो इस दशे िा और समाज िा हाि क्या होगा। इसिी दचतंा भी हमें िरनी चादहए 

दि यह सब नहीं हो, भ्रष्टाचार नहीं हो और ठीि तरह से िॉक्टसस तैयार हों, िे अपनी सेिा समाज 

िे दिए अच्छी तरह से दे सिें । जब िोई पढ़ाई ही नहीं होगी तो िॉक्टसस इस तरह िी सेिा िैसे द े

पाएगें? इस तरह से बहुत से िारण थे, इसदिए हम इस पर अध्यादेश िाए थे। आप तो जानते ही 

हैं दि 17 मई िो िह खत्म हो रहा था, उस समय इिैक्शन िा माहौि था, पादिसयामेंट सैशन में 

नहीं था, इसदिए यह अध्यादेश िाया गया था। इसिो पाररत िरने िे दिए आज हम आपिे पास 

आए हैं।  

 माननीय अध्यक्ष जी, बहुत िुछ ऐसे मदे्द हैं, हमें एससीसी एक्ट में सदस्यों पर एक्शन िेने 

िा अदधिार नहीं था। जब यह अमेंिमेंट पाररत होगा, तभी िह अदधिार दनदश्चत रूप से हमें 

दमिेगा, इसीदिए हमें इसिी ज्यादा जरूरत है। हम जब िोई एक्शन ही नहीं िे पाएगें तो 

दिदसप्िेन और बािी चीज़ें िहााँ रहेंगी। एि माननीय सदस्य ने पूछा था दि दितने नए िॉिेज 

आपने खोिे तो सन ्2014 िे बाद 32 नए िॉिेज हमने खोिे हैं। िुि दमिा िर 236 िॉिेज 

होम्योपैथी िे हैं और हमारा प्रयास है दि  ये सभी िॉिेज अच्छी तरह चिें और अच्छे होम्योपैदथि 

िॉक्टसस हमें इनिे अनसुार दमिें। इसी िे दिए आज िा जो हमारा अमेंिमेंट है, िह यहा ंपाररत 

होना चादहए।  
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 आपने यह भी िहा दि मतं्रािय इस पर दिदनयामि बनना चाहता है तो मैं िहना चाहता ह ू ं

दि ऐसी िोई बात नहीं है। सब िुछ ठीि तरह से आगे िे जाने िे दिए हमने यह प्रयास दिया है 

और मेर ेख्याि से यह आपिी समझ में आया भी होगा। 

1747 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 हमने दपछिी बार जब शासि मण्िि गदठत दिया तो इस साि अच्छी तरह से उस 

शासि मण्िि ने िाम दिया है। यह बात मैं आपिे सामने रखना चाहता ह ू।ं इसने बहुत सी बैठिें  

िी हैं और इस शैदक्षणि िषस 2018-19 िे दौरान शासि मण्िि िी दसफाररशों िे अनसुार 

िेनरीय सरिार ने 12 नए िॉिेजों िो 960 सीटों िी अनमुदत दी है। दो स्नाति पूिस िॉिेजों में 

75 सीटों में िदृद्ध और 140 सीटों सदहत आठ मौजूदा िॉिेजों में स्नातिोत्तर पाठ्यिम आरभं 

िरने िी अनमुदत दी है। सीसीएच शासि मण्िि ने अदनिायस रूप से राष्ट्रीय पात्रता-सह प्रिेश 

परीक्षा िे जररए स्नातिपूिस और स्नातिोत्तर पाठ्यिमों में प्रिेश िे दिए सगंत स्नातिपूिस और 

स्नातिोत्तर दिदनयमों में सशंोधन भी दिया हुआ है। सीसीएच िे शासि मण्िि ने दनम्नदिदखत 

प्रािधानों िो शादमि िरने िे दिए एमएसआर दनयमाििी सन ् 2013 में भी सशंोधन दिया है। 

दशक्षिों िो हॉदस्पटि, स्टाफ और स्नातिोत्तर छात्रों िे दिए आधार आधाररत जीओ िोिेशन 

उपदस्थदत प्रणािी िी व्यिस्था िी हुई है। शैदक्षणि पदों िा चनुाि िरने िािे अभ्यादथसयों िे दिए 

दशक्षि पात्रता परीक्षा िेने िी सोची है। मौजूदा िॉिेजों िे दनरीक्षण िे दिए धारा-12(ग) हेतु 

प्रािधान दिया हुआ है। शैदक्षणि िषस 2019-20 िे दिए मौजूदा सभी 236 िॉिेजों िा दनरीक्षण 

और शासि मण्िि िी दसफाररशें प्रदियाधीन हैं, दजनिी जून 2019 ति पूरा हो जाने िी 

सभंािना थी। अब मेर ेख्याि से 15 जिुाई ति इन सभी िॉिेजों िे परदमशन िा िायस पूरा हो 

जाएगा। 

 माननीय अध्यक्ष जी, बहुत से सदस्यों ने इसिे बार ेमें अपने मत प्रिट दिए हैं। मैं िहना 

चाहता ह ू ंदि िई सदस्यों ने इस दबि िो पूरी तरह से सपोटस  दिया है।  बहुत सदस्य इसमें बोिे हैं। 

(1750/KN/RSG) 
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बगंाि से हमार ेिई सदस्य इस पर बोिे हैं। हम बगंाि िी दस्थदत में होम्योपैथी िो बढ़ाने 

िी िोदशश दनदश्चत तौर पर िरेंगे। मेर ेख्याि से ऐसा उनिे मन में था दि क्या हमारा मंत्रािय िर 

पाएगा। हम दनदश्चत रूप से आगे जाएाँगे। बहुत सदस्य यहााँ पर बोिे हैं। सभी ने 99 परसेंट सदस्यों ने 

हमें सपोटस  दिया है, दजनहोंने यहााँ पर िई दसफाररशें िी हैं, दजन पर हम दनदश्चत रूप से दिचार 

िरेंगे और यह पॉदजदटि है। यह हम िरने जा रहे हैं। िरप्शन िोई नहीं मानेगा, इनदिदसदप्िन िोई 

नहीं मानेंगे िेदिन दजस तरह दिदसदप्िन आएगा, हमारी जो ससं्था है, िॉिेजेज हैं, िह दजस तरह 

से आगे बढ़ेंगे तभी दशक्षा में एि उच्च स्तर हम प्राप्त िरेंगे। 

आज यह सभी िी दिमािं है दि एजिेुशन में इस तरह से होना चादहए, क्िादिटी एजिेुशन 

होना चादहए। क्िादिटी एजिेुशन देने िी जो प्रदिया है, जब िॉिेज सही होंगे तब िहााँ दिदसदप्िन 

अच्छा रहेगा।  

हमार ेपे्रमचनरन जी ने क्िादिटी एजिेुशन िे बार ेमें िहा था, जब उनहोंने अपना दिचार 

रखा उसमें एि मदु्दा मैं दक्ियर िरता ह ाँ दि होम्योपैथी िाउंदसि दबि, 2005 था और 2015 था, 

िह हमने राज्य सभा से दिदड्रा दिया है। यह मैं उनिो िहता ह ाँ। “Recognition of colleges for 

one-year and five-year courses as per their level of compliance of MSR” जो 

दमदनमम रूल्स हैं, उसिा िााँप्िायंस िरने िे बाद दोनों िो हम इस तरह भेज देते हैं। आपने िुछ 

िॉिेजेज िे बार ेमें िुछ िहा है, उसिे बार ेमें मैं दनदश्चत तौर से बात िरूाँ गा। मैं आपिा ज़्यादा 

िक्त न िेते हुए, क्योंदि माननीय अधीर रजंन जी ने बोिा था दि यह बार-बार अमेंिमेंट क्यों और 

दिसदिए िाउंदसि आपने दिजॉल्ि िी थी? इसिे बार ेमें मैंने िहा है और बािी सभी ने अपनी-

अपनी िॉनस्टीट्यूएसंी िी जो िुछ प्रॉब्िम्स हैं, िह आपने बताई, उसिे ऊपर हम दिचार िरेंगे। मैं 

सभी सदस्यों िो दफर एि बार तहेददि से धनयिाद देता ह ाँ। आप िोगों ने इस दबि िा सपोटस  

दिया, मैं दफर एि बार धनयिाद िरता ह ाँ…(व्यिधान) 

जैसा आपने होम्योपैथी िे बार ेमें िहा दि पजंाब में और सदुिधा होनी चादहए। आयषु्मान 

भारत िी तरह जो िेिनेस सेंटर होंगे, उसी में िहााँ हम सभी राज्यों में इसिो दे देंगे। आयषु दमशन 
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िे अंतगसत हमने हर दजिे में एि दिदस्ट्रक्ट हॉदस्पटि देने िा िायदा दिया है। िम से िम 150 से 

ज़्यादा हॉदस्पटि िा प्रपोजि हमने पाररत दिया हुआ है, पास दिया हुआ है। आपिे दिदस्ट्रक्ट में 

इस तरह िा हॉदस्पटि, जो होम्योपैथी चाहे िह होम्योपैथी िे सिते हैं, आयिेुद चाहे तो आयिेुद 

िे सिते हैं। इस तरह िा जो िुछ आपिा प्रपोजि है, िृपया हमें भेज दीदजए। िह हम जल्दी से 

जल्दी अपू्रि िरिे आपिो दे देंगे। बहुत-बहुत धनयिाद। 

(इदत) 
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1753 बजे 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): अध्यक्ष महोदय, मेरा िोई व्यदक्तगत दिरोध नहीं है। मैं 

आपिो परशेान िरता ह ाँ, मैं आपिा सम्मान िरता ह ाँ। आपसे मेरा अपना िोई दिरोध नहीं है। बात 

यह है दि आप जो बोिते हैं, इसिे साथ दमिता-जिुता नहीं है। जैसे दि आपने अभी-अभी िहा 

दि िहााँ बहुत िरप्शन होता था िगैरह-िगैरह। िेदिन यहााँ पर क्या दिखा, यहााँ दिखा दि “not 

co-operating wilfully” तो आपिी बात में अंतर आ जाता है, हम क्या िरें। हम भी तो यहााँ बैठे 

हैं आपिी मदद िरने िे दिए, ऐसा नहीं दि अपोदजशन में बैठ िर आपिा दिरोध िरने िे दिए हैं। 

देदखए, 1973 में यह दबि पाररत हुआ था। उस समय आप िोग नहीं थे। िषस 1952 में पहि शरुू 

हुई थी। उस समय आप सत्ता में नहीं थे। हमारी पूिस में जो सरिारें थीं, मान िीदजए दि िागें्रस 

सरिार आपिो अच्छा िगे या बरुा िगे, ओल्ि गिनसमेंट, नयू नहीं थी तो उसी ज़माने में शरुू हुआ 

है। मतिब इस पर हमारा भी ध्यान आज नहीं बदल्ि परुाने ददन से है। िेदिन जब आपिी बात में 

िोई अंतर िगता है तो हमें िुछ बोिना पड़ेगा। जैसे दि आप अभी िह रहे हैं दि हमें एि साि से 

दो साि िेना पड़ा, क्योंदि सूबों िी सरिार ने इस रदजस्टे्रशन िो अपिेट नहीं दिया। मान 

िीदजए ऐसी तो िोई गारटंी स्टेट गिनसमेंट ने आपिो नहीं दी दि ठीि है दि अगिे साि ति मैं 

िर दूाँगा। 

(1755/CS/RK) 

मान िीदजए अगिे साि भी नहीं हुआ, तो आप दफर अध्यादेश िाएगें, दफर एि साि 

बढ़ाएगें, उसिी भी आप गुंजाइश रखेंगे या नहीं, इसिा िोई स्पष्टीिरण इसमें नहीं है। मैं आपिी 

बातों पर ही बात िरता ह ाँ। आपने िहा दि बहुत सारी राज्य सरिारें ऐसी हैं, दजनहोंने यह रदजस्टर 

अपिेशन नहीं दिया, इसदिए हमें एि साि बढ़ाना पड़ा। हमारा भी मिसद था दि एि साि िे 

अंदर हम िर िेंगे, िेदिन सूबों िी सरिार ने मदद नहीं िी, इसदिए हमें दो साि आगे जाना 

पड़ा। मान िीदजए दि दफर सभी सरिारों ने ऐसा दिया, तो आप क्या िरेंगे? अगर आप यह सोचें 
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दि सारा दहनदसु्तान आपिे िपेटे में आ जाएगा, िह अिग बात ह,ै नहीं तो नहीं भी आ सिते 

हैं।…(व्यिधान) 

डॉ. सनसिकािंत दबेु (गोड्डा): िषस 1971 िे बाद क्या गरीबी हटी?…(व्यिधान) आप अपनी तरह 

सोचते हैं।…(व्यिधान) आप अपने ददि से जादनये पराई चीज िा हाि।…(व्यिधान)   

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): अच्छा ठीि ह।ै…(व्यिधान) बात यह ह।ै…(व्यिधान)   

 दबेु साहब, मैं क्या बोिता ह ाँ, िह आप समझते हुए भी नहीं समझते हैं। मेरा िहना यह ह ैदि 

मान िीदजए सूबों िी सरिारों ने अगिे 1 साि ति, आप जो दहदायत दतेे हैं, आप जो सिाह दतेे हैं, 

आप जो चाहते हैं, उसिा पािन नहीं दिया, तो उसिे बाद आप क्या दफर यह अध्यादशे िाएगें? 

आप खदु बताइए दि दफर आप बोिस ऑफ गिनसर िैसे बनाएगें? यह सिाि तो उस समय भी आएगा। 

यह िदठनाई उस समय भी आपिे ऊपर आएगी। उसिा समाधान क्या ह।ै इसिा िोई स्पष्टीिरण 

आपने नहीं ददया ह।ै मैं इसमें अंतर ढूाँढते हुए आपिा दिरोध िरता ह ाँ। आप एि बात और बताइए दि 

आपने िहा दि आपिे जमाने में इतने सार ेिॉिेज खिु चिेु हैं, आपने नए-नए िॉिेज बनाए हैं। आप 

यह भी बताइए दि आपिे रहते हुए आपने दितने िॉिेजों िो बंद दिया ह?ै यह आपने नहीं बताया 

ह।ै जो िाउंदसि िे मेंबर थे, उनिे दखिाफ सीबीआई िी जो िारसिाई हुई, उसिा भी िोई नतीजा 

नहीं दनििा। क्या िोई नतीजा दनििा ह?ै मझेु पता नहीं ह।ै जो सीबीआई िी इनक्िायरी हुई, उस 

इनक्िायरी िे बाद क्या िोई नतीजा दनििा? क्या दिसी िो िोई सजा हुई? क्या आप दिसी िा 

िुछ दबगाड़ पाए?  

 

“CCH Member from Maharashtra, including CCH Vice-President 

and one of the Members of CCH Executive take pride in getting 

State Government’s permission for legalising Allopathic practice for 

Homoeopaths.  But, only because of the firm stand of Dr. Ramjee 

Singh, that was not legalised.” 
 

यह बात भी अखबार में आती ह।ै यह सच ह ैया गित, मझेु पता नहीं ह,ै िेदिन आपिो 

जानिारी जरूर होगी दि सीसीएच िाउंदसि िे जो मेंबर हैं, िे अपने पद िा इस्तेमाि अपने स्िाथस 

िे दिए िरते हैं। क्या यह भी िोई दमसाि आपिे सामने ह ैदि सीसीएच िे जो मेंबसस हैं, िे अपना 
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िॉिेज बना रह ेहैं? िे अपना िॉिेज बनाने िे दिए िानूनी िायसिाही में ढीिापन ददखा रह ेहैं, ऐसा 

होता ह ैया नहीं, आप खदु इसिा पता िर िीदजए। इसदिए मैंने आपसे िहा दि आपिो सभी 

िॉिेजेज िा ऑदिट िरने िी जरूरत ह।ै मान िीदजए दोनों िॉक्टसस आ गए, एि एिोपैदथ ि एि 

होम्योपैदथ ि, एि आयिेुददि और एि दसद्धा, िोग सबसे गणुी दिसिो मानेंगे? अभी भी दहनदसु्तान 

में िोग एिोपैथी िॉक्टर िे दिए सोचेंगे दि यह सबसे ज्यादा गणुी और पढ़ा दिखा ह।ै िह यह मानेगा, 

यह इंप्रेशन ह।ै ददेखए परसेप्शन िे ऊपर ददुनया चिती ह,ै नहीं तो हमने सब िुछ दिया, मगर 

आपिी सरिार जीत गयी।…(व्यिधान) इसिा मतिब यह हुआ दि परसेप्शन िे ऊपर ददुनया 

चिती ह।ै परसेप्शन यह हो गया दि आपने बहुत ज्यादा िुछ िर ददया, बस हम हार गए। मान िीदजए 

एि एिोपैदथ ि िॉक्टर ह,ै एि होम्योपैदथ ि िॉक्टर ह,ै एि दसद्धा िॉक्टर आ गए, तो िोगों िी 

परसेप्शन क्या ह?ै आम िोगों िी परसेप्शन यह ह ै दि एिोपैदथ ि िॉक्टर सबसे अच्छा होता ह,ै 

क्योंदि उसने ज्यादा पढ़ाई-दिखाई िी ह।ै जब सार ेऑप्शंस खत्म होते हैं, तब यह होता ह ैदि चिो 

अब होम्योपैथी िी ओर चिो। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, यदद सदन िी सहमदत  हो, तो सभा िी िायसिाही दिधयेि िे 

पाररत होने ति बढ़ाई जाए। 

अनेक माननीय  दस्य : ठीि ह।ै  

माननीय अध्यक्ष : सभा िी िायसिाही इस दिधयेि िे पाररत होने ति बढ़ाई जाती ह।ै 

(1800/RV/PS) 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): महोदय, हम भी चाहते हैं दि यह जो होम्योपैथी ह,ै आयषु ह ै

और जो टे्रदिशनि चीज़ें हैं, इनहें बचा िर रखना आप, हम और दहनदसु्तान िे सार ेिोगों िा फज़स 

बनता ह।ै हम भी चाहते हैं दि इनिी दप्रस्टीन प्यूररटी ररस्टोर हो। Pristine purity be restored. 

इसमें िोई खिि न हो।  

 अभी होम्योपैथी िॉक्टर जल्दबाजी में रोदगयों िा इिाज़ िरने िे दिए एिोपैथी िा इस्तेमाि 

िरते हैं। आपिे पास इसिा दनरीक्षण िरने िा िोई मैिेदनज्म नहीं ह।ै अगर यह नहीं है तो नहीं ह।ै 
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इसदिए मैं आपसे यह िहता ह  ंदि आप इसिो चसु्त-दरुुस्त िरिे आइए। उसिे बाद आप हम से 

समथसन मााँदगए। हम भरपूर समथसन िरेंगे, िेदिन अभी हम इसिा दिरोध िरेंगे।  

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री अधीर रजंन चौधरी द्वारा प्रस्ततु सांदिदधि संिल्प िो सभा िे समक्ष 

मतदान िे दिए रखता ह ।ं 

प्रश्न यह ह ै: 

“दि यह सभा राष्ट्रपदत द्वारा 2 माचस, 2019 िो प्रख्यादपत होम्योपैथी 

िेनरीय पररषद (संशोधन) अध्यादशे, 2019 (2019 िा संख्याि 11) िा 

दनरनमुोदन िरती ह।ै” 
 

प्रस्ताि अस्िीिृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह ह ै: 

“दि होम्योपैथी िेनरीय पररषद अदधदनयम, 1973 िा और संशोधन िरने िािे 

दिधयेि पर दिचार दिया जाए।” 
 

प्रस्ताि स्िीिृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : अब सभा दिधयेि पर खंििार दिचार िरगेी। 

 

खिंड 2 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. िे. प्रेमचनरन, क्या आप संशोधन प्रस्ततु िरना चाहते हैं?  

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Yes, Sir. 

Hon. Speaker, Sir, I have already suggested that instead of having two years, 

that is, twenty-four months, let there be eighteen months so that within six months, 

elections can be conducted and the Homeopathy Council can be democratically 

elected. So, I am moving the amendment. 

Sir, I beg to move:  

Page 1, line 6,-  

for “two years”  

substitute “eighteen months”.   (1)  
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माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. िे. प्रेमचनरन द्वारा खंि 2 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 1 िो सभा 

िे समक्ष मतदान िे दिए रखता ह ।ं 

 

संशोधन मतदान िे दिए रखा गया तथा अस्िीिृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह ह ै: 

                                 “दि खंि 2 दिधयेि िा अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीिृत हुआ। 

खंि 2 दिधयेि में जोड़ ददया गया। 

खंि 3 दिधयेि में जोड़ ददया गया। 

खंि 1, अदधदनयमन सूत्र और नाम िो दिधयेि में जोड़ ददया गया। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी प्रस्ताि िरें दि दिधयेि िो पाररत दिया जाए। 

SHRI SHRIPAD YESSO NAIK: Hon. Speaker, Sir, I beg to move: 

“That the Bill, be passed.”  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह ह ै: 

“दि दिधयेि पाररत दिया जाए।” 

प्रस्ताि स्िीिृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष: सभा िी िायसिाही िि शिुिार, ददनांि 28 जून 2019 िो सबुह 11 बजे ति िे 

दिए स्थदगत िी जाती ह।ै 

1804 बजे 

तत्पश्चात् िोि सभा शिुिार 28 जून, 2019/7 आषाढ़, 1941 (शि) 

िे ग्यारह बजे ति िे दिए स्थदगत हुई। 

 

 


